
Собиратели 
образов
Государство и «Ростелеком» 
заново попытаются  
снять биометрию

„Ъ“ стали известны детали пла-
нов правительства и «Ростеле-
кома» по перезапуску системы 
сбора биометрических данных 
россиян, попытка наладить кото-
рую через банки фактически со-
рвалась. Госкомпания потратит 
6,6 млрд руб. до 2030 года, что-
бы получить данные 50 млн чело-
век в первую очередь через МФЦ. 
За три года удалось собрать ин-
формацию лишь от 164 тыс. гра-
ждан. При этом банки продол-
жают развивать альтернативные 
государственной системы, кото-
рые конкурируют с ЕБС и за моне-
тизацию данных.

Правительство планирует мас-
штабный перезапуск Единой биоме-
трической системы (ЕБС) «Ростеле-
кома», следует из паспорта проекта 
«Цифровой Профиль Гражданина», 
за разработку которого отвечает ра-
бочая группа «Национальная ин-
новационная система» под руко-
водством вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко. Документ, с которым 
ознакомился „Ъ“, актуален на 1 апре-
ля, его подлинность подтвердили 
два источника, участвующих в под-
готовке проекта.

В документе сказано, что «Росте-
леком» в качестве концессионера 
вложит 6,6 млрд руб. до 2030 года 
в сбор биометрических слепков 
(лицо и голос) порядка 50 млн гра-
ждан для передачи в ЕБС. В аппара-
те Дмитрия Чернышенко пояснили, 
что сдача данных будет бесплатной 
для граждан, а механизм концес-
сии реализуется за счет платы орга-
низаций — банков, нотариусов, ор-
ганов власти. Минцифры планирует 
до конца апреля выпустить приказ 
о разработке методики расчета этой 
платы. В министерстве подтвердили 
планы по развитию ЕБС, но не сумму 
вложений в 6,6 млрд руб.

ЕБС запущена в июле 2018 года 
и представляет собой платформу для 
дистанционной биометрической 
идентификации граждан РФ. Ини-
циатором проекта выступили ЦБ 
и Минцифры. Исходно собирать дан-
ные обязали банки. Сейчас, соглас-
но официальным данным, это де-
лают 228 кредитных организаций. 
Но в каком количестве подразде-
лений это должно происходить, за-
коном не установлено, и банкиры 
не проявляют рвения. ЦБ подгото-
вил документ, который обяжет банки 
с универсальной лицензией органи-
зовать сбор биометрии в 80% подра-
зделений в населенных пунктах с чи-
сленностью более 1 тыс. жителей. 
Но по состоянию на февраль в ЕБС 
есть данные лишь 164 тыс. россиян.

Видимо, уже не рассчитывая 
на банки, власти решили подклю-
чить к сбору госструктуры: в паспор-
те проекта говорится, что до 31 дека-
бря для этого оснастят МФЦ в десяти 
регионах. «В планах — организовать 
сбор и использование биометрии 
МФЦ по всей стране»,— уточнили 
в Минцифры.
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Его альтер РГО
Что Владимир Путин сделал, чтобы свободно ездить по стране
14 апреля президент 
России Владимир Путин 
в  режиме видеоконфе-
ренции провел заседание 
попечительского сове-
та Русского географи-
ческого общества (РГО), 
на котором отдал долж-
ное ленд-лизу во время 
Второй мировой войны, 
оговорившись, впрочем, 
что он был небесплат-
ным и что Россия рассчи-
тывалась по нему до 2006 
года. Но гораздо боль-
ше, замечает специаль-
ный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников, всех 
заинтересовала  история 
про то, что  Владимир 
 Путин, оказывается, 
прямо перед заседани-
ем прошел второй этап 
 вакцинирования.

Члены попечительского 
совета РГО заседали в Импе-
раторском зале старого зда-
ния МГУ имени Ломоносова, 
на Моховой, 11. Они того, ви-
димо, стоили.

Здесь было много чле-
нов попечительского сове-
та, и даже такие, которых 
раньше замечено не было. 
Так, на заседание прие-
хал, не побоюсь этого сло-
ва, основатель Фонда Дже-
ка Ма Джек Ма, которого 
сейчас и в Китае на публич-
ных мероприятиях не уви-
дишь (может, поэтому с удо-
вольствием заехал сюда). 
Спикер Совета федера-
ции Валентина Матвиен-
ко, министр иностранных 
дел Сергей Лавров, спец-
представитель президен-
та Сергей Иванов, бизнес-
мены Александр Абрамов, 
Андрей Бокарев, Виктор 
Вексельберг, Герман Греф, 
Александр Дюков, Влади-
мир Евтушенков, Андрей 
Костин… Плечом к плечу 
с ними (а в условиях панде-
мии это особенно бросалось 
в глаза) сидел Бернар Луни, 
главный исполнительный 
директор группы компа-
ний BP… Алексей Миллер, 
Леонид Михельсон, Виктор 
Садовничий, Николай Тока-
рев, Петр Фрадков, Виктор 
Хмарин, Сергей Чемезов, 
члены медиасовета и управ-
ляющего совета РГО…

Все со справками, если 
что. Не о благонадежности, 
конечно. А об отрицатель-
ном ПЦР-тесте.

Владимир Путин не от-
кладывая сообщил главную 
новость дня. Она состояла 
не только в том, что 14 апре-
ля оказался днем рождения 
Виктора Вексельберга. Те-
перь это прежде всего день, 
когда Владимир Путин сде-
лал вторую прививку от ко-
ронавируса. Об этом он рас-
сказал сам и сразу:

— Надеюсь, что панде-
мия скоро все-таки отсту-
пит, в том числе благода-
ря вакцинации, которую 
мы активно в стране про-
водим. Хочу вас проинфор-
мировать, что прямо сей-
час, перед тем как войти 
в этот зал, я тоже сделал вто-
рую прививку. Надеюсь, 
что все будет хорошо. Даже 
не то что надеюсь — уве-
рен в этом! И вам того же же-
лаю. Исхожу из того, что 

и вы, проявляя заботу о себе 
и своих близких, сделаете 
то же самое, последуете мо-
ему примеру.

Вряд ли так и положено: 
делать прививку и сразу на-
чинать работать. Во всяком 
случае, рядовым вакцини-
руемым так не рекомендуют.

Владимир Путин говорил, 
что ничего такого он не чув-
ствует, ну то есть вообще ни-
чего,— и было бы странно, 
если бы он что-то почувство-
вал так быстро.

— Я сделал эту привив-
ку,— рассказывал он по-
зже,— и сразу практически 
вошел в зал. За десять минут 
до того, как я вошел, я сде-
лал прививку! Как видите, 
все нормально! (Да, за стену 
он не держался.— А. К.) Без 
всяких побочных эффектов, 
явлений. Вообще не чувст-
вую, что я сделал какую-то 
прививку! Все нормально. 
С утра позанимался спор-
том, пошел привился.

Он говорил так, как буд-
то занимается этим каждый 
день уже который месяц… 
Позанимался спортом, по-
шел привился…

— Кстати говоря,— не-
ожиданно добавил прези-
дент,— как врачи сказали, 
после первой прививки уже 
такой хороший иммунный 
ответ есть.

— То есть антитела уже 
появились? — не поверил 
телекорреспондент.

А вот это было уже лиш-
нее. Владимир Путин наме-
рен был рассказать не боль-
ше того, что он уже рассказал.

— Так они сказали…— по-
жал он плечами.— Хороший 
иммунный ответ. Что это та-
кое — это вы у них спросите, 
они лучше меня знают. Во вся-
ком случае, эффект положи-
тельный, никаких побочных 
явлений, как я уже дважды 
(да нет, трижды.— А. К.) ска-
зал, нет, надеюсь, и не будет. 
А вы сделали прививку?

— Я переболел…— корре-
спондент признался в этом, 
как будто испытывал чувст-
во вины за то, что он имен-
но переболел, а не привился.

— А-а...— и в самом деле 
с чувством, казалось, легко-
го разочарования кивнул 
Владимир Путин.— Ну вот 
надо посмотреть, как будет 
дальше развиваться ситуа-
ция у вас с этими титрами. 
И даже для тех людей, кото-
рые переболели, но у кото-
рых титры исчезают, показа-
но прививку сделать.

— Сделаю! — поклялся 
корреспондент.

Между тем горячиться 
не стоило. Некоторые врачи 
предостерегают от привив-
ки после болезни, мотиви-
руя тем, что иммунный ответ 
может быть таким сильным, 
что способен вызвать цито-
киновый шторм. Я, напри-
мер, в августе переболел, 
и после этого накопивши-
еся антитела постепенно 

сходили на нет, и я неспеш-
но готовился к вакцинации. 
Антитела IgG дошли до пока-
зателя 12, после этого можно 
было делать первую привив-
ку, три недели назад я на вся-
кий случай сдал тест на анти-
тела и получил IgG на уровне 
176 (антитела IgM — на нуле, 
ПЦР-тест — отрицатель-
ный)… Доктора объясняют 
этот нелепый и в целом оп-
тимистичный скачок тем, 
что вирус предпринял по-
пытку прорвать блокаду, 
но получил наотмашь от ан-
тител, которые благодаря 
этому к тому же только ум-
ножились. Пока во мне шла 
вся эта битва, чувствовал 
я себя все это время, как го-
ворит Владимир Путин, 
нормально.

Загадочная, в общем, 
вещь этот коронавирус. 
Вещь в себе. Пока не оказа-
лась в вас…
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Средство  
передвижения спроса
Льготное автокредитование  
получит от правительства еще 5 млрд руб.

Как выяснил „Ъ“, правительство реши-
ло дополнительно выделить 5 млрд руб. 
на льготное автокредитование. Возоб-
новление программы ожидается в мае, 
отбор банков уже начался.  Вероятно, 
к этому моменту будет окончательно 
одобрено решение о росте утильсбо-
ра на легковые автомобили — именно 
за счет него в правительстве хотели най-
ти дополнительные средства на поддер-
жку спроса. В Минпромторге полага-
ют, что теперь средств на льготы хватит 
до конца года, но, судя по историчес-
ким данным, речь может идти скорее 
о  нескольких месяцах.

Программа льготного автокредитова-
ния в РФ, прерванная в середине февраля 
из-за исчерпания выделенных бюджетных 
средств, может перезапуститься в тече-
ние месяца, рассказали собеседники „Ъ“ 
на авторынке. В рамках программы бюд-
жет компенсирует 10% от авансового пла-
тежа за машину стоимостью до 1,5 млн руб. 
Один из собеседников „Ъ“ говорит, что пра-
вительство одобрило выделение дополни-
тельно 5 млрд руб.

В банках подтверждают такие параме-
тры. В РГС-банке ожидают перезапуск про-
граммы в мае 2021 года, отмечая, что уже 
начат сбор заявок от банков на участие 
в программах льготного автокредитова-

ния («Первый автомобиль» и «Семейный ав-
томобиль») и автолизинге. Предваритель-
но выделенный дополнительный лимит 
на программу составит порядка 5 млрд руб. 
В банке также отмечают, что планируется 
введение еще одной категории граждан, ко-
торые смогут претендовать на льготные ав-
токредиты. В ВТБ говорят, что официально 
получили приглашение участвовать в но-
вом конкурсе. Источники „Ъ“ поясняют, 
что отбор заканчивается 27 мая. Это значит, 
что программа может запуститься в июне, 
но банки на свой риск могут начать выда-
вать кредиты и ранее.

О том, что в планах правительства не 
только увеличить финансирование про-
грамм спроса на автомобили, но и рас-
ширить категории участников, заявил 13 
апреля глава Минпромторга Денис Манту-
ров. «В ближайшее время добавим средства 
на компенсацию по льготному автолизин-
гу и по автокредитованию, расширим ка-
тегории, в том числе кому это будет предо-
ставляться»,— сказал он. В Минпромторге 
не комментируют новые параметры и объ-
емы финансирования. Но Денис Мантуров 
подчеркивал: «Этих мер точно будет доста-
точно для стимулирования рынка до конца 
текущего года».
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Теннисиста догнали 
девяностые
Спортивный функционер обвинен 
в убийствах 26-летней давности

Как стало известно „Ъ“, Басманный рай-
суд Москвы продлил арест  известному 
в прошлом спортивному  функционеру 
и общественному деятелю Валерию 
Епонешникову. 64-летний мужчина, 
 недавно сменивший имя на Вальтера Ве-
бера, обвиняется вместе с также находя-
щимся под стражей Дмитрием Мадено-
вым в двойном убийстве, совершенном 
в 1995 году. Об их причастности к рас-
стрелу в центре Москвы следователям 
СКР стало известно в ходе расследова-
ния еще одного убийства прошлых лет. 
Адвокаты Епонешникова-Вебера, из-
вестного не только своим участием в со-
здании партии «Родина», но и популяри-
зации тенниса в России и возрождении 
ДОСААФ, настаивают, что стрельба 
в  ресторане произошла слишком давно, 
а сам обвиняемый готов сотрудничать 
со следствием.

Удовлетворив ходатайство следовате-
ля главного управления по расследова-
нию особо важных дел (ГУРОВД) СКР, судья 
Наталья Дударь оставила обвиняемых Ве-
бера и Маденова под стражей до 18 июля. 
Она согласилась с доводами о том, что на-
званные ранее при избрании меры пресе-
чения основания для содержания обвиня-
емых в СИЗО до сих пор не отпали. Тогда 
следователи упоминали не только стан-

дартные доводы о тяжести преступления, 
связанного с убийством двух и ранении 
нескольких человек. Но говорили и о воз-
можности скрыться за границей, где го-
сподин Вебер имеет собственность, а так-
же о том, что обвиняемому известно место 
проживания свидетелей по делу. Защита 
парировала тем, что вменяемое их довери-
телям преступление было совершено бо-
лее 15 лет назад, намекая, что ранее они 
не пытались сбежать, а тем временем уже 
истек максимальный срок давности при-
влечения к ответственности за особо тяж-
кое преступление.

Надо отметить, что, по данным „Ъ“, 
основное обвинение Вальтеру Веберу 
и Дмитрию Маденову предъявлено еще 
по УК РСФСР, действовавшему до 1996 года. 
В начале июня 1995 года в ресторане «Трак-
тир на Мытной», находившемся на однои-
менной улице, произошла кровавая разбор-
ка. В питейном заведении, ранее бывшем 
обычной столовой, отдыхали несколько 
крепких молодых людей. В какой-то мо-
мент в трактир зашла группа других посе-
тителей, которые, переговорив с первыми, 
достали пистолеты Luger и открыли огонь. 
Два человека были убиты, а еще двое полу-
чили тяжелые ранения.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 12,1

процента составил уровень бедности в России в 2020 году, сообщил Росстат. Доля населения с 
доходами ниже прожиточного минимума за прошлый год снизилась на 0,2 процентного пункта — бла-
годаря поддержке семей с детьми, увеличению соцвыплат и начавшемуся в четвертом квартале вос-
становлению рынка труда. В июне прошлого года Владимир Путин поручил снизить показатель бедно-
сти вдвое от уровня 2017 года (12,9%) к 2030 году. В 2018-м такого результата планировалось достичь 
к 2024 году. В Минтруде полагают, что выполнению поставленной цели будут способствовать увеличе-
ние размеров детских выплат, механизм соцконтрактов и меры по повышению уровня занятости.

ИНВЕСТАКТИВНОСТЬ

Капвложения растут  
быстро, но недолго

Экономисты ЦМАКП полагают, 
что в феврале 2021 года «наметил-
ся новый цикл повышения инвести-
ционной активности». Измеряемый 
ими индекс предложения инвести-
ционных товаров повысился к янва-
рю 2021 года с устранением сезон-
ности на 3,1%, на 4,7% превысив 
уровень годовой давности и достиг-
нув многолетнего максимума (выше 
он был только в июле 2014 года).

В основе февральского скачка 
индекса — рост всех трех его ком-
понент: импорта и производства 
машин и оборудования, а также вы-
пуска стройматериалов, где рост 
был «слабым и восстановительным» 
(см. график). Таким образом, после 
подскока на 1,2%, по данным Рос-
стата, в годовом выражении в чет-
вертом квартале 2020 года (см. „Ъ“ 
от 4 марта) в ЦМАКП оценили го-

довой прирост капвложений в ян-
варе в минус 0,1%, а в феврале — 
в плюс 2,4%. И, по данным ФТС, 
в марте 2021 года инвестиционный 
импорт продолжил расти двузнач-
ными темпами, что аналитики объ-
ясняли реализацией отложенных 
инвестиций госкомпаний и государ-
ства, тогда как, по данным опросов 
Института Гайдара, в промышлен-
ности инвестоптимизм до сих пор 
не пришел на смену инвестпесси-
мизму (см. „Ъ“ от 9 марта).

В то же время в специальном 
разделе о динамике инвестиций 
апрельского доклада «О чем гово-
рят тренды» ДИП ЦБ отмечается, 
что, несмотря на ожидаемое про-
должение восстановления инве-
стактивности в 2021 году в резуль-
тате восстановления деловой ак-
тивности и доходов бизнеса, пери-
од быстрого восстановления сме-
нится замедлением темпов роста 
капвложений до уровней преды-
дущих лет. «Неопределенность от-
носительно средне- и долгосроч-
ных последствий пандемии оста-
ется высокой, в некоторых отрас-
лях риски инвестиций увеличивают-
ся из-за неожиданных и значитель-
ных изменений регулирования (на-
пример, в сельском хозяйстве и пи-
щевой промышленности). Понижен-
ным останется уровень инвести-
ций в капиталоемких добывающих 
отраслях, прежде всего нефтяной: 
полноценное восстановление до-
бычи нефти до уровня потенциала 
в рамках сделки ОПЕК+ ожидает-
ся только к середине 2022 года»,— 
перечисляют в ДИП ЦБ. При этом 
структурные изменения, катализа-
тором которых послужил корона-
кризис, открывают новые возмож-
ности для фармацевтики, здравоох-
ранения, курьерской деятельности 
и секторов, которые будут востре-
бованы в посткоронавирусной эко-
номике,— online-услуг, информации 
и связи, полагают авторы доклада.

Алексей Шаповалов 

ДИНАМИКА КОМПОНЕНТ ИНДЕКСА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ АКТИВНОСТИ
СЕЗОННОСТЬ УСТРАНЕНА, СРЕДНЕМЕСЯЧНЫЙ УРОВЕНЬ 
2013 ГОДА = 100.   ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Минюст вчера подвел итоги сво-
ей работы в 2020 году. На засе-
дании расширенной коллегии 
 ведомство отчиталось о ходе 
ключевой для него реформы 
 контрольно-надзорной деятель-
ности (КНД) — пересмотр обя-
зательных требований к бизне-
су завершился отменой 11 тыс. 
актов, и теперь эту процедуру 
предлагается распространить 
и на лицензирование бизнеса. 
Минюст также готовится пред-
ставить третий по счету проект 
обновленного КоАП и намерен 
привлечь искусственный интел-
лект к правовой экспертизе ак-
тов, поступающих на регистра-
цию из других ведомств.

Заседание коллегии Минюста 
прошло в смешанном формате — 
часть сотрудников, включая мини-
стра Константина Чуйченко, собра-
лись на Житной улице, а зампред 
Совбеза Дмитрий Медведев под-

ключился к мероприятию по виде-
освязи. Участие господина Медведе-
ва в подведении итогов работы Ми-
нюста стало символичным: когда он 
занимал пост премьер-министра, 
была запущена реформа КНД, так 
называемая регуляторная гильоти-
на. Она предусматривает пересмотр 
обязательных требований к бизне-
су и отмену того, что было признано 
избыточным, неэффективным или 
устаревшим.

Как отметил Дмитрий Медведев, 
«удалось избавиться от целого масси-
ва нормативных актов, которые при-
нимались давно и мешали нормаль-
но работать бизнесу». Всего отмене-
но 11 тыс. актов, а для восполнения 
возникших пробелов было принято 
более 500 новых. «Механизм доказал 
свою эффективность, его нужно при-
менять и дальше, распространяя на 
все обязательные требования, кото-
рые проверяются не только в рамках 
контроля, но и в рамках обычной 

разрешительной деятельности»,— 
предложил Дмитрий Медведев.

Такое расширение применения 
«гильотины» сейчас обсуждается 
в Белом доме — как ранее отмечал 
вице-премьер Дмитрий Григоренко, 
ее предлагается распространить на 
систему выдачи лицензий и разре-
шений бизнесу. Сейчас существует 
54 лицензируемых вида деятельно-
сти, и еще около 500 видов требуют 
получения различных разрешений 
и согласований — и здесь также тре-
буется актуализация норм.

Частью реформы является обнов-
ление Кодекса об административ-
ных правонарушениях (КоАП), нача-
тое в 2019 году. Предполагалось, что 
новый кодекс вступит в силу в 2021 
году одновременно с законами о го-
сконтроле и об обязательных требо-
ваниях (в итоге они начинают свое 
действие в разное время), но рабо-
та затянулась. Минюст представлял 
уже две версии нового КоАП (пред-

полагается, что он будет разделен на 
два кодекса — материальный и про-
цессуальный по аналогии с закона-
ми о КНД), однако они были раскри-
тикованы экспертами.

Сейчас Минюст предпринимает 
третью попытку — как сообщил Кон-
стантин Чуйченко, проекты как «ма-
териального», так и «процессуально-
го» кодексов находятся «на высокой 
стадии согласования». По его словам, 
КоАП из репрессивного документа 
должен стать охранительным — для 
этого сокращается количество соста-
вов правонарушений, усиливаются 
профилактические меры, снижается 
административная нагрузка на биз-
нес. Пока закончена работа над проек-
том общей части КоАП (в ней описы-
ваются общие принципы наказаний), 
в ближайшее время он будет опубли-
кован для обсуждения. В целом же, от-
метил Константин Чуйченко, работа 
по обновлению КоАП должна быть за-
вершена до конца года.

Оценивать поступающие в Ми-
нюст на правовую экспертизу и ре-
гистрацию нормативные акты ве-
домство намерено с привлечением 
искусственного интеллекта — сей-
час система проходит тестовую экс-
плуатацию, запустить ее планиру-
ется уже в этом году. Отметим, эта 
идея не только укладывается в об-
щий тренд на цифровизацию госу-
правления, но и должна упростить 
работу по отсеиванию некачествен-
ных нормативных актов, направ-
ляемых другими ведомствами. Как 
отметил ректор СПбГУ Николай 
Кропачев, качество подготовки ак-
тов остается одной из главных про-
блем управления — за 2020 год свы-
ше 2,2 тыс. документов было воз-
вращено без регистрации на до-
работку (в основном из-за наруше-
ния правил юридической техники, 
включая требования к языку нор-
мативных актов).

Евгения Крючкова

Новый КоАП и искусственный интеллект
Минюст подвел итоги и представил планы

Спрос на нефть в этом году превысит 
предложение, но рынок все же будет стре-
миться к балансу, следует из  апрельского 
отчета Международного  энергетического 
агентства (МЭА). В марте предложение 
на рынке нефти выросло на 1,7 млн бар-
релей в сутки — в основном за счет США, 
в апреле поставки нарастят участники 
сделки ОПЕК+. Тем не менее ожидает-
ся, что во втором полугодии рост спроса 
все же будет опережать темпы увеличения 
предложения — повышению потребления 
нефти будет способствовать улучшение 
состояния глобальной экономики.

Спрос на нефть в 2021 году вырастет до 
96,7 млн баррелей в сутки (б/с) — это на 5,7 млн 
б/с больше, чем было в 2020 году, сказано 
в апрельском обзоре МЭА (в марте ожидался 
прирост на 5,5 млн б/с). ОПЕК накануне так-
же улучшила свой прогноз мирового спроса 
в 2021 году до 96,5 млн б/с. Улучшение прогно-
за, несмотря на ослабление спроса в первом 

квартале (фактическое потребление может со-
кратиться на 1 млн б/с), в МЭА связывают с улуч-
шением экономических ожиданий (в частно-
сти, МВФ теперь ждет ускорения роста глобаль-
ной экономики в этом году до 6%) и высокими 
значениями опережающих индикаторов.

Напомним, в 2020 году на фоне пандемии 
потребление нефти упало на 8,7 млн б/с. При 
этом запасы нефти в феврале 2021 года, по дан-
ным МЭА, сокращались седьмой месяц подряд 
(до 2,98 млрд. баррелей), но по-прежнему оста-
ются на 94 млн баррелей выше, чем год назад.

В агентстве считают, что предложение нефти 
в этом году может вырасти на 1,4 млн б/с после 
сжатия в прошлом году на 6,6 млн б/с. В том чис-
ле страны-участницы сделки ОПЕК+ могут на-
растить поставки на 800 тыс. б/с после сокраще-
ния на 5,3 млн б/с в прошлом году. В остальных 
странах прирост составит 610 тыс. б/с после 
снижения на 1,3 млн б/с в 2020 году. В том числе 
в США поставки могут сократиться на 100 тыс. 
б/с после спада на 600 тыс. б/с в 2020 году.

Пока же в марте предложение нефти вырос-
ло на 1,7 млн б/с — до 92,9 млн б/с (США обеспе-
чили три четверти этого прироста). Уровень 
исполнения сделки ОПЕК+ составил 113%, 
при этом поставки ее участников выросли на 
270 тыс. б/с за счет России, Ливии и Ирана (по-
следние две страны не ограничены в постав-
ках). В апреле, как ожидается, страны ОПЕК+ 
нарастят добычу — новые договоренности 
предусматривают постепенное повышение 
добычи на 2,1 млн б/с в течение мая—июля 
(в том числе Россией — на 120 тыс. б/с, Саудов-
ской Аравией — на 380 тыс. б/с).

Во втором полугодии, однако, ситуация на 
рынке может измениться — для того чтобы 
покрыть возросший спрос, потребуется уве-
личение предложения на 2 млн б/с (не считая 
оговоренного повышения добычи ОПЕК+), 
ожидают в МЭА. Это не приведет к резкой не-
хватке нефти — к июлю у ОПЕК сохранится 
возможность увеличить поставки на 6 млн 
б/с (еще 1,5 млн б/с у Ирана, но эти постав-

ки пока ограничены санкциями, хотя добы-
ча в стране уже находится на максимуме по-
следних двух лет).

В долгосрочной же перспективе цены на 
нефть могут снизиться из-за активизации 
сланцевых производителей и улучшения ситу-
ации с бюджетом у крупнейших экспортеров 
нефти, говорится в бюллетене департамента 
исследований и прогнозирования ЦБ «О чем 
говорят тренды». «Средняя цена прибыльно-
сти добычи „сланцев“ остается существенно 
ниже текущей цены нефти, создавая стимулы 
для расширения добычи»,— указывают экс-
перты ЦБ. Дополнительное давление на цены 
может оказать и рост добычи в Иране — до воз-
обновления санкций летом 2018 года добыча 
страны находилась на уровне 3,8 млн б/с. Это 
значит, что потенциал увеличения производ-
ства составляет до 1,5 млн б/с, или около 1,5% от 
всей мировой добычи, отмечает Игорь Галак-
тионов из «БКС Мир инвестиций».

Татьяна Едовина

Спрос вырастет вместе с экономикой
Рост потребления нефти будет опережать наращивание поставок

Как стало известно „Ъ“, страховое лобби 
предприняло попытку ускорить повыше-
ние тарифов ОСАГО для такси. Автостра-
ховщики готовятся объединиться в пере-
страховочный пул по таким рискам и де-
литься убытками, чтобы не допустить де-
фицита полисов. В ответ они ожидают от 
ЦБ «встречного» повышения самих тариф-
ных ставок. Способ уже применялся во 
время дефицита полисов для физлиц — 
для них была создана система «Е-гарант», 
автоматически распределявшая убыточ-
ных клиентов между компаниями, а затем 
на 20% повышена верхняя граница тариф-
ного коридора.

По информации „Ъ“, на президиуме Рос-
сийского союза автостраховщиков (РСА) ком-
пании обсудят запуск в ОСАГО перестраховоч-
ного пула для распределения убытков от стра-
хования такси. В ЦБ все чаще поступают жало-
бы на недоступность ОСАГО для такси как вы-
сокоубыточных клиентов страховщиков, а си-
стема «Е-гарант» (автоматически распределяет 
«нежелательных» клиентов между компания-
ми в режиме онлайн) на юрлиц не рассчитана.

Как говорит президент РСА Игорь Юргенс, 
«очевидно, что разумным способом решения 
проблемы является повышение тарифа для 
убыточных сегментов — это же будет и эко-
номическим стимулом для таксопарков для 
снижения аварийности». Но повышение та-
рифов, покрывающее риски, может оказаться 
неподъемным для ряда таксопарков и приве-
дет к тому, что они перестанут покупать поли-
сы ОСАГО, а их пассажиры и другие участни-
ки дорожного движения окажутся не защище-
ны. Заниженные тарифы вынудят уклоняться 
от страхования такси уже страховщиков.

Компании совместно с Минфином и ЦБ на-
чали обсуждение повышения тарифа для так-
си минимум на 60% (см. „Ъ“ от 6 апреля). «Что-
бы обеспечить переходный период, когда 
страховые компании смогут позволить себе 
страховать риски такси и других высокоубы-
точных сегментов рынка, а таксопарки смо-
гут усовершенствовать свои системы допуска 
и проверки водителей, члены РСА обсужда-
ют возможность распределить повышенную 
убыточность аварийных сегментов рынка на 

всех страховщиков ОСАГО за счет создания пе-
рестраховочного пула»,— поясняет Игорь Юр-
генс. По его словам, такое решение наряду 
«с разумным повышением верхней границы 
тарифного коридора для такси» позволит ре-
шить проблему с повышенной аварийностью 
этого вида транспорта.

В ОСАГО в отличие от других видов обяза-
тельного страхования перестрахование было 
изначально запрещено. Как говорит глава пе-
рестраховочной «дочки» ЦБ — РНПК Ната-

лья Карпова, ОСАГО — социально значимый 
вид страхования. «При запуске этого вида хо-
тели избежать возможных схем и вывода де-
нег за рубеж. Идея простая — кто взял риск, 
тот за него и отвечает». В 2019 году запрет на 
перестрахование в ОСАГО был снят. «В ОСА-
ГО страховые суммы сравнительно неболь-
шие (400 тыс. руб.— по риску вреда имуще-
ству, 500 тыс. руб.— по жизни и здоровью.— 
„Ъ“), и страховщики могут их оставить на соб-
ственном удержании. Когда запрет был снят, 
к нам на перестрахование пришло всего два 
договора»,— говорит госпожа Карпова. Идею 
объединения в пул она называет справедли-
вой в части перераспределения нежелатель-
ных рисков.

По словам же лидера движения «Синие ве-
дерки» Петра Шкуматова, пул на время вырав-
няет убыточность страховщиков, но не решит 
проблему аварийности такси. Это «очень по-
лярный с точки зрения аварийности вид,— 
поясняет господин Шкуматов,— есть такси-
сты, годами не попадающие в ДТП, а есть бью-
щиеся регулярно. Решать проблему надо пу-
тем расширения тарифного коридора и мак-
симально высокими ставками для аварийных 
таксистов».

В ЦБ „Ъ“ сообщили, что предложения о пуле 
страховщиков регулятору еще не поступали: 
«Для комментариев требуется их серьезное из-
учение. В случае поступления Банк России изу-
чит эти предложения». Впрочем, страховщики 
уже подобным образом склоняли регулятора 
к пересмотру тарифов. Система «Е-гарант» за-
пустилась в 2017 году, а в 2018 году ЦБ принял 
решение о расширении тарифного коридора 
в ОСАГО на 20% вверх и вниз.

Татьяна Гришина

Страховщики разделят ущерб от «шашечек»
в надежде на рост тарифов ОСАГО для такси

Глава РСА Игорь Юргенс надеется убедить курирующего страхование зампреда ЦБ 
Владимира Чистюхина в необходимости пойти навстречу друг другу  
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Госдума в среду приняла во втором чтении законо-
проект о запрете иностранного гражданства или вида 
на жительства за рубежом для госслужащих и ряда 
других лиц. Обсуждение документа вылилось во вза-
имные обвинения единороссов и коммунистов в «квас-
ном патриотизме». В КПРФ сообщили о гражданине 
США в высшем совете «Единой России», а спикер Гос-
думы Вячеслав Володин — о наличии иностранцев сре-
ди помощников депутатов от КПРФ.

Одобренный 14 апреля во втором чтении законопроект 
вводит запрет на наличие иностранного гражданства и вида 
на жительство за рубежом для государственных и муници-
пальных служащих, а также для военных и ряда других ка-
тегорий лиц (в том числе это касается таможенных органов, 
противопожарной службы, уголовно-исполнительной систе-
мы, членов региональных общественных наблюдательных 
комиссий за обеспечением прав человека в местах принуди-
тельного содержания, а также должности капитана морского 
порта). Инициатива была внесена президентом Владимиром 
Путиным в конце ноября 2020 года в развитие новых норм 
Конституции. Те, кого касаются вводимые ограничения, долж-
ны будут сообщить эти сведения руководству в течение деся-
ти дней после вступления закона в силу, но если откажутся 
от иностранного гражданства, то смогут продолжить работу.

При обсуждении инициативы на пленарном заседании 
у оппозиционных депутатов возникли вопросы к доклад-
чику Павлу Крашенинникову («Единая Россия»). Сергей Ива-
нов (ЛДПР) обратил внимание на то, что ко второму чтению 
действие законопроекта расширили на дипломатических 
сотрудников и их супругов (в первом чтении были только 
сами дипломаты): «Поэтому все, кто сейчас работает в МИДе, 
начиная от уборщицы и кончая техническим персоналом, 
если у них жена была когда-то гражданкой Казахстана или 
другой бывшей союзной республики, должны потерять ра-
боту». Господин Крашенинников признал, что эта поправ-
ка, «наверное, за живое кого-то затронет», но предложил ее 
все-таки поддержать. Алексей Куринный (КПРФ) выступил 
за введение запрета на второе гражданство еще и для глав 
госкорпораций (например, «Роскосмоса»), имеющих доступ 
к гостайне. На это единоросс ответил, что в обновленной 
Конституции «ничего не было по поводу госкорпораций». 
КПРФ также настаивает на запрете для высокопоставленных 
военных, губернаторов и других лиц на владение имущест-
вом за рубежом. Не встретив поддержки этой поправки со 
стороны господина Крашенинникова, Алексей Куринный 
назвал его патриотизм «квасным».

Тогда в дискуссию вмешался единоросс Вячеслав Воло-
дин. Он заявил, что у некоторых депутатов есть помощники 
на общественных началах с иностранным гражданством, но 
фамилий не назвал. «Те, кто тут так рьяно выступает, опубли-
куйте списки своих помощников, у которых есть иностран-
ное гражданство, вот это будет квасной патриотизм, те, кто 
здесь эти слова бросает»,— сказал спикер. Он также предло-
жил фракции КПРФ, «если она такая принципиальная», не 
выдвигать таких депутатов на выборы, и тут же поручил гла-
ве комитета по регламенту опубликовать список депутат-
ских помощников с иностранным гражданством.

Источник „Ъ“, близкий к руководству Думы, пояснил, что 
речь о помощнике главы московского горкома КПРФ, депу-
тата Валерия Рашкина, имеющем подданство Великобрита-
нии. Сам депутат прокомментировал „Ъ“ эти данные так: 
«Никто вам со стопроцентной уверенностью подобную ин-
формацию не опровергнет. Лично у меня ее попросту нет. 
Зачем мне знать такие нюансы биографии людей, не обла-
дающих властными полномочиями?» А собеседник „Ъ“ 
в горкоме КПРФ, тоже работающий помощником депутата 

на общественных началах, подчеркнул, что при устройстве 
на работу помощники заполняют анкету, которая затем про-
ходит проверку ФСО.

Отметим, что как раз в среду Валерий Рашкин внес в Думу 
законопроект о запрете лицам с иностранным или двойным 
гражданством входить в состав руководящих и иных орга-
нов политических партий. В пояснительной записке он со-
общает, что в высшем совете «Единой России» состоит име-
ющий гражданство США известный саксофонист Игорь 
Бутман. «Мы в очередной раз проверяем „Единую Россию“ 
на вшивость, если хотите. Они же опять нагнетают режим 
„враг у ворот“, так давайте хотя бы граждан США и прочих, 
мягко говоря, сомнительных персонажей в партийные орга-
ны вы брать не будете. Посмотрим, как отреагируют на этот 
раз. Начнут ли единороссы с себя, как выразился Володин. 
Это вам не общественникам запрещать, не НКО, тут реаль-
ные „иноагентские“ лазейки надо закрывать»,— проком-
ментировал коммунист свою инициативу.

Политолог Алексей Макаркин объясняет эту дискуссию 
приближающимися выборами в Госдуму: власть будет про-
двигать патриотическую тематику, но и оппозиция будет ис-
пользовать тот факт, что многих представителей правящей 
элиты связывают отношения с Западом, в том числе и иму-
щественные. У коммунистов есть схожие проблемы — на-
пример, на выборах президента-2018 ЦИК заявлял о не-
закрытых счетах в швейцарском банке у кандидата КПРФ 
Павла Грудинина,— но критика элиты может быть лучше 
воспринята обществом, добавляет эксперт.

Мария Макутина, Елена Рожкова

Депутаты поспорили 
о гражданском праве
Коммунисты и единороссы обвинили друг друга  
в наличии в их рядах иностранцев

При этом следовало обратить особое внимание 
на одно важное обстоятельство, оставшееся было 
незамеченным. Среди приглашенных на заседание 
РГО был академик Александр Гинцбург, глава Инсти-
тута имени Гамалеи, автор «Спутника V». И его при-
сутствие только на первый взгляд казалось искусст-
венным. Говорят же, что после прививки пациент 
некоторое время нуждается в наблюдении врача. Так 
что логично было предположить, что именно это на-
блюдение и происходит, так сказать, на наших гла-
зах тоже. Так, на всякий случай... Приглядеть краем 
глаза... Кроме того, все это обстоятельство не оставля-
ло сомнений в том, какую именно вакцину постави-
ли Владимиру Путину врачи.

Тем временем в начале заседания президент РГО 
Сергей Шойгу рассказал о достижениях общества за 
последний год и честно признался, что «Русское гео-
графическое общество не получает государственно-
го финансирования, поэтому все перечисленное ста-
ло возможным благодаря вашему личному участию, 
уважаемый Владимир Владимирович, и поддержке 
членов попечительского совета».

Действительно, если бы не личное участие го-
сподина Путина в работе РГО, вряд ли члены попе-
чительского совета перечисляли бы так неукосни-
тельно.

Сергей Шойгу представил молодых членов РГО, 
участвующих в экспедициях, и дал слово молодо-
му ученому Павлу Филину. Признаться, даже просто 
слушать рассказы об этих путешествиях — дело за-
хватывающее (особенно для перечисляющих сред-
ства бизнесменов: они хотя бы начинают понимать, 
на что перечисляют).

Господин Филин рассказал про то, как в 100 км 
южнее Диксона обнаружили затонувший ледоколь-
ный транспорт «Вайгач», как на севере Таймыра на-
шли стоянки русских мореходов начала XVII века, 
а в заливе Сима — остатки избушки… И как «из-за 
штормовой погоды нам не удалось высадиться на 
островах Де-Лонга, но именно здесь намечены на-
правления для дальнейших исследований. Сейчас 
на экране — шлейф над островом Беннетта, газовый 
шлейф. Существуют диаметрально противополож-
ные мнения относительно характера: одни утвер-
ждают, что это молодой вулканизм, другие его пол-
ностью отрицают».

— Ну так надо разобраться, есть ли у нас молодой 
вулканизм в Арктике! — со странной сердитостью 
в голосе воскликнул молодой ученый.

Есть чем и в самом деле заняться теперь Виктору 
Вексельбергу и Андрею Костину.

Бернар Луни, говоря о геопроектах, вспомнил свое-
го «дорогого друга Игоря Ивановича» (Сечина.— А. К.).

— Ваш дорогой друг Игорь Иванович, по-моему, 
отдыхает,— шансов, что господин Путин не отклик-
нется на эту ремарку, не было.— Но я знаю, что он 
тоже самым активным образом поддерживает эко-
логическую повестку дня.

Сергей Шойгу между тем представил еще один 
проект — «Исследование аэродромов на трассе Аляс-
ка—Сибирь (Алсиб)»:

— Это то, что было сделано поколением, я считаю, 
великим поколением, очень мужественным поко-
лением, сильным поколением, когда для перегона 
самолетов из Соединенных Штатов с Аляски через 
Чукотку, Якутию до Красноярска в тяжелейших усло-
виях было построено за полгода 26 аэродромов с не-
обходимой инфраструктурой. Многие взлетно-поса-
дочные полосы используются и сегодня. Наш проект 
посвящен комплексному изучению строительства 
и эксплуатации этих аэродромов.

Еще один молодой ученый, Сергей Катков, до-
бавил:

— Только представьте: вместо обычного време-
ни строительства аэродромов, растянутого на годы, 
в нереальных условиях, при 50-градусных моро-
зах наши люди смогли ускорить работу и постро-
ить взлетные полосы всего за пять—восемь меся-
цев. Применялись уникальные для того времени 
технологии, которые позволили приблизить побе-
ду. До сих пор многие взлетные полосы используют-
ся и могут использоваться в дальнейшем.

Сергей Катков рассказывал и в самом деле инте-
ресные вещи:

— Например, американские обогревательные 
машины для зимнего запуска авиамоторов, кото-
рые необходимы, естественно, наши авиатехники 
в документах называют идеальными, но только для 
температур до минус 30 градусов, потому что они 
также работали на авиабензине. Что же делать? По-
могла русская смекалка! Обычный жестянщик с аэ-
родрома Зырянка на Колыме изобрел свой обогре-
ватель на дровах, который отлично работал и при 
минус 50.

Неожиданно разговор вышел на тему ленд-лиза:
— Исследование Алсиба важно и по той причи-

не, что в оценках ленд-лиза, его важности не постав-
лена точка. Все мы знаем исторический факт: две 
противоборствующие державы, Советский Союз 
и США, объединились против общего врага, нациз-
ма, и победили. Но сейчас ввиду некоторых при-
чин, зачастую политических, победа над нациз-
мом и приближение с помощью наших союзников 
этой победы оценивается по-разному: кто-то гово-
рит, что помощь союзников была определяющей, 
кто-то говорит, что они подключились достаточно 
поздно и мы, мол, и сами бы уже победили. Кста-
ти, Владимир Владимирович, каково ваше мнение 
на этот счет?

Владимир Путин, видимо, хотел высказаться по 
этому поводу, тем более сейчас, когда две державы, 
без сомнения, снова, можно сказать, максимально 
противоборствующие:

— Можно и нужно привести мнение тех, кто ко-
вал и добывал победу Советского Союза в Великой 
Отечественной войне. Одна из ключевых фигур — 
это маршал Жуков. Он как раз, если мне память не 
изменяет, говорил о том, что если бы не поставки по 
ленд-лизу, то тогда пришлось бы повоевать еще год, 
а может быть, и два. А это значит дополнительные 
жертвы, дополнительные потери, дополнительные 
разрушения и так далее.

То есть все равно, конечно, одолели бы и без вас, 
но все-таки спасибо.

— Действительно,— продолжил президент,— 
даже в период Второй мировой войны наши солда-
ты — мы знаем об этом по литературе, по фильмам 
советского времени — называли американскую ту-
шенку вторым фронтом. Но если говорить о тушен-
ке, поставки по ленд-лизу покрывали 80% потреб-
ностей. Надо отдать должное, это немало. Но это 

касалось не только продовольствия, это касалось, са-
мое главное, знаете чего? Металла. Вот эти поставки 
имели очень большое значение для нашей оборон-
ной промышленности. Были и другие виды поста-
вок, которые имели достаточно серьезное значение 
для нас: боевая техника напрямую, автомобили, ва-
гоны и самолеты.

Но и по этому поводу он позже оговорился. А пока 
говорил про советских и американских летчиков:

— Тот маршрут, о котором вы сказали, является, 
безусловно, уникальным, потому что перегоняли са-
молеты в исключительно тяжелых условиях. Сами 
американские летчики говорили, что их перегонять 
или летать в таких условиях могут только самоубий-
цы и русские.

Владимир Путин опять благодарил за ленд-лиз, но 
вот теперь оговорился насчет него уже по существу:

— Правда, эти поставки были небесплатными: 
еще в 1990 году, после встречи президентов Совет-
ского Союза и США, было подписано соглашение, 
что Советский Союз должен был выплатить остаток 
средств, остаток денег за поставки по ленд-лизу, до 
2030 года. Россия выплатила все оставшиеся день-
ги по ленд-лизу, причитавшиеся Соединенным Шта-
там, в 2006 году (то есть при нем.— А. К.). Эта тема 
закрыта. Россия полностью за поставки по ленд-ли-
зу рассчиталась. Это отношения между государства-
ми, и они в этом смысле носили и стратегический, 
и коммерческий характер.

Владимир Путин явно хотел напомнить, если 
кто-то вдруг забыл или, не дай бог, не знал: уплаче-
но, так что по большому счету и за это благодарить 
не стоит.

Долго разговаривали о тяжкой судьбе теплохода 
«Армения», который, судя по всему, немцы разбом-
били в ноябре 1941 года с несколькими тысячами 
эвакуированных на борту. И до сих пор толком ведь 
неизвестно, сколько тысяч их было. А выжили, счи-
талось, шесть человек. Но теперь, может, окажется, 
что больше. И только в прошлом году в одной из экс-
педиций РГО «Армению» нашли.

— Самое главное,— говорил Сергей Фокин, ис-
полнительный директор центра подводных иссле-
дований РГО,— результаты обследования позволи-
ли нам усомниться в другой расхожей версии о том, 
что теплоход затонул всего за четыре минуты и ни 
у кого не было никаких шансов спастись! При об-
следовании правового борта мы не обнаружили ни 
фрагментов, ни самих шлюпок на штатных местах, 
а их было десять. Все шлюпки сброшены за борт и на 
канифас-блоках обрублены канаты! Мы предполага-
ем, что шлюпки все-таки могли успеть спустить на 
воду. А это значит, что теплоход был на плаву мини-
мум 15–20 минут, а это практически 500 человек спа-
сенных: десять шлюпок почти по 50 человек. Кроме 
того, в кормовой части обнаружен кормовой погру-
зочный люк открытый. То есть люди покидали борт 
с тонущего судна и этим путем…

Глава НОВАТЭКа Леонид Михельсон рассказывал, 
как строится и в 2024 году будет стоять в Антаркти-
де новый зимовочный комплекс станции «Восток». 
Сейчас кадры, снятые на станции, не воодушевляют, 
и самым оптимистичным является, на мой взгляд, 
деревянная табличка над входом в одно из помеще-
ний: «Уныние есть грех».

И опять все тут было захватывающе.
— Выполнение морской части транспортировки 

комплекса до Антарктиды началось в прошлом октя-
бре,— рассказывал господин Михельсон.— Вы виде-
ли погрузку, она осуществлялась за счет бюджетных 
денег на крупнейшем атомном лихтеровозе «Росато-
ма» «Севморпуть». Но в ходе следования в районе Ан-
голы произошла поломка гребного винта („Ъ“ писал 
об этом в номере от 26 ноября 2020 года.— „Ъ“), и по-
скольку ремонт судна с ядерной установкой в ино-
странных портах невозможен, операцию по до-
ставке станции в Антарктиду пришлось прерывать, 
и судно вернулось в Санкт-Петербург…

Можно только представить себе, с каким настрое-
нием люди разворачивались…

— Данная ситуация,— невозмутимо продолжал 
господин Михельсон,— была негативно восприня-
та иностранными участниками договора по Антарк-
тиде, опасающимися инцидента с ядерным лихтеро-
возом в районе Южного полюса. Сергей Викторович 
(глава НОВАТЭКа кивнул на сидящего в зале госпо-
дина Лаврова.— А. К.) высказывал тоже опасение, 
когда с ним советовались… И в этой связи при по-
вторной транспортировке придется использовать 
не менее двух обычных неатомных судов. Но это по-
влечет за собой дополнительные затраты порядка 
580 млн рублей… Также исполнитель контракта по-
лучил значительные безвозвратные убытки поряд-
ка 750 млн рублей…

Господин Путин пообещал поддержку, причем не 
свою, а правительства, и Леонид Михельсон поста-
рался зафиксировать ее:

— Большое спасибо, Владимир Владимирович. 
Обязательно получится. После того как вы сказали, 
что попросите правительство,— это уже точно.

Сергей Иванов, ответственный, по словам Сергея 
Шойгу, за всех больших кошек в стране, кроме снеж-
ного барса, рассказал, что удалось спасти дальнево-
сточного леопарда, но оговорился:

— Мы же не только леопарда охраняем, и тиг-
ра амурского благодаря вам, но и белых медведей, 
и белух, и серых китов!.. Что бы я хотел подчерк-
нуть, зная особое ваше отношение к амурским 
тиграм, Владимир Владимирович. Когда мы на-
чинали, на территории нацпарка постоянно про-
живающих так называемых резидентов-тигров не 
было, сейчас их — 25. Это считанных 25. О чем это 
говорит? Во-первых, кошки оказались умными жи-
вотными! Как только они поняли, что здесь не стре-
ляют, не убивают, человек их не преследует, кроме 
этого — кормовая база… А мы занимаемся ею — 
разведением оленей, кабанов, потому что кушать 
надо… (Сергей Иванов имел в виду, конечно, не 
себя и называл кормовой базой тех, кого, навер-
ное, не следовало, но он привык…—А. К.) Сразу по 
численности или плотности населения амурского 
тигра сейчас национальный парк «Земля леопар-
да» занимает первое место. Нигде такой скученно-
сти, если можно так сказать, этих животных нет!

Тут же, на заседании, тиграм нарезали еще нема-
ло дальневосточных гектаров.

Есть еще много такого, чего нам не жалко ни для 
тигров, ни для людей.

Да, вот когда про географию и зоологию говорят, 
как-то тепло выходит.

А про обществоведение — так, что кровь стынет 
в жилах.

Андрей Колесников

Его альтер РГО
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Либеральные политологи обсудили 
тактику оппозиции на предстоящих 
выборах в Госдуму: по их мнению, 
поддержка «умного голосования» 
Алексея Навального — более эф-
фективная тактика для внесистем-
ной оппозиции на думских выборах, 
чем бойкот голосования. Приме-
ром успешного использования этой 
платформы стали выборы Мосгор-
думы в 2019 году, во время которых 
КПРФ увеличила свое присутствие 
в столичном парламенте. Экспер-
ты предположили, что наиболее ра-
дикальные коммунисты могут и на 
этот раз попытаться извлечь выгоду 
из сближения со сторонниками го-
сподина Навального. Впрочем, та-
кой альянс может вызвать вопросы 
у избирателей КПРФ.

На круглом столе, прошедшем 
14 апреля в пресс-центре агентства 
«Росбалт», эксперты попытались отве-
тить на три вопроса: какой может быть 
на предстоящих думских выборах так-
тика внесистемной оппозиции, стоит 
ли ждать роста протестных настроений 
и где именно, а также поспособствуют 
ли протесты политическим успехам оп-
позиционеров.

Руководитель Центра политико-ге-
ографических исследований Николай 
Петров считает, что для власти на дум-
ских выборах в этом году важно сохра-
нение конституционного большинства 
в Госдуме, однако, судя по результатам 
опросов, «Единая Россия» решить эту за-
дачу не может. Поэтому, говорит госпо-
дин Петров, власти необходима моби-
лизация электората, «как в 2014 году»: 
«В противном случае выборы в Госдуму 
будут очень тяжелыми. Власти необхо-
дим не просто положительный резуль-
тат, но результат, который не должен 
вызывать сомнений в его законности». 
При этом потеря ЕР конституционного 
большинства может стать толчком к де-

мократическому конкурентному раз-
витию независимо от того, кандида-
ты от каких партий попадут в Госдуму, 
считает эксперт. Говорить о тактике оп-
позиции, по его мнению, еще рано, по-
скольку и тактика власти еще не прояв-
лена в полной мере; но разработанная 
сторонниками Алексея Навального 
платформа «Умное голосование», позво-
ляющая организовать консолидиро-
ванную поддержку наиболее сильного 
оппозиционного кандидата и успеш-
но примененная на выборах Мосгорду-
мы в 2019 году,— хороший инструмент 
для оппозиции, поскольку не требует 
особой оргработы на местах. Социолог 
Павел Кудюкин, впрочем, считает воз-
можности «умного голосования» огра-
ниченными, в первую очередь потому, 
что оно может использоваться только 
в одномандатных округах.

Напомним, по итогу выборов 2019 
года на 45 мест в МГД прошли 20 кан-
дидатов, поддержанных «умным голо-
сованием». 13 из них были представи-
телями Компартии. Руководство КПРФ 
официально дистанцировалось от го-
сподина Навального и утверждало, что 
кандидаты-коммунисты победили бы 
и сами. Но контакты с внесистемной 
оппозицией испортили отношения 
внутри московской парторганизации. 
Так, одним из поводов для исключе-
ния из партии депутата МГД от КПРФ 
Елены Шуваловой стал круглый стол, 
на который она пригласила Алексея 
Навального.

По мнению политолога Виталия Ка-
мышева, Кремль сейчас тратит бюд-
жеты не только на борьбу с Алексеем 
Навальным, но и на «мощную травлю 
КПРФ». Господин Камышев объясняет 
«травлю» некоторым сближением меж-
ду сторонниками господина Навально-
го и наиболее радикальными членами 
«системной партии, которую из бюл-
летеня не вычеркнешь». Николай Пет-

ров возразил, что Кремль не только да-
вит на КПРФ, но и торгуется с ней — как 
это, по его мнению, было при назначе-
нии врио губернатора Ульяновской об-
ласти, члена ЦК КПРФ Алексея Русских.

Обсуждая гипотетические проте-
сты, участники сошлись на том, что 
возможны они в Хабаровском крае (где 
часть жителей так и не смирилась с аре-
стом экс-губернатора Сергея Фургала 
и назначением врио Михаила Дегтяре-
ва), а также в Иркутской и Новосибир-
ской областях, где сильны или по край-
ней мере обозначены позиции КПРФ.

Глава Фонда развития гражданско-
го общества Константин Костин выво-
ды коллег оценивает скептически. Он 
полагает, что использование коммуни-
стами поддержки своих идейных оп-
понентов ради улучшения результата 
на выборах отнюдь не всегда прино-
сило КПРФ желаемый результат, зато 
вызывало у избирателей вопросы об 
этике и подталкивало их к размышле-
ниям о правильности курса партии. 
«Эта псевдокоалиция сама по себе до-
статочно бесперспективна и чужда 
в первую очередь электорату самих 
коммунистов,— говорит господин Ко-
стин.— И уж тем более это не стоит ка-
ких-то разменов и посулов должностей. 
Тем более что Зюганов часто не может 
повлиять на своих соратников». Госпо-
дин Костин напоминает также об опы-
те «Справедливой России». В 2011 году, 
рассуждает эксперт, она «подыгрыва-
ла Навальному» и стала главным выго-
доприобретателем кампании «Голосуй 
за любую партию, кроме „Единой Рос-
сии“»: «Тогда эсеры получили на полто-
ра процента больше прогнозируемого 
результата, но потом часть электора-
та, недовольного таким соглашатель-
ством, откололась, партия просела на 
региональных выборах, и эффект элек-
торальной ямы продолжался три года».

Ксения Веретенникова

Нерушимый блок  
коммунистов и навальнистов
Политологи предупредили о сближении КПРФ 
с внесистемной оппозицией

Американское гражданство Игоря Бутмана  
стало поводом для споров между российскими 
депутатами   ФОТО ЮРИЯ СТРЕЛЬЦА

с1
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Вчера Басманный суд Москвы назначил «за-
прет определенных действий» четырем жур-
налистам, сотрудникам студенческого интер-
нет-издания DOXA. Их обвиняют по статье о «во-
влечении несовершеннолетних в противоправ-
ные действия» (п. «а», «в» ч. 2 ст. 151.2 УК РФ) — 
ранее по тому же делу был заочно арестован 
оппозиционер Леонид Волков. По требованию 
следствия журналистам разрешено выходить 
из дома лишь на одну минуту в сутки. Адвокаты 
указывают, что речь идет не о мягком «запрете 
действий», а о полноценном домашнем аресте. 

В среду утром сотрудники Следственного комите-
та РФ и центра «Э» МВД пришли с обыском к сотруд-
никам студенческого интернет-издания DOXA — 
Армену Арамяну, Алле Гутниковой, Наталье Тышке-
вич и Владимиру Метелкину. Обыски прошли так-
же у родителей первых двух журналистов. Силови-
ки отказались допустить на обыск адвоката Леонида 
Соловьева — его вытолкали из квартиры господина 
Арамяна с применением силы. Позже журналистам 
предъявили обвинение в «вовлечении несовершен-
нолетних в совершение противоправных действий» 
(п. «а», «в» ч. 2 ст. 151.2 УК РФ, максимальный срок на-
казания — до трех лет лишения свободы).

• Интернет-журнал DOXA создали в 2017 году сту-
денты и выпускники ряда вузов, преимуществен-
но НИУ ВШЭ. Издание рассказывало о проблемах рос-
сийской образовательной системы, поднимало те-
мы коррупции и сексуальных домогательств в вузах. 
В 2019 году DOXA активно поддерживала студентов, 
которых задерживали на акциях протеста из-за вы-
боров в Мосгордуму. В декабре 2019 года ВШЭ лишила 
журнал статуса студенческой организации при вузе. 
Как пояснила редакция, причиной стала жалоба рек-
тора РГСУ Натальи Починок руководству ВШЭ на пу-
бликацию о нарушениях в ее диссертации, обнаружен-
ных проектом «Диссернет».
В тот же день следствие попросило Басманный 

суд избрать журналистам меру пресечения. На засе-
дании выяснилось, что поводом для уголовного дела 
стал видеоролик, опубликованный на сайте 23 янва-

ря. В нем авторы заявляли о незаконности отчисле-
ний студентов и школьников, участвовавших в акци-
ях протеста в поддержку политика Алексея Наваль-
ного. Через три дня после публикации Роскомнадзор 
потребовал удалить видео, заявив, что обнаружил 
там призывы участвовать в несанкционированных 
митингах. Редакция выполнила требование, но пода-
ла на него жалобу в суд; иск до сих пор не рассмотрен.

«Мы в этом видео всего лишь утверждали, что ни-
чего не должно угрожать законному праву на мир-
ный протест,— заявил „Ъ“ редактор DOXA Мстислав 
Гривачев. Отметим, массовые публичные акции оста-
ются в Москве под запретом в связи с угрозой рас-
пространения коронавируса. — Конкретных призы-
вов там нет, но, к сожалению, наш суд при желании 
может найти все что угодно». Глава международной 
правозащитной группы «Агора» Павел Чиков заявил, 
что журналистам предъявили обвинение по тому же 
делу, что и оппозиционеру Леониду Волкову. Ранее 
Басманный суд заочно арестовал господина Волкова; 
тот назвал дело «нарочито абсурдным».

Следствие потребовало запретить журналистам 
использовать любые средства связи, выходить на ули-
цу с 00:00 до 23:59 и общаться с кем-то, кроме близких 
родственников. „Ъ“ попросил прокомментировать 
эти требования адвоката Максима Никонова, специ-
ализирующегося на уголовных делах. Он напомнил, 
что «запрет определенных действий» появился в УПК 
только в 2018 году. «Его ввели в качестве дополнитель-
ной альтернативы, чтобы снизить количество избра-
ний „стражи“ или домашнего ареста. Считается, что 
„запрет“ должен быть мягче этих двух мер пресече-
ния,— поясняет защитник.— Обычно человеку уста-
навливают ограничения на общение со свидетелями, 
на использование телефона-интернета. Есть и запрет 
на выход из дома, но обычно в вечернее и ночное вре-
мя. Много случаев, когда человек может продолжать 
работать — просто возвращается домой до 20:00». 
Максим Никонов не встречал в своей практике раз-
решений покинуть дом всего на одну минуту: «Такое 
ограничение — это фактическая подмена меры пре-
сечения. Ведь это настоящий домашний арест».

Об этом же суду заявляли защитники обвиняе-
мых. Адвокат Григорий Червонный рассказал, что 
Владимир Метелкин один ухаживает за больной 
54-летней матерью и заботится о старой собаке. За-
щитник Дмитрий Захватов указывал, что Алла Гут-
никова учится на четвертом курсе НИУ ВШЭ и долж-
на посещать занятия. Александр Альдаев заявил, 
что его подзащитная Наталья Тышкевич по основ-
ной работе архивист — и в случае запрета на выход 
из дома немедленно будет уволена. «По данной кате-
гории дел только в исключительных случаях может 
быть применен домашний арест,— напоминал Лео-
нид Соловьев, представляющий Армена Арамяна.— 
Следователь указал все без исключения меры при 
домашнем аресте, но позволил на одну минуту вы-
ходить. Мне кажется, это неуважение к суду и право-
судию». Тем не менее суд во всех случаях согласился 
с ходатайством следствия.

Руководитель Центра мониторинга нарушений 
прав СМИ при Союзе журналистов России Роман Се-
ребряный заявил „Ъ“, что они «в случае обращения» 
готовы оказать юридическую помощь изданию. «Пе-
чально, что это происходит в молодежной среде. Это 
сигнал остальным молодым журналистам, чтобы бо-
ялись писать на определенные темы»,— поделился 
мнением господин Серебряный. Директор Центра 
защиты прав СМИ (внесен Минюстом в реестр так 
называемых иностранных агентов) Галина Арапова 
не увидела в ролике DOXA ничего противозаконно-
го. «Роскомнадзор заблокировал видео о том, что сту-
денты имеют право выходить на массовые меропри-
ятия, иметь свое мнение,— пояснила Галина Ара-
пова.— Но российское законодательство о митин-
гах разрешает несовершеннолетним не только учас-
тие в массовых мероприятиях, но даже организацию 
определенных их видов. Становится очевидным, что 
все это повышение градуса с обысками и уголовны-
ми делами против журналистов является инструмен-
том давления на СМИ и студенческое сообщество».

Александр Черных,  
Мария Литвинова, Ольга Лукьянова, 
Александр Александрович

Журналистам оставили минуту свободы
Суд запретил сотрудникам DOXA выходить из дома с 00:00 до 23:59

Пациентские сообщества продол-
жают борьбу против разработан-
ного медицинским ведомством 
нового порядка оказания онкопо-
мощи взрослым. После того как 
соответствующий приказ в нача-
ле апреля утвердил Мин юст, пра-
возащитники заявили, что наме-
рены обратиться в прокуратуру 
с жалобой на потенциальное на-
рушение права больного на выбор 
медучреждения, гарантирован-
ное законами «Об основах охраны 
здоровья граждан» и «Об обяза-
тельном медстраховании». Член 
правления фонда AdVita Елена 
Грачева предполагает, что новые 
правила при этом сделают невоз-
можной работу  онкоотделений 
в больницах маленьких горо-
дов и небольших частных кли-
ник. В Минздраве настаивают, 
что изменения позволят органи-
зовать лечебно-диагностический 
процесс «с учетом современных 
требований».

Минюст зарегистрировал поря-
док оказания медицинской помо-
щи взрослому населению при онко-
логических заболеваниях в начале 
апреля. Предполагается, что он всту-
пит в силу 1 января 2022 года. Подго-
товленный Минздравом еще летом 
2020 года документ должен был за-
работать в январе 2021 года. Однако 
нормативный акт отправили на до-
работку, так как сразу после публика-
ции на regulation.gov.ru он собрал бо-
лее 1,2 тыс. негативных отзывов при 
6 позитивных. При этом, по оценке 
члена правления фонда AdVita (по-
могает людям с онкологическими, 
гематологическими и иммунологи-
ческими заболеваниями) Елены Гра-
чевой, порядок принят без поправок.

Новые правила, как и предпола-
галось в первоначальном варианте, 
вводят несколько важных измене-
ний в систему оказания онкопомо-

щи. Сейчас выбор врача и медицин-
ской организации — право больно-
го, гарантированное законами «Об 
основах охраны здоровья граждан» 
и «Об обязательном медстрахова-
нии». Когда приказ вступит в силу, 
схему территориального закрепле-
ния пациента за определенными 
клиниками будет утверждать спе-
циальная комиссия из региональ-
ных чиновников. Формально поря-
док не устанавливает запретов и не 
ограничивает права граждан. Од-
нако, по замечанию госпожи Граче-
вой, «это не открытое обсуждение, 
не конкурс, не тендер, а составле-
ние списка административным спо-
собом». По мнению онколога, пред-
седателя фонда медицинских ре-
шений «Не напрасно» Ильи Фомин-
цева, в первую очередь пострадают 
частные клиники, так как им станет 
сложнее конкурировать с госбольни-
цами. «Приказ был принят в том чи-
сле для того, чтобы исключить част-
ные клиники из системы оказания 
онкопомощи за счет государства»,— 
полагает господин Фоминцев.

Лидер врачебно-пациентского 
движения «Рак излечим» Ольга Чер-
няк готовит новое обращение в Ген-
прокуратуру. Так как решение о мар-
шрутизации пациента будет прини-
мать комиссия, указывает она, зна-
чительно вырастут коррупционные 
риски. Онкопациенты же лишатся 
законного права выбирать медорга-
низацию. Госпожа Черняк дважды 
обращалась в Минздрав и Генпроку-
ратуру на этапе разработки чиновни-
ками этого документа, но получала, 
по ее словам, либо формальные отве-
ты, либо отказ в рассмотрении.

В подкреплении своей позиции 
она приводит данные опроса чле-
нов пациентского сообщества «Рак 
излечим». Около 70% опрошенных 
сказали, что не удовлетворены каче-
ством лечения в своем регионе, поэ-

тому либо повторно сдают анализы 
в федеральных центрах, либо вооб-
ще уезжают лечиться в другой субъ-
ект. 100% опрошенных не хотят, что-
бы их ограничивали в выборе места 
лечения. При этом, по словам Ольги 
Черняк, в новом приказе есть и «хо-
рошие моменты». В частности, он 
предполагает применение телеме-
дицинских технологий и консуль-
тации региональных врачей со спе-
циалистами федеральных клиник. 
По мнению госпожи Черняк, та-
ким образом пациент не будет чув-
ствовать себя «запертым в регионе» 
и сможет подтвердить диагноз на 
консилиуме.

По мнению экспертов, порядок 
также вводит требования, невыпол-
нимые для ряда небольших боль-
ниц. Так, отделение противоопухо-
левой терапии должно иметь от 20 
до 50 коек. В отделении радиотера-
пии полагается не менее 5 коек на 
одну установку, при этом оно может 
быть организовано только в больни-
це с минимум 50 койками онкологи-
ческого профиля. В хирургическом 
отделении должно быть от 25 до 50 
коек, оно может быть организовано 
в медорганизации, где имеется не 
менее 70 коек онкологического про-
филя. Елена Грачева предполагает 
исходя из этого, что в больницах ма-
леньких городов или в небольших 
частных клиниках лечиться будет за-
прещено: «Никто не посчитал, сколь-
ко организаций таким критериям не 
соответствует».

В Минздраве „Ъ“ объяснили огра-
ничения тем, что действующая ре-
дакция документа содержит «некон-
кретные требования к организации 
деятельности медицинских органи-
заций». Это, по мнению представи-
телей ведомства, не позволяет орга-
низовать лечебно-диагностический 
процесс «с учетом современных тре-
бований». В ведомстве также отме-

тили, что «для адаптации к измене-
ниям» предусмотрен переходный 
период до вступления в силу прика-
за (1 января 2022 года) и отдельных 
его положений, требующих прео-
бразования инфраструктуры ме-
дицинской организации (1 января 
2026 года).

По словам главного онколога 
Минздрава РФ Андрея Каприна, но-
вый порядок выстроен таким обра-
зом, чтобы пациент смог в макси-
мально короткие сроки получить 
необходимую помощь рядом с ме-

стом проживания. Для этого, отмеча-
ет Елена Грачева, государство долж-
но построить недостающие учре-
ждения, например, «покрыть стра-
ну» центрами амбулаторной онко-
логической помощи (ЦАОП). «Пона-
чалу предполагалось, что они нуж-
ны, чтобы получать химиотерапию 
рядом с домом. Поэтому ЦАОП дол-
жен быть один на 50 тыс. населения, 
следовательно, в одном только Пе-
тербурге их должно быть сто штук — 
совсем немногим меньше, чем поли-
клиник. Но в новом порядке ЦАОПы 

нагружены таким объемом работы, 
что совершенно непонятно, откуда 
что возьмется»,— говорит госпожа 
Грачева.

В Минздраве „Ъ“ сообщили, что за 
два года в рамках реализации феде-
рального проекта открыто 280 таких 
центров в 72 регионах. В 2021 году за-
планирована организация еще 113 
ЦАОПов в 61 регионе, а всего за пе-
риод реализации федерального про-
екта планируется организовать не 
менее 420 ЦАОПов.

Наталья Костарнова

Генпрокуратуру подключают к лечебному процессу
Правозащитники жалуются на новые правила оказания онкопомощи
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Как стало известно „Ъ“, Хорошевский райсуд Москвы рас-
смотрит ходатайство следствия об аресте Матлаба Султано-
ва, обвиняемого в убийстве криминального авторитета Али 
Мусейба оглы Гейдарова (Альберт Рыжий, или Питерский). 
Преступление было раскрыто буквально по горячим следам. 
Исполнитель утверждает, что расправился с «законником» 
за то, что тот когда-то оскорбил его мать. Однако следствие 
проверяет версию, что киллер мог быть нанят другим крими-
нальным авторитетом.

В четверг перед заседанием суда следователь СУ СКР по Севе-
ро-Западному округу планирует предъявить выходцу из Губинско-
го района Азербайджана Матлабу Султанову обвинение в совер-
шении преступлений, предусмотренных ч. 1 ст. 105 и ч. 1 ст. 222 
(убийство и незаконный оборот оружия) УК РФ. Султанов, при-
знавшись в убийстве Альберта Рыжего, заявил, что сделал это, по-
тому что тот оскорбил его мать. Якобы произошло это еще мно-
го лет назад, когда они оба находились под следствием в родном 
Азербайджане.

Преступлению предшествовала серьезная подготовка. Буду-
щий киллер достал где-то пистолет Glock, который не звенит на 
рамках металлодетекторов, и снял квартиру в ЖК «Алые паруса» на 
Авиационной улице, где с семьей проживал вор в законе. Вместе 
они ходили в один фитнес-центр «Дон-спорт», где Султанов и ре-
шил совершить нападение. Удобный случай представился 12 апре-
ля, когда вооруженный охранник, сопровождавший Али Гейдаро-
ва даже во время занятий спортом, отпросился у шефа помыть ма-
шину. Подойдя к Альберту Рыжему, тренировавшемуся на беговой 
дорожке, киллер выпустил ему четыре пули в затылок.

Беспрепятственно покинув зал, убийца сел в автобус 26-го мар-
шрута, в котором поменялся куртками с одним из пассажиров, до-
платив тому 5 тыс. руб. Доехав до конечной остановки, Песчаной 
улицы, Султанов исчез, оставив под сидением пистолет, где его 
и нашел водитель. Впрочем, по многочисленным видеозаписям 
и телефону, с которым он не расставался, сотрудники ФСБ и угро-
зыска полиции вычислили киллера — с севера Москвы он отпра-
вился на юго-восток города, в Люблино, где снимал еще одну квар-
тиру. В ней он и был задержан.

Учитывая признание и мотив, которым он руководствовался, 
действия Султанова подпадают под самую «легкую» часть ст. 105 
УК, по которой ему грозит от 6 до 15 лет. Тогда как, например, за 
преступление, совершенное по найму, ему могут назначить уже 
от 8 до 20 лет.

 Впрочем, показания киллера пока не очень состыкуются с ма-
териалами, которыми сейчас располагает следствие. В 2008 году 
Султанов и Гейдаров действительно оказались под следствием. 
Первый, правда, получил срок за то, что в ходе семейной склоки 
зарезал свою сестру (ст. 120.1 УК Азербайджана) и ранил ее мужа, 
отрезав ему ухо. В свою очередь Рыжий по приговору Ломоносов-
ского райсуда Архангельска сел на два года и 10 месяцев за хули-
ганство и подделку документов (ст. ст. 213 и 327 УК РФ).

Освободившись из колонии общего режима, Рыжий перебрал-
ся в Санкт-Петербург, где в 2012 году его по рекомендации влия-
тельнейшего вора в законе Аслана Усояна (Дед Хасан) коронова-
ли в «законники». Правда, на свободе ставший уже Альбертом Пи-
терским «авторитет» надолго не задержался. В 2018 году Фрунзен-
ский райсуд Санкт-Петербурга, оправдав Гейдарова по обвине-
нию в особо крупном мошенничестве, совершенном в составе ор-
ганизованной группы (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и признав за ним право 
на реабилитацию, назначил ему 7 лет строгого режима за грабеж 
(ст. 161 УК РФ). В прошлом году Рыжий за примерное поведение 
был условно-досрочно освобожден из колонии в Марий Эл, после 
чего попытался закрепиться в Москве — якобы молодого и дер-
зкого «законника» привлекали «Фуд Сити» и другие крупные тор-
говые площадки, где работают его земляки.

По некоторым данным, из-за этого могли пересечься интересы 
Рыжего и гораздо более влиятельного «законника» Намика Бакин-
ского. О его возможной причастности к гибели Гейдарова отчасти 
свидетельствуют и фальшивые документы на имя Талеха Намика 
оглы Оруджова, которыми пользовался киллер. Указанные в них 
данные можно перевести как «судьба в руках Намика».

Николай Сергеев

Рыжему  
отомстили за мать
Раскрыто убийство вора в законе 
в фитнес-центре

Сотрудники уголовного розыска сразу предпо-
ложили, что произошла очередная криминальная 
разборка, а возбужденное Симоновской межрайон-
ной прокуратурой уголовное дело долгие годы чи-
слилось в разряде висяков. Информацию о предпо-
лагаемых киллерах следователи уже СКР получили 
год назад, когда данное расследование было объе-
динено с другим делом об убийстве (ч. 1 ст. 105 УК 
РФ) — по факту обнаружения трупа некоего Журав-
лева в Одинцовском районе Подмосковья летом 
2004 года. По неподтвержденным данным, он так-
же поучаствовал в разборке на Мытной, а потом яко-
бы решил поделиться информацией о происшед-
шем с правоохранителями, что и стало причиной 
расправы.

О том, что в убийстве 1995 года участвовали Вале-
рий Епонешников и Дмитрий Маденов, следствие 
узнало от ФСБ. С чекистами же информацией, по не-
которым данным, поделился один из охранников 
экс-владельца Черкизовского ранка Тельмана Исма-
илова, который сам объявлен в международный ро-
зыск за убийства и похищение человека.

Уже следователи выяснили, что хотя речь идет 
о двух официально неработающих мужчинах, то 
в случае с Валерием Епонешниковым — о весьма из-

вестном и уважаемом человеке, занимавшем в раз-
ное время посты президента Детской международ-
ной академии тенниса, вице-президента Федера-
ции тенниса России и одного из руководителей ДО-
СААФ, стоявшего у истоков его возрождения. При 
этом о его молодости данные довольны скудны. Из-
вестно лишь, что он уроженец Кемерово и, как указа-
но в биографии, до 1995 года, «занимался бизнесом», 
окончив академию по специальности «экономика 
и управление предприятием». Насколько бизнес го-
сподина Епонешникова был связан с криминалом, 
сейчас и устанавливает следствие.

Позднее он активно занимался политикой, буду-
чи одним из основателей Социалистической единой 
партии России и кандидатом в депутаты Госдумы от 
блока «Родина». Правда, в региональной группе, объ-
единявшей Курганскую и Тюменскую области, а так-
же Ханты-Мансийский и Ямало-Ненецкий автоном-
ные округа, занял только второе место. Кстати, пра-
во на само название «Родина» он в судебном поряд-
ке пытался оспорить у других партийцев, включая 
Дмитрия Рогозина, но дело проиграл.

Как следует из судебных документов, имеющих-
ся в распоряжении „Ъ“, некоторое время назад Вале-
рий Епонешников сменил имя и фамилию на Валь-
тера Вебера, оставив прежним только отчество — 
Викторович. Поэтому обвинение следователи ГУ-

РОВД СКР предъявили ему уже по новым удостове-
рениям личности, в том числе в убийстве с отягчаю-
щими обстоятельствами (ст. 102 УК). Кстати, один из 
выживших в разборке на Мытной опознал по фото 
господина Маденова как стрелка, хотя с учетом про-
шедших лет сама эта процедура вызвала у его адво-
катов серьезные нарекания.

При этом следует отметить, что срок давности в 15 
лет по первому преступлению в данном случае уже 
не работает. Советский УК предусматривал наказа-
ние за такое преступление в виде лишения свобо-
ды на срок от 8 до 15 лет либо смертную казнь. А но-
вый УК указывает, что вопрос об освобождения от 
ответственности в таком случае разрешается толь-
ко судом. «Если суд не сочтет возможным освобо-
дить указанное лицо от уголовной ответственности 
в связи с истечением сроков давности, то смертная 
казнь и пожизненное лишение свободы не приме-
няются»,— отдельно указано в действующем УК РФ. 
А потому предположить, какая судьба ждет господи-
на Епонешникова-Вебера, сложно, тем более что ему 
могут инкриминировать и более свежее убийство.

В СКР подтвердили сам факт раскрытия преступ-
ления 1995 года, предпочтя сохранить в тайне его 
подробности. Адвокаты от комментариев воздержа-
лись, сославшись на подписки о неразглашении.

Сергей Сергеев

Теннисиста догнали девяностые
с1
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Администрация США проводит 
решающий мозговой штурм с со-
юзниками, который определит 
готовность Запада взять на себя 
обязательства по обеспечению 
безопасности Украины. Отно-
шения с ней стали главной те-
мой переговоров, проходивших 
в среду в Брюсселе, включая ви-
деоконференцию глав МИДов 
и Минобороны стран-чле-
нов НАТО. Ситуацию на грани-
це России и Украины обсуди-
ли и представители государств 
ОБСЕ в Вене. Между тем дис-
куссия по украинскому вопро-
су вскрыла серьезную проблему 
для США и НАТО: союзники еди-
ны лишь в «осуждении России», 
но не могут решить, кто будет не-
сти ответственность за Украину, 
в то время как вопрос о ее член-
стве в альянсе — это в лучшем 
случае весьма отдаленная пер-
спектива.

Обсуждение горячей украинской 
темы началось во вторник в Брюссе-
ле, где прошло экстренное заседа-
ние комиссии Украина—НАТО и со-
стоялись отдельные встречи главы 
МИД Украины Дмитрия Кулебы 
с госсекретарем США Энтони Блин-
кеном и генсеком НАТО Йенсом 
Столтенбергом.

В среду обсуждения продолжи-
лись. Помимо Брюсселя площадкой 
для дискуссий стала Вена, где на ини-
циированном Киевом чрезвычай-
ном заседании Форума по сотруд-
ничеству в области безопасности 
и постоянного совета ОБСЕ на по-
вестку дня был поставлен вопрос 
о военной активности РФ на грани-
це с Украиной.

Такая постановка вопроса катего-
рически не устроила российскую де-
легацию, которая выступила против 
принятия ОБСЕ каких-либо реше-
ний или рекомендаций. «Необыч-
ная военная деятельность в Европе 
действительно имеет место. Она осу-
ществляется в Донбассе с 2014 года, 
причем с многочисленными наруше-
ниями Венского документа 2011 года 
(о мерах укрепления доверия и без-
опасности.— „Ъ“). Делает это Украи-
на, по всем признакам находящаяся 
с того времени под внешним управ-
лением»,— заявила советник рос-
сийской делегации на переговорах 
в Вене по вопросам военной безопас-
ности и контроля над вооружения-
ми Юлия Жданова. По ее словам, за-
падные кураторы Киева в лице США 
и НАТО фактически превращают Ук-
раину в «пороховую бочку» Европы.

Об этом же говорил в среду на со-
вещании в Севастополе секре-
тарь Совбеза РФ Николай Патру-
шев. «С подачи западных спонсоров 
на территории Украины разверну-
ты центры подготовки диверсион-
но-разведывательных формирова-
ний. Не исключено, что выпускники 
этих центров будут нацелены на под-
готовку терактов, и не только в Рос-
сии, но и на территории других го-
сударств»,— предупредил господин 
Патрушев, по мнению которого, «за-
игрывая перед новой администра-
цией США, Киев готов ввергнуть 
страну в военные авантюры».

А в это время новым мероприя-
тием в рамках «украинской недели» 
в штаб-квартире НАТО в Брюсселе ста-
ла экстренная видеоконференция 
глав МИДов и Минобороны стран-чле-
нов альянса, в которой приняли учас-
тие министр обороны США Ллойд 
Остин и глава Госдепартамента Энто-
ни Блинкен. Отдельные переговоры 
на ту же тему провели Ллойд Остин 
и Йенс Столтенберг.

Комментируя продолжающиеся 
переговоры в Брюсселе, официаль-
ный представитель МИД РФ Мария 
Захарова обвинила НАТО в провоци-

ровании конфликта в Донбассе путем 
подстрекательства Киева к дальней-
шей эскалации. «НАТО — военный 
альянс, который должен заниматься 
вопросами безопасности, всячески 
заигрывает с Киевом. При этом, на-
ходясь в контакте и тесных взаимо-
отношениях с киевским режимом, 
альянс не выражает озабоченности 
в отношении того, что там в Донбассе 
происходит, а наоборот, еще больше 
науськивает киевских политиков, 
эти горячие головы, на так называе-
мые свершения»,— возмущалась го-
спожа Мария Захарова в эфире ради-
останции «Вести ФМ».

Между тем два дня обсуждения 
в Брюсселе «украинского вопроса» 
показывают: пока дело ограничи-
вается лишь многочисленными де-
кларациями в поддержку Киева. 
США и их союзники воздерживают-
ся от того, чтобы брать на себя ка-
кие-либо обязательства как по во-
просу членства Украины в НАТО, так 
и по гарантиям безопасности Кие-
ву в случае возвращения конфликта 
в Донбассе в горячую фазу.

Отвечая на прямой вопрос жур-
налистов, обсуждал ли госсекретарь 
Блинкен с Дмитрием Кулебой воз-
можность членства Украины в НАТО, 
высокопоставленный представи-
тель Госдепартамента на условиях 
анонимности сказал: «В ходе этой 
встречи конкретно до этого дело 
не дошло. Вы знаете, что мы придер-
живаемся Бухарестской декларации 
2008 года». Напомним, что на самми-
те в Бухаресте главы государств-чле-
нов НАТО отказались предоставлять 
Украине и Грузии так называемый 
«План действий для членства» (ПДЧ), 
вместо этого выступив с политиче-
ским заявлением о том, что Киев 
и Тбилиси «со временем смогут всту-
пить в НАТО». Никакие сроки при 
этом установлены не были.

Новое заявление представителя 
Госдепартамента оказалось не менее 
обтекаемым, чем декларации 13-лет-
ней давности, и заметно отличалось 
от оценки Дмитрия Кулебы, который 
назвал свою встречу с Энтони Блин-
кеном «новым днем в отношениях 
с Америкой». «Конечно же, Украи-
на может много чего делать совмес-
тно с НАТО в рамках своей Годовой 
национальной программы под эги-
дой Комиссии Украина—НАТО. Есть 
много чего с точки зрения подготов-
ки, с точки зрения различных видов 
поддержки, что НАТО может предло-
жить, чтобы Украина могла этим вос-
пользоваться»,— старательно уходил 
от конкретики на брифинге в Вашин-
гтоне представитель американского 
внешнеполитического ведомства.

Судя по всему, осознавая, что ко-
личество заявлений с «осуждением 
России» и декларативной готовно-
стью поддержать Киев никак не уда-
ется конвертировать в новое качест-
во евроатлантической интеграции, 
украинская сторона предпринимает 
все новые активные попытки сдви-
нуть вопрос о членстве в НАТО с мер-
твой точки.

Накануне намеченных на пятни-
цу переговоров украинского прези-
дента Владимира Зеленского с его 
французским коллегой Эмманюэ-
лем Макроном министр обороны 
Украины Андрей Таран встретился 
с послом Франции Этьеном де Пон-
сеном, попросив Париж оказать со-
действие в скорейшем предоставле-
нии Украине «Плана действий для 
членства». Как заявил министр Та-
ран, Киев возлагает большие над-
ежды на «позицию Франции как 
члена Североатлантического альян-
са». По его мнению, предоставление 
в ближайшее время ПДЧ Украине 
стало бы «мощным сигналом» Мо-
скве. В ответ господин де Понсен по-
обещал довести запрос Киева до пре-

зидента Макрона, выразив надежду, 
что переговоры президентов двух 
стран «оправдают ожидания».

Еще одним подтверждением того, 
что Киев не устраивает ситуация, ког-
да механизм интеграции в НАТО ра-
ботает на холостых оборотах, стало 
заявление главы пропрезидентской 
партии «Слуга народа» Александра 
Корниенко, подтвердившего: Киев 
больше не хочет ждать и будет стре-
миться к тому, чтобы получить ПДЧ 
в ближайшие месяцы. «Один из эле-
ментов международного давления 
на Россию — это усиление перспек-
тив вступления Украины в НАТО, 
и, думаю, необходимо серьезно го-
ворить и стремиться к скорейшему 
получению плана по членству в этом 
году»,— заявил господин Корниенко.

Призывы Киева активнее запу-
стить интеграционные процессы 
в сотрудничестве с НАТО объясня-
ются тем, что в моделировании буду-
щих отношений с Украиной единые 
в «осуждении России» США и их со-
юзники никак не могут определить-
ся со своей дальнейшей стратегией. 
При этом звучащие в Брюсселе и Ва-
шингтоне заявления показывают: 
главным камнем преткновения для 
евроатлантических союзников оста-
ется вопрос о том, кто и как именно 
должен будет нести ответственность 
за безопасность Украины в случае 
возникновения критической ситуа-
ции, учитывая, что членство Киева 
в альянсе пока не планируется.

«Если в США будет принято по-
литическое решение об обеспече-
нии безопасности Украины, то это 
совсем не обязательно предполагает 
использование механизмов НАТО. 
У Вашингтона существует обшир-
ная сеть двусторонних военно-по-
литических соглашений со своими 
союзниками, включающих гаран-
тии безопасности со стороны США, 
аналогичные 5-й статье Североат-
лантического договора (о принципе 
коллективной обороны.— „Ъ“). Дву-
сторонний американо-украинский 
договор мог бы, в частности, предус-
матривать и размещение американ-
ских военных баз на территории Ук-
раины»,— поясняет „Ъ“ гендиректор 
Российского совета по международ-
ным делам Андрей Кортунов.

Впрочем, по словам эксперта, ре-
ализовать подобный сценарий весь-
ма непросто. «Такой двусторонний 
договор с Украиной было бы очень 
трудно провести через Конгресс 
США, особенно когда американцы 
пытаются сворачивать свои воен-
ные обязательства во многих реги-
онах мира. За Украиной в очередь 
встала бы Грузия, а возможно, и не-
которые другие постсоветские госу-
дарства. Кроме того, такой договор 
был бы постоянным раздражаю-
щим фактором в отношениях с Мо-
сквой. Да и материальных ресурсов 
на серьезное военное присутствие 
на территории Украины у Вашинг-
тона сейчас нет»,— продолжает Анд-
рей Кортунов. И резюмирует: «В этой 
ситуации для президента Джо Байде-
на предпочтительнее каким-то обра-
зом задействовать НАТО, избежав 
принятия на себя дополнительных 
односторонних обязательств по Ук-
раине. Но как именно можно задей-
ствовать альянс, сказать трудно, по-
скольку членство Украины в НАТО 
пока не просматривается».

Сергей Строкань

Осуждаем, но не сдаемся
США и НАТО на словах защищают Украину, 
а на деле не готовы приближать ее к альянсу

Полиция американского Капи-
толия готовится отчитаться пе-
ред Конгрессом о причинах про-
вальной работы во время штурма 
здания американского парла-
мента 6 января 2021 года — вы-
ступление намечено на четверг, 
15 апреля. Накануне правоох-
ранители завершили подготов-
ку доклада, в котором проанали-
зировали допущенные ошибки. 
 Документ для служебного поль-
зования оказался в распоряже-
нии журналистов.

Полиция американского Капито-
лия защитить здание и находящих-
ся в нем людей не смогла — этот 
факт сомнению не подвергается: ка-
дры с толпами людей, штурмующих 
помещения Конгресса и вступаю-
щих в клинч с полицией, давно ра-
зошлись по мировым СМИ. Сейчас 
же, после служебного расследова-
ния, становится понятно, что зара-
нее спланированные выступления 
погромщиков сюрпризом для пра-
воохранителей не стали.

«Министерство внутренней без-
опасности уведомило департамент 
(полицию Капитолия.— „Ъ“) о запи-
си в блоге, где была опубликована 
карта подземных тоннелей на терри-
тории Капитолийского комплекса, 
которые использовали члены Кон-
гресса. Исследование веб-сайта по-
зволило обнаружить четыре темы/
записи в блоге, в которых содержа-
лись вызывающие тревогу коммен-
тарии»,— говорится в документе. 
Причем предупреждение было дове-
дено до сведения руководства поли-
ции еще в конце декабря 2020 года.

За три дня до штурма аналитиче-
ский отдел полиции Капитолия сооб-
щал, что возможно насилие со сторо-
ны жителей, уверенных в нечестном 
исходе прошедших в ноябре прези-
дентских выборов. «Некоторые ком-
ментарии содержат призывы к про-
тивостоянию с членами Конгресса, 
также есть призыв принести ору-
жие»,— говорится в документе. В чи-

сле комментариев указаны фразы 
вроде «Приносите оружие. Сейчас 
или никогда» и «Мы не можем оста-
вить им выбор. Наш единственный 
шанс — полное превосходство в чи-
сле вооруженных людей».

«В отличие от предыдущих пост-
выборных протестов целью сторон-
ников Трампа будут не только контр-
протестующие, как ранее, но и сам 
Конгресс. Желание движения „Оста-
новим кражу (выборов.— „Ъ“ )“ 
привлечь сторонников превосход-
ства белой расы, членов вооружен-
ных дружин и других групп, откры-
то продвигающих насилие, может 
привести к очень опасной ситуации 
и для правоохранительных органов, 
и для простых людей»,— предупре-
ждали эксперты.

Кроме того, свой вклад внесло 
и ФБР: 5 января отделение в Вир-
гинии сообщило полиции Капито-
лия о серии сообщений в соцсетях. 
«Будьте готовы к битве. В Конгрес-
се надо бить стекла, выбивать две-
ри и пролить кровь солдат-рабов 
BLM (движения „Жизни черных 
важны“.— „Ъ“) и антифа. Готовьтесь 
к насилию, хватит называть это мар-
шем, митингом, протестом. Идите 
туда как на войну. Мы получим сво-
его президента или умрем. Ничто 
другое нам не поможет»,— писал 
анонимный пользователь.

Предупреждение осталось неу-
слышанным: за день до протеста по-
лиция Капитолия составила план 
действий на день инаугурации, в ко-
тором было отмечено, что сведений 
о непосредственной угрозе Конгрес-
су нет. Основной автор докумен-
та, помощник главного инспектора 
полиции Капитолия Майкл Болтон 
подчеркивает, что это несоответст-
вие указывает на провал координа-
ции в работе разных департаментов 
ведомства.

Проблемы, однако, возникли 
не только с подготовкой: как ука-
зывается в документе, уже 6 января 
группа реагирования на граждан-

ские происшествия, ответственная 
за противодействие бунтовщикам, 
получила указание воздержаться 
от использования наиболее мощно-
го нелетального оружия вроде све-
тошумовых гранат. Именно на эту 
группу господин Болтон возлагает 
наибольшую ответственность, ука-
зывая на «проблемы с подготовкой 
и оборудованием».

Например, некоторые пластико-
вые щиты хранились в помещении 
с ненадлежащим температурным 
режимом и потому при ударе про-
сто разваливались на части. Кроме 
того, некоторые сотрудники не смо-
гли получить щиты во время обостре-
ния ситуации, поскольку дверь авто-
буса, где они хранились, оказалась 
запертой, и им пришлось противо-
действовать наступающей толпе без 
такой защиты. У имеющихся в распо-
ряжении группы боеприпасов также 
истек срок годности, его ежеквар-
тальная проверка не проводилась.

Тренировка личного состава так-
же велась плохо: новые сотрудники 
из-за коронавирусных ограничений 
не получали необходимых по уста-
ву 40 часов подготовки противодей-
ствию бунтам, а старослужащие уже 
несколько лет не проходили обяза-
тельной ежегодной переподготов-
ки сроком от 16 до 24 часов. Служба 
в этой группе также считалась непре-
стижной, что снижало мотивацию 
личного состава и не способствова-
ло поддержанию боеспособности по-
дразделения.

Ожидается, что доклад господина 
Болтона будет обсуждаться на засе-
дании одного из комитетов Палаты 
представителей, и он, по-видимо-
му, будет не последним. Напомним, 
по следам погрома три наиболее 
высокопоставленных сотрудника, 
в чьи обязанности входила защита 
Капитолия, подали в отставку. Сво-
ей вины они, однако, не признали, 
а обвиняли друг друга, подчинен-
ных или другие службы.

Алексей Наумов

Капитолий капитально 
проморгали
В США проанализировали причины провальной работы 
полиции при штурме здания Конгресса

Американский президент Джо 
Байден огласил крайний срок вы-
вода войск НАТО из Афганиста-
на — 11 сентября 2021 года, день 
20-й годовщины терактов в США, 
которые и стали причиной аме-
риканского вторжения в эту стра-
ну. Решение президента США 
поставило под угрозу срыва дру-
гую важную инициативу Вашинг-
тона — стамбульскую конферен-
цию, которая призвана придать 
новый импульс афганскому уре-
гулированию. Услышав новость 
о переносе даты вывода войск 
с 1 мая на 11 сентября, предста-
вители талибов заявили, что от-
казываются участвовать в любых 
международных мероприятиях, 
пока США не выполнят первона-
чальные договоренности.

Джо Байден объявил новый срок 
вывода американских войск из Аф-
ганистана — теперь это планиру-
ется сделать до 11 сентября. Дата, 
безусловно, символична: именно те-
ракты в США 11 сентября 2001 года 
стали первым и пока единственным 
поводом задействовать 5-ю статью 
договора НАТО о взаимной защите, 
после чего альянс начал военную 
операцию в Афганистане. 

«Мы не можем продолжать продле-
вать срок и увеличивать численность 
нашего военного присутствия в Аф-
ганистане, надеясь создать идеаль-
ные условия для вывода войск,— ска-
зал господин Байден.— Я четвертый 
американский президент, который 
руководит американскими войска-
ми в Афганистане. Два республикан-
ца. Два демократа. Не буду передавать 
эту ответственность пятому». По сло-
вам главы Белого дома, трагедия 11 
сентября 2001 года больше не может 
оправдывать присутствие американ-
ских войск в Афганистане.

Напомним, что соглашение, под-
писанное США и террористическим 
движением «Талибан» (запреще-
но в РФ) в Дохе в феврале 2020 года, 
предполагало вывод войск коали-
ции до мая 2021 года. Однако США 
пока лишь сократили свой контин-
гент с 8 тыс. до 2,5 тыс. военнослу-
жащих и еще в начале года дали по-
нять, что не собираются завершать 
этот процесс так быстро.

Другие страны—члены НАТО 
в этом вопросе полностью ориенти-
руются на планы Вашингтона. «Я вы-
ступаю за упорядоченный вывод 
войск и ожидаю, что сегодня мы дого-
воримся об этом. Это будет означать, 

что мы синхронизируем наши планы 
с США»,— сказала в эфире телекана-
ла ARD министр обороны Германии 
Аннегрет Крамп-Карренбауэр, анон-
сируя состоявшуюся в среду видео-
конференцию глав оборонных и ди-
пломатических ведомств стран НАТО.

Решение о переносе окончатель-
ной даты вывода войск вызвало у та-
либов вполне ожидаемую реакцию. 
«Если соглашение нарушат и ино-
странные силы не покинут нашу 
страну в обговоренные сроки, про-
блемы, безусловно, усугубятся, и те, 
кто нарушил соглашение, будут 
привлечены к ответственности,— 
заявил представитель талибов За-
бихулла Муджахид, тем самым пре-
дупредив о возможном росте уровня 
насилия.— Исламский Эмират Аф-
ганистан (так талибы называют госу-
дарство, которым стремятся управ-
лять.— „Ъ“) стремится к выводу всех 
иностранных сил с нашей земли 
в сроки по соглашению, подписан-
ному в Дохе. Если соглашение будет 
соблюдаться, найдется и путь к ре-
шению оставшихся вопросов».

Более того, талибы угрожают со-
рвать крайне важную для США кон-
ференцию в Стамбуле, которая 
задумывается как новая веха в аф-
ганском урегулировании. «Пока все 
иностранные силы не покинут нашу 
родину, мы не будем участвовать 
в конференциях, цель которых — 
принять решения по будущему Аф-
ганистана»,— заявил представитель 
катарского офиса «Талибана» Мохам-
мад Наим.

Провал стамбульской конферен-
ции станет ударом по имиджу Ва-
шингтона: идею ее проведения впер-
вые высказал госсекретарь США 
Энтони Блинкен в письме президен-
ту Афганистана Ашрафу Гани. На ме-
роприятие, по данным агентств 
«РИА Новости» и ТАСС, приглаше-
ны представители около 20 стран, 
включая Россию. Изначально конфе-
ренция была запланирована на ко-
нец марта, но затем переносилась. 
На этой неделе были оглашены но-
вые сроки — встреча должна пройти 
с 24 апреля по 4 мая. Продолжитель-
ность мероприятия продиктова-
на его спецификой. Как рассказал 
„Ъ“ информированный собеседник 
в дипломатических кругах, успех 
стамбульской конференции во мно-
гом будет зависеть от наличия вре-
мени, достаточного для выработ-
ки сложного решения. В качестве 
обратного примера он привел засе-

дание «расширенной тройки» по Аф-
ганистану (Россия, США и Китай + 
Пакистан), которое проходило в Мо-
скве в марте: «Участникам практиче-
ски не дали времени на обсуждение, 
и это сказалось на результатах». На-
помним, тогда представители «трой-
ки» просто утвердили текст, который 
раздали им еще утром, а представи-
тели талибов выразили недовольст-
во рядом пунктов.

Пресс-секретарь МИД РФ Мария 
Захарова утверждает, что пока в Мо-
скве получили только уведомление 
о сроках конференции, но не при-
глашение. «Ожидаем от Анкары офи-
циального приглашения, а также 
информацию о модальностях пла-
нируемой встречи, ее формате, це-
лях и повестке дня, после чего при-
мем решение относительно участия 
российской делегации»,— сказала 
она в среду.

Кроме того, в Москве не упусти-
ли возможности покритиковать 
Вашингтон и НАТО за срыв перво-
начальных договоренностей с та-
либами. «Анонсированное США 
намерение вывести свои войска 
из Афганистана до 11 сентября 2021 
года является очевидным наруше-
нием американо-талибского согла-
шения»,— сказала Мария Захарова, 
предупредив о «возможной эскала-
ции конфликта, что чревато подры-
вом усилий по началу прямых межа-
фганских переговоров». 

По мнению российского экспер-
та по Центральной Азии Аркадия 
Дубнова, талибы сейчас использу-
ют давно известную тактику: «тор-
говаться до последнего и угрожать 
насилием». «Дата 11 сентября, кото-
рую предложили американцы в ка-
честве дедлайна, оскорбительна для 
„Талибана“,— сказал „Ъ“ господин 
Дубнов.— Так талибам напоминают, 
что это они ответственны за укры-
вательство (экс-лидера запрещен-
ной в РФ „Аль-Каиды“.— „Ъ“) Осамы 
бен Ладена, который и организо-
вал атаку на США». При этом угово-
рить представителей движения все 
же поехать в Стамбул, по мнению 
эксперта, возможно, а вот ожидать 
какого-то полноценного примире-
ния — нет. Более того, господин Дуб-
нов не исключил, что, если талибы 
действительно усилят атаки на вой-
ска НАТО и правительственные вой-
ска Афганистана, то установленный 
срок — 11 сентября — вновь будет 
продлен.

Кирилл Кривошеев

Талибы не хотят ждать 11 сентября
Афганские радикалы отказались от любых переговоров 
до полного вывода войск НАТО

США и НАТО едины 
в  «осуждении России», 
но не могут решить,  
кто будет нести ответ-
ственность за Украину, 
если она ввяжется в войну 
(на фото: глава Пентагона 
Ллойд Остин и генсек НАТО 
Йенс Столтенберг)   
ФОТО REUTERS
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Nikkei 225 29620,99 (–130,62)
РТС 1490 (+31,49)
FTSE 100 6939,58 (+49,09)

DAX 30* 15209,15 (–25,21)
DJIA* 33867,55 (+190,28)
NASDAQ Composite* 13982,508 (–13,591)

*На 19:51.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.04.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.04.21
Австралийский доллар 58,1469
Английский фунт 104,4193
Белорусский рубль 13,237
Датская крона* 12,1774

Доллар США 75,6826
Евро 90,5391
Индийская рупия** 10,0713
Казахский тенге** 17,5738

Канадский доллар 60,276
Китайский юань* 11,5832
Норвежская крона* 89,6681
СДР 107,8114

Сингапурский доллар 56,6063
Новая турецкая лира 93,7234
Украинская гривна* 27,0805
Шведская крона* 89,2231

Швейцарский франк 82,2726
Японская иена** 69,4431
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

На Дальний Восток потянулись самолеты
ГТЛК собирает парк для авиакомпании будущего

ГТЛК представила план поставок 
45 российских самолетов для форми-
рующейся по поручению президен-
та дальне восточной авиакомпании. 
Перевоз чик может получить не толь-
ко б/у иностранные самолеты, финан-
сированием поставок которых зай-
мется другой лизингодатель, но и уже 
эксплуатировавшиеся SSJ 100. Поми-
мо SSJ ставка все также делается на Ил-
114-300, L-410 и создаваемый «Байкал». 
При этом аналитики полагают, что на-
иболее подходящим для существующей 
на Дальнем Востоке аэродромной сети, 
где много грунтовых взлетно-посадоч-
ных полос (ВПП), будет ТВРС-44 (создава-
емый «по мотивам» чешского L-610).

ГТЛК согласовала план поставок техники 
дальневосточной авиакомпании. «Намечена 
поставка 45 воздушных судов в период с 2021 
по 2025 год. В их числе восемь SSJ 100, 19 но-
вых Ил-114-300, три из которых сегодня уже 
зафрахтованы ГТЛК, L-410 и новый малый де-
вятиместный самолет „Байкал“,— сказал ее 
глава Евгений Дитрих.— План поставок этой 
техники по годам подписан, расшифрован, 
в том числе и по стоимостям. Финансовая мо-
дель поставок, помощь государства, коммер-
ческое участие прорабатываются».

Поставки восьми SSJ 100 будут расплани-
рованы по одному-трем самолетам в год, до-
бавил замгендиректора ГТЛК Антон Королев, 
а в 2023 году предполагается поставить три 
Ил-114-300, восемь — в 2024 году. «Мы все так-
же очень ждем новый самолет ЛМС (перспек-
тивная модель „Байкала“), он очень востре-
бован, поскольку может совершать полеты 
в труднодоступные районы. Обсуждается до-
статочно большой объем поставок»,— сооб-
щил он. «Байкалов» панируется передать де-
сять, L-410 — восемь.

Полпред президента в ДФО Юрий Трутнев 
сообщал, что 45 российских воздушных су-
дов будут приобретены за счет средств бюд-
жета. «Ведомости» писали, что всего даль-
невосточная авиакомпания получит 68 
самолетов, из иностранных — в 2021–2022 
годах два турбовинтовых самолета DHC-6 
Twin Otter (19 мест) и семь Bombardier DHC-8 
(50 мест) и DHC-8-Q400 (70–78 мест). Но в ГТЛК 
„Ъ“ пояснили, что их поставками компания 
не планирует заниматься.

В 2021 году «Авроре», на базе которой и со-
здается дальневосточный перевозчик, будет 

передан первый SSJ 100, сказал господин 
Дитрих: стороны ведут переговоры по усло-
виям сделки. Он уточнил, что «Аврора», ра-
нее не эксплуатировавшая российские са-
молеты, «просчитывает все варианты, в том 
числе по использованию как новой, так 
и уже эксплуатировавшейся техники». Речь 
может идти о б/у самолетах, от которых отка-
зался их единственный европейский эксплу-
атант — ирландская CityJet (см. „Ъ“ от 25 ян-
варя). Лизинг SSJ также финансирует ПСБ.

Глава ГТЛК подчеркнул, что компания 
не планирует увеличивать портфель SSJ: 

«Мы в большей степени нацелены сейчас 
на продвижение новых типов отечествен-
ных воздушных судов. Для компании бу-
дет более перспективным сосредоточиться 
на 68-, 19- и 9-кресельном самолетах. Имен-
но эти модели, на мой взгляд, будут наибо-
лее востребованы в сегменте региональных 
 перевозок».

Сегодня самая проблемная позиция — са-
молет на замену Ан-24 и Ан-26, говорит ис-
полнительный директор «Авиапорта» Олег 
Пантелеев: его прямых аналогов в мире се-
рийно не производится. Из уже сертифици-
рованных близки к ним ATR-42. «Опыт их 
эксплуатации в РФ есть, но они не соответ-
ствуют текущему состоянию аэродромной 
сети на Дальнем Востоке»,— отметил госпо-
дин Пантелеев. Самолеты канадского про-
изводства DHC-8 приспособлены лучше, но 
их выпуск прекращен или приостановлен. 
«Нужно рассчитывать на отечественные са-
молеты, и ближе всего по размерности к Ан-
24 будет ТВРС-44 (создаваемый „по мотивам“ 
L-610), но в нынешнем протоколе мы этого 
самолета не видим»,— говорит он.

Эксперт полагает, что SSJ 100 могут за-
крыть межрегиональные направления, Ил-
114-300 и ТВРС-44 — использоваться при по-
летах на умеренные расстояния в радиусе до 
1 тыс. км и на аэродромы с грунтовыми ВПП, 
L-410 и DHC-6 (которые есть у «Авроры») — на 
местных линиях, на умеренные расстояния. 
Для обеспечения же широкого применения 
ЛМС нужно либо менять нормативную базу, 
ограничивающую коммерческое приме-
нение однодвигательных самолетов, либо, 
как это и было запланировано, создавать 
версию с гибридной силовой установкой, 
 говорит он.

Ольга Никитина,  
Наталья Скорлыгина

Коммерсантъ   l   Четверг 15 апреля 2021 №66   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Карантин ускорил перевод финансо-
вых услуг в электронный формат, от-
крытие брокерского счета не выходя 
из дома сегодня никого не удивляет. 
Это, в частности, способствовало бы-
строму росту в России числа рознич-
ных инвесторов, которых уже более 
11 млн человек. А значит многократ-
но увеличилось количество акционе-
ров публичных российских компа-
ний, для которых проводят годовые 
общие собрания.

До прошлогоднего карантина, 
вызванного пандемией коронавиру-
са, такие собрания проводились толь-
ко в очной форме. Другими словами, 
эмитент должен был как минимум 
арендовать помещение и обеспе-
чить прибывших раздаточными ма-
териалами (буклетами, бюллетеня-
ми и т. п.). По сложившейся практике 
этим эмитенты не ограничивались 
и, чтобы сохранить лояльность акци-

онеров, прежде всего физлиц, обес-
печивали их едой и небольшими 
подарками. Присутствуя на одном 
таком годовом собрании, я наблюда-
ла, как группа акционеров сравнива-
ла, у какой компании фуршет лучше, 
где дарили календари или флешки.

В прошлом году власти времен-
но разрешили проводить годовые 
собрания в заочной форме. Однако 
уже в ближайшем будущем эмитен-
ты будут просто вынуждены внед-
рять электронное голосование (e-vo-
ting), чтобы банально сэкономить. 
По словам одного моего знакомого, 
у крупных эмитентов бюджет на еду 
и подарки на годовом собрании ва-
рьируется в пределах 0,5–3 млн руб. 
По подсчетам одного из эмитентов, 
питание плюс самый простой разда-
точный материал (блокнотик / ручка / 
пакетик) обходится в 1,3–1,4 тыс. руб. 
на человека, а если добавить к этому 
флешку, то еще 300 руб. И это без уче-
та аренды помещения, обеспечения 
безопасности проведения собрания, 
распечатки всех материалов и рабо-
ты сотрудников.

Как же с учетом нового формата 
сохранить лояльность акционеров 
и обеспечить «присутствие» их не-
обходимого количества? По мнению 
одного из регистраторов (организуют 
собрания акционеров), ответ лежит 
на поверхности: надо воспользовать-
ся всем тем, что в ходу для привлече-
ния клиентов и обеспечения их ло-
яльности в других сферах,— бонусы, 
кэшбэки, различные подписки. Мож-
но устраивать и лотереи с выигрыша-
ми ценных и не очень призов.

И первопроходец уже появил-
ся. Московская биржа предложила 
акционерам (всего 190 тыс. физлиц 
и 1 тыс. юрлиц) при участии в годо-
вом собрании через сервис e-voting 
получить «промокод на бесплатные 
налоговые консультации на один 
год» и 0,5% к начальной сумме депо-
зита, открытого на маркетплейсе 
«Финуслуги». 

Интересно будет наблюдать в бли-
жайшее время за изобретательно-
стью маркетинговых подразделений 
других эмитентов, особенно из бо-
лее приближенных к реальной жиз-
ни областей, например металлургии 
или транспорта.

У крупных эмитентов 
бюджет  
на еду и подарки  
на годовом собрании 
акционеров варьи
руется в пределах  
0,5–3 млн руб.

правила  
игры

Контейнейросети
Телекоммуникационному оборудованию не хватает тары

Задержки поставок контейнерных 
грузов и сохраняющийся дефицит 
контейнеров из Китая сказался на 
поставках телекоммуникационно-
го оборудования и его цене. Пробле-
мы испытывают в первую очередь 
небольшие региональные провайде-
ры, которые закупают технику через 
дистрибуторов и небольшими пар-
тиями. Это скажется на обновлении 
сетей и увеличит себестоимость биз-
неса таких компаний, предупрежда-
ют эксперты. Ситуация, по их оценке, 
 сохранится до конца года.

Небольшие региональные операторы 
начали испытывать сложности с постав-
ками телекоммуникационного оборудова-
ния из Китая, рассказал „Ъ“ президент ас-
социации «Ростелесеть» (объединяет 195 
операторов связи) Олег Грищенко. По его 
словам, проблемы есть и по отдельным 
производителям, и по конкретным моде-
лям оборудования.

Речь идет, в частности, о маршрутизато-
рах, коммуникаторах, оптико-волоконном 

кабеле. Как уточнил господин Грищенко, 
помимо дефицита продукции операторов 
волнует рост ее стоимости: «Пик проблем 
с логистикой пришелся на февраль, когда 
в Китае отмечали Новый год, и хотя сейчас 
ситуация стабилизировалась, стоимость 
доставки остается высокой».

Задержки поставок контейнерных гру-
зов могут быть вызваны перебоями дви-
жения на морских линиях из-за шестид-
невной блокады Суэцкого канала в конце 
марта (см. „Ъ“ от 24 и 30 марта). На пике там 
в пробке стояло 77 контейнеровозов сово-
купной вместимостью 876 тыс. TEU, и по-
чти все крупные контейнерные линии, не 
дожидаясь снятия с мели заблокировавше-
го канал Ever Given, направили несколь-
ко контейнеровозов в обход мыса Доброй 
Надежды, что заметно увеличило сроки 
 доставки груза.

До сих пор актуальна и проблема дефи-
цита в Китае, куда порожние контейнеры 
возвращаются с недостаточной скоростью 
(см. „Ъ“ от 22 марта). В части железнодорож-
ного транзита есть проблема простоя кон-

тейнерных поездов на погранпереходах 
с Китаем, связанная с недостаточностью 
инфраструктуры самих погранпереходов 
и строгими санитарными мерами, введен-
ными Китаем (см. „Ъ“ от 14 апреля).

По словам источника „Ъ“ в одном из ди-
стрибуторов электроники и телеком-обору-
дования, на сроках его поставок сказывает-
ся также дефицит полупроводников: «Если 
раньше гарантированный срок поставки 
ходовых линеек оборудования  составлял 
6–8 недель, то сейчас это 16–18  недель».

Ведущий аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин подтверждает, что с рын-
ка исчезли «целые категории телеком-то-
варов». Крупные операторы, поясняет он, 
напрямую работают с производителями 
и получают оборудование в рамках боль-
ших контрактов. Те, кто планировал и раз-
местил заказы на крупные партии заранее, 
по словам господина Муртазина, особых 
проблем не испытывают. «Но те, кто не де-
лал крупные заказы ранее, могут долго до-
жидаться такой возможности. Небольшие 
провайдеры покупают на свободном рын-

ке через дистрибуторов, поэтому дефицит 
затрагивает их в первую очередь»,— гово-
рит аналитик.

МТС заключает с вендорами долгосроч-
ные контракты на поставку телеком-обо-
рудования с фиксированными ценами, 
поэтому на данный момент изменение 
конъюнктуры оператора не затрагивает, 
говорят в пресс-службе оператора. В «Мега-
Фоне», «Вымпелкоме», Tele2 не ответили на 
 запрос „Ъ“.

Смещение сроков поставки оборудова-
ния может привести к тому, что операто-
ры затягивают строительство сетей, отме-
чают эксперты. При этом из-за увеличения 
цен на оборудование себестоимость биз-
неса для небольших компаний может зна-
чительно вырасти, добавляет господин 
Муртазин. По его оценке, ситуация сохра-
нится до конца года. Господин Грищен-
ко также считает, что проблема дефицита 
комплектующих будет устранена только 
к  концу года.

Анастасия Гаврилюк,  
Наталья Скорлыгина

Заемщики обналичились
Выдача кредитов наличными выросла в марте до пятилетнего максимума

В марте выдано 1,6 млн кредитов 
 наличными в целом на 554 млрд руб. 
Это максимальное месячное значение 
за пять лет, следует из данных Объеди-
ненного кредитного бюро (ОКБ). Рост 
в этом сегменте наблюдается с нача-
ла года, участники рынка связывают 
его с реализацией отложенного спро-
са. Влияет на динамику также прибли-
жение сезона отпусков и опасение уве-
личения ставок по кредитам вслед 
за повышением ключевой ставки ЦБ. 
По мнению экспертов, рост в сегмен-
те сохранится до конца года, но его 
будет сдерживать снижение доходов 
 населения. 

По данным ОКБ (БКИ располагает также 
данными Сбербанка), в марте российские 
банки выдали кредитов наличными на 17% 
больше, чем в феврале текущего года, и на 
14% — чем в марте 2020 года. В количествен-
ном выражении мартовские выдачи соста-
вили 1,57 млн шт., в денежном — 554 млрд 
руб., следует из данных ОКБ. Это максималь-
ный месячный результат с 2016 года как по 
объемам, так и по количеству выдач.

Рост кредитования происходил на фоне 
оживления потребительской активности 

и увеличения расходов, поясняет гендирек-
тор ОКБ Артур Александрович. Видя улуч-
шение отдельных экономических показа-
телей, банки приняли решение расширить 
кредитные портфели, привлекая клиентов 
низкими процентными ставками, говорит 
он. При этом полная стоимость кредита су-
щественно не меняется последние месяцы, 
сохраняясь с июля 2021 года на уровне 15,5–
16%, уточняют в бюро. 

Похожая динамика наблюдается и в сег-
менте кредитных карт. Как следует из дан-
ных ОКБ, в марте выдачи кредитных карт 
резко выросли — на 23% по отношению 
к февралю 2021 года и на 15% к марту прош-
лого года. Всего за месяц банками было вы-
дано 1,2 млн кредитных карт. 

Спрос на кредитные средства восста-
навливается, соглашаются банкиры и экс-
перты. В марте объем выдач кредитов на-
личными в ВТБ увеличился на 22% по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. Объем потребительских 
кредитов, выданных банком РНКБ в мар-
те 2021 года, составил 1,6 млрд руб., что 
на 36% больше, чем в феврале 2021 года, 
и на 10% больше, чем в марте 2020 года. 
При этом средний чек потребительского 

кредита в РНКБ вырос на 10% в сравнении 
с аналогичным периодом прошлого года. 
Возросший спрос связан еще и с преддве-
рием курортного сезона, поясняет пред-
ставитель РНКБ: весной спрос на кредиты 
 традиционно растет.

Во многом это эффект наложения реа-
лизации отложенного спроса и традицион-
ного сезонного роста, замечает управляю-
щий директор по кредитным розничным 
продуктам Райффайзенбанка Андрей Спи-
ваков, но меняется также и предложение 
банков: «Меняются кредитные лимиты, ста-
новится более простым процесс получе-
ния займа». Процесс формирования предо-
добренных предложений для собственной 
клиентской базы улучшается, добавляют 
в пресс-службе ВТБ.

Кроме того, клиенты могут опасаться ро-
ста стоимости кредитов из-за повышения 
ключевой ставки Банком России, отмеча-
ет представитель Росбанка. Клиенты очень 
чувствительны к стоимости займов, согла-
сен господин Спиваков. Совет директоров 
ЦБ в марте впервые с 2018 года повысил 
ключевую ставку — на 0,25 процентного 
пункта, до 4,5% годовых. Необходимость 
такого решения регулятор объяснил по-

вышенным инфляционным давлением 
и восстановлением экономики быстрее 
ожиданий. При этом ЦБ дал сигнал, что но-
вое повышение ставки может произойти 
уже на ближайших заседаниях.

Положительная динамика новых вы-
дач потребкредитов сохранится в течение 
всего года, полагает управляющий дирек-
тор рейтингового агентства НКР Михаил 
Доронкин, но она не окажется существен-
ной. В экономике еще сохраняются опреде-
ленные риски после пандемии, реальные 
доходы населения демонстрируют отрица-
тельную динамику, поясняет младший ди-
ректор по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Ксения Якушкина.

По данным Росстата, реальные распола-
гаемые доходы россиян по итогам 2020 года 
снизились, по предварительной оценке, на 
3,5%, при этом в 2018 и 2019 годах они по-
казали рост на 0,1% и 1% соответственно. 
В таких условиях банки сохраняют стабиль-
но консервативную кредитную политику 
и следят за показателями долговой нагруз-
ки заемщиков, поэтому ощутимых рисков 
для рынка возросший спрос на потреби-
тельские кредиты не несет. 

Полина Трифонова

с акционерами на годовых 
собраниях переоценивала 
корреспондент отдела финансов

Полина 
Смородская

январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

55,0 85,0

55

61

67

73

79

85руб. ● 75,6826

2,03% 
1,0 1,30

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30$ ● 1,1983

0,31%
1,5 4,0

1,5

2,0

2,5

3,0

3,5

4,0тыс. пунктов ● 3,577

1,43%
0,0 80,0

0

16

32

48

64

80$ / баррель

3,38%
25,0 35,0

25

27

29

31

33

35

0,57%

● 64,58тыс. пунктов ● 33,868

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Госдолг позвали  
к телефону
После переговоров президентов России и США  
Минфин удачно разместил ОФЗ

Телефонные переговоры пре-
зидентов США и РФ привели 
к снижению ставок на россий-
ском долговом рынке и укре-
плению рубля. Минфин за-
нял через ОФЗ рекордный объ-
ем средств с ноября прошло-
го года — более 380 млрд руб. 
На фоне снижения геополити-
ческих рисков интерес к гособ-
лигациям могли проявить ме-
ждународные инвесторы, одна-
ко ключевыми покупателями 
 остаются локальные.

Состоявшиеся 14 апреля аукцио-
ны по размещению ОФЗ ознамено-
вались новыми рекордами. Инвесто-
рам были предложены семилетние 
и десятилетние облигации с посто-
янным купонным доходом (ОФЗ-ПД). 
Но если неделю назад суммарный 
спрос на подобные бумаги состав-
лял чуть более 120 млрд руб., то 
в этот раз он достиг 510 млрд руб.— 
рекордный результат за всю исто-
рию размещений. Причем Минфин 
удовлетворил большую часть спро-
са, обновив тем самым рекорд этого 
года. По семилетним бумагам было 
привлечено 170,73 млрд руб. (66% 
спроса) по ставке 7,08% годовых, по 
десятилетним — 213 млрд руб. (85%) 
по ставке 7,23% годовых. Общий ре-
зультат стал третьим показателем 
за всю историю рынка гособлига-
ций, уступив только двум аукцион-
ным дням в конце октября — начале 
ноября 2020 года. Для удовлетворе-
ния основного числа заявок Минфи-
ну пришлось заплатить небольшую 
премию. По оценке главного анали-
тика долговых рынков БК «Регион» 
Александра Ермака, по семилетним 
бумагам премия к вторичному рын-
ку составила 6–8 базисных пунктов 
(б. п.), по десятилетним — 5–7 б. п.

Однако волатильность первой де-
кады апреля на долговом рынке не 
способствовала таким результатам. 
В пятницу доходность десятилетних 
ОФЗ впервые с 24 марта достигла от-
метки 7,4% годовых, в минувший 
вторник закрепилась возле уровня 

7,3%. «ОФЗ торговались вблизи ло-
кальных максимумов по доходности 
на фоне эскалации напряженности 
вокруг ситуации на востоке Украи-
ны»,— отмечает Александр Ермак.

Ситуация кардинально измени-
лась после телефонных перегово-
ров президентов США и России (см. 
„Ъ“ от 14 апреля). По словам старше-
го экономиста банка «ФК Открытие» 
Максима Петроневича, переговоры 
между президентами дали рынкам 
надежду на то, что риски санкций 
и эскалации ситуации на Донбассе 
не реализуются. В таких условиях 
курс доллара уже во вторник обва-
лился на Московской бирже на 1,45 
руб., опустившись ниже 76 руб./$, 
в среду он откатился до минимума 
с начала месяца — 75,6 руб./$. Дол-
говые рынки смогли отреагировать 
только в среду — доходность десяти-
летних ОФЗ снизилась на 18 б. п., до 
7,12% годовых.

Улучшение геополитического 
фона могло способствовать восста-
новлению спроса на ОФЗ и со сто-
роны международных инвесторов. 
В предыдущие полтора месяца они 
активно распродавали ОФЗ на фоне 
ухудшения отношений между США 
и Россией, сократив вложения почти 
на 180 млрд руб. По словам началь-
ника аналитического управления 
банка «Зенит» Владимира Евстифее-
ва, уровни доходностей на внутрен-
нем долговом рынке выглядят вы-
сокими, поэтому часть инвесторов 
могла принять участие в аукционах. 
«Для участия нерезидентов на аук-
ционе предварительного депониро-

вания средств не требуется, кроме 
того, отдельные нерезиденты мо-
гли выставить заявки на аукцион че-
рез брокеров»,— отмечает господин 
Евстифеев. Однако основными по-
купателями скорее выступили вну-
тренние инвесторы, считает он. Тем 
более что в среду прошло погашение 
выпуска ОФЗ на 150 млрд руб., а так-
же были выплачены купоны объе-
мом 39 млрд руб.

По итогам размещений апреля 
Минфин РФ разместил гособлига-
ции на 475 млрд руб., выполнив по-
чти наполовину план привлечения 
во втором квартале. С учетом гра-
фика проведения аукционов ежене-
дельно необходимо было размещать 
облигации на 77 млрд руб., однако 
с учетом результатов прошедших 
аукционов эта сумма сократилась до 
48 млрд руб. в неделю.

Вместе с тем нынешнюю ситуа-
цию на российском долговом рынке 
сложно назвать устойчивой, но ана-
литики не исключают дальнейшего 
снижения ставок. «Ключевое влия-
ние на их динамику помимо геопо-
литического фона окажет заседание 
Банка России 23 апреля, на котором 
он впервые раскроет свой количест-
венный прогноз по ключевой став-
ке в базовом сценарии на горизон-
те до трех лет»,— отмечает Максим 
Петроневич. По его словам, на 14 
апреля значение форвардной ключе-
вой ставки «через год» оценивалось 
на уровне 6,5%, что превышало гра-
ницу нейтрального диапазона 5–6%, 
обозначенного Банком России.

Виталий Гайдаев

ОПС, и стабилизация наступила
Граждане перестали переводить пенсионные накопления 
с места на место

Переходная кампания между 
пенсионными фондами прош-
лого года оказалась самой сла-
бой за всю историю. По ее ито-
гам сменили страховщика по 
обязательному пенсионному 
страхованию (ОПС) чуть более 
125 тыс. человек. Большинство 
граждан возвращались в Пенси-
онный фонд России (ПФР). Впро-
чем, в абсолютных цифрах отток 
клиентов из НПФ в ПФР невелик, 
а переходы между частными 
фондами почти прекратились, 
что привело к стабилизации их 
клиентской базы. Это ведет к ак-
тивизации сделок по слиянию 
и поглощению на пенсионном 
рынке, отмечают эксперты.

Количество граждан, стремящих-
ся сменить своего страховщика по 
ОПС, последние годы стремитель-
но сокращается. По данным ПФР по 
переходной кампании за 2020 год 
(с ними ознакомился „Ъ“), застрахо-
ванные лица подали менее 129 тыс. 
досрочных заявлений на перевод 
средств. Этот результат более чем 
в 2,5 раза меньше, чем был годом ра-
нее. Кроме того, было рассмотрено 
18,5 тыс. срочных заявлений (подан-
ных в 2016 году), более чем в десять 
раз меньше, чем поданных заявле-
ний в 2015 году. В итоге ПФР в первом 
квартале этого года удовлетворил 
около 125,3 тыс. заявлений (или 85% 
от общего числа). Еще в марте 1,1 тыс. 
человек сменили управляющую ком-
панию (УК), оставив своим страхов-
щиком сам ПФР.

Гражданин имеет право подать 
в ПФР два типа заявлений: досрочное, 
по которому меняет страховщика (им 
может быть ПФР или НПФ) на следу-
ющий год, или срочное — по которо-
му пенсионные средства переводятся 
через пять лет. При досрочной сме-
не фонда клиент может потерять на-
копленный инвестиционный доход. 
При срочном переводе потерь нет.

В прошлом году почти 2/3 граждан 
сами посетили отделения ПФР для 
подачи заявлений о переводе своих 
пенсионных накоплений, треть вос-
пользовались для этого единым пор-
талом госуслуг (ЕПГУ). Об отказе от 
перехода к другому страховщику по 
итогам 2020 года набралось 3,4 тыс. 
уведомлений.

В итоге по переходной кампании 
был установлен еще один рекорд, ко-
торый, впрочем, вписывается в тен-
денцию прошлых периодов (см. „Ъ“ 
от 3 апреля 2020 года). Впервые в исто-
рии основным направлением пере-
вода (а по сути, возврата) пенсионных 
накоплений стал ПФР. В него верну-
лись 71,5 тыс. человек (или 57% от об-
щего числа переведших накопле-
ния). Один НПФ на другой поменяли 
38 тыс. застрахованных лиц (30%), а вот 
уйти из ПФР решились лишь 15,8 тыс. 
граждан (13%). Граждан, выбирающих 
в качестве страховщика Пенсионный 
фонд России, было больше как по до-
срочным заявлениям (54,8 тыс. штук, 
50,5% от удовлетворенных), так и по 
срочным (16,7 тыс. штук, 93,8%). В ре-
зультате в первом квартале в НПФ из 
ПФР поступило 1,5 млрд руб., тогда 
как от НПФ поступило 5,3 млрд руб. 
Средний счет ушедшего в ПФР чело-
века равнялся 74,1 тыс. руб., тогда как 
у выбравшего НПФ он был почти на 
30% выше — 94,9 тыс. руб.

Падение темпов переходных кам-
паний во многом связано с дейст-
виями властей, прежде всего ЦБ, по 
ограничению привлечения НПФ за-
страхованных лиц, в том числе через 
агентские сети. Ограничения вводи-
лись на уровне законодательства (см. 

„Ъ“ от 16 апреля 2018 года и 22 октя-
бря 2020 года), нормативной базы 
(см. „Ъ“ от 15 января 2020 года), пре-
вентивного поведенческого надзо-
ра (см. „Ъ“ от 14 сентября 2020 года), 
а также прокурорских проверок (см. 
„Ъ“ от 28 августа 2019 года).

«Органический отток базы из 
НПФ в ПФР из года в год хоть и ста-
бильный, но незначительный. Меж-
ду частными фондами перетоков 
клиентов почти нет»,— констатиру-
ет управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. Это значит, 
что теперь база НПФ стабилизиро-
вана, это, по его мнению, приведет 
к дальнейшей консолидации отра-
сли за счет сделок слияния и погло-
щения. «Во-первых, для агрессивных 
игроков рынка покупка НПФ стано-
вится единственным способом на-
растить клиентскую базу. Во-вторых, 
стабилизация базы позволяет бо-
лее предметно говорить о продажах 
НПФ и, соответственно, их оценке. 
И наконец, при герметичной струк-
туре НПФ увеличение эффективно-
сти пенсионного бизнеса становит-
ся возможным только за счет роста 
его масштаба прямо пропорциональ-
но уменьшению его издержек»,— за-
ключает господин Митрофанов.

Илья Усов

Собиратели образов
ЕБС планируется присвоить ста-

тус государственной информаци-
онной системы (ГИС). Собеседник 
„Ъ“, знакомый с ходом проекта, по-
яснил, что в таком случае распоря-
жаться ЕБС будет государство, а не 
какая-то компания: «Обсуждается 
возможность того, что техническим 
оператором системы станет ООО 
„Центр технологий идентифика-
ции“ (учреждено 9 апреля этого года, 
50% у структур „Ростелекома“, 50% — 
у структур Сбербанка,— „Ъ“)». В «Ро-
стелекоме» говорят, что вопросы ра-
боты ЕБС «будут регламентированы 
в концессионном договоре».

Руководитель группы Deloitte Digi-
tal в СНГ Максим Шапировский объяс-
няет пассивность банков в развитии 
ЕБС тем, что их клиенты испытыва-
ли недоверие к системе в отсутствие 
понимания, как будут храниться дан-
ные, как использоваться и что клиент 
получит за их предоставление: «Бан-

ки поняли, что это может негатив-
но сказаться на их воронке продаж 
и не настаивали на сдаче данных». 
При этом, подчеркивает эксперт, бан-
ки сами активно развивают альтерна-
тивные системы сбора биометрии. 
Об этом, в частности, сообщали Сбер-
банк, ВТБ и Тинькофф-банк.

Эксперты говорят и о финансовой 
заинтересованности «Ростелекома» 
в перезапуске проекта. «Оператор бу-
дет получать плату за обращение ком-
пании, которая, например, использу-
ет распознавание лиц клиентов для 
оплаты товара. Следовательно, чем 
больше людей начнут использовать 
ЕБС, тем больше заработает „Ростеле-
ком“»,— объясняет аналитик Россий-
ской ассоциации электронных ком-
муникаций Карен Казарян.

Наиболее перспективным на-
правлением, по его мнению, может 
стать ритейл. Но там сходные тех-
нологии уже внедряют банки. Так, 
X5 Retail Group (сети «Перекресток», 
«Пятерочка», «Карусель») запустила 

в партнерстве со Сбербанком биоме-
трию в 52 магазинах «Перекресток» 
в конце марта, говорят там, в бли-
жайшее время планируется масшта-
бировать проект в Москве и других 
городах. В дальнейшем к нему будут 
подключены магазины «Пятерочка».

В самом «Ростелекоме» утвер-
ждают, что ведут переговоры о ди-
станционном подписании догово-
ров с мобильными операторами, 
биометрическому проходу на ста-
дионы, оплате в вендинговых ав-
томатах и на транспорте, сервисах 
для нотариусов и судопроизводства 
и так далее, в том числе в партнерст-
ве с банками. Как будет организова-
но подобное сотрудничество и какое 
место в нем займут собственные си-
стемы банков и собранные ими дан-
ные, в «Ростелекоме» не поясняют.

Никита Королев,  
Анастасия Гаврилюк,  
Никита Щуренков,  
Арина Барабанова,  
Полина Трифонова

Центральный среди банков
Главным игроком платежной системы  
останется регулятор
Банк России представил стра-
тегию развития национальной 
платежной системы, в которой 
предполагается создание новых 
сервисов. Так, согласно доку-
менту, появится инфраструкту-
ра для оплаты цифровыми ру-
блями как альтернатива клас-
сическому эквайрингу и опла-
те через СБП. Кроме того, на фи-
нансовый рынок выведут не-
банковских поставщиков пла-
тежных услуг. Несмотря на то 
что ряд предложений участни-
ков рынка регулятор учел, от-
крытым остался вопрос кон-
куренции между банковскими 
 системами и решениями ЦБ.

ЦБ 14 апреля представил страте-
гию развития национальной пла-
тежной системы (НПС) на 2021–2023 
годы. По словам первого зампреда 
Банка России Ольги Скоробогато-
вой, в рамках существующих проек-
тов планируется расширение функ-
ционала системы быстрых платежей 
(СБП) — запуск сервиса для осущест-
вления платежей в бюджет и взаимо-
действие с ГИС ЖКХ.

Из новых направлений она от-
метила развитие инфраструктуры 
цифрового рубля. Поскольку плани-
руется, что им можно будет рассчи-
тываться в рознице, то, по словам 
госпожи Скоробогатовой, эта фор-
ма оплаты может стать альтернати-
вой не только классическому эквай-
рингу, на тарифы которого жалуются 
торговые точки, но и СБП. Впрочем, 
тарифы на расчеты цифровым ру-
блем только планируется обсудить.

Проект стратегии развития НПС 
участники рынка получили для об-
суждения в конце 2020 года и к се-
редине января подготовили свои за-
мечания к документу (см. „Ъ“ от 18 
января). Регулятор доработал стра-
тегию и в середине марта направил 
участникам рынка новый вариант, 
к которому у них также нашлись за-
мечания (см. „Ъ“ от 17 марта). Окон-

чательный вариант содержал ряд 
изменений по сравнению с пред-
ставленной в марте версией.

Так, по словам главы Ассоциации 
участников рынка электронных де-
нег и денежных переводов Викто-
ра Достова, в исходном варианте ЦБ 
анонсировал появление «легких» ли-
цензий для небанковских поставщи-
ков платежных услуг, т. е. выполне-
ние ряда платежных операций без 
банковской лицензии. Однако в этом 
случае вложения в платежную ин-
фраструктуру и развитие бизнеса, ко-
торые сделали действующие игроки, 
могут обесцениться, а новые игроки 
получат необоснованное конкурент-
ное преимущество. В новом вариан-
те стратегии этой нормы уже нет.

В то же время глава «Националь-
ного платежного совета» Алма Оба-
ева обратила внимание, что разра-
ботка регулирования небанковских 
поставщиков финансовых услуг пе-
ренесена с 2023 года на 2022 год. По 
мнению Ольги Скоробогатовой, про-
движение поставщиков таких услуг 
на рынок важно для развития конку-

ренции и снижения издержек. Сегод-
ня для выхода на финансовый рынок 
финтехкомпаниям приходится по-
купать банки с лицензией (см. „Ъ“ от 
11 декабря 2020 года). Чтобы убрать 
этот элемент и дать прямой доступ, 
необходимо соответствующее регу-
лирование, отметила зампред ЦБ.

Алма Обаева также обратила вни-
мание на то, что в последний вари-
ант стратегии внесен пункт, соглас-
но которому Банк России в случае 
востребованности на рынке плани-
рует проработать механизм «пере-
носимого банковского счета», обес-
печивающего зачисление средств 
получателю даже при изменении 
его банковских реквизитов при пе-
реходе на обслуживание в другой 
банк. «Это планировалось реали-
зовать еще в стратегии, принятой 
в 2013 году, но так до сих пор и не 
сделано»,— отметила она. Дирек-
тор департамента национальной 
платежной системы ЦБ Алла Баки-
на сообщила, что механизм еще бу-
дет прорабатываться, но это выгодно 
и компаниями, которым при отправ-
лении средств по старым реквизи-
там долго приходится их возвра-
щать, и банкам.

Один из важнейших моментов, 
который так и остался без ответа, 
в стратегии имеет прямое отноше-
ние к конкуренции, которой в це-
лом уделено большое внимание. Од-
нако, по словам Виктора Достова, 
конкуренция на платежном рын-
ке между частными решениями 
и решениями ЦБ (платежная сис-
тема «Мир», СБП, а в перспективе 
и цифровой рубль) не нашла отраже-
ния в документе. Участники рынка, 
добавил он, в частности, напомина-
ли ЦБ, что в целях равной конкурен-
ции предполагалось еще при созда-
нии НСПК (Национальная система 
платежных карт) впоследствии ее 
акционировать, и предлагали ввес-
ти это в концепцию.

Максим Буйлов

ИТОГИ КАМПАНИЙ ПО ПЕРЕВОДУ ПЕНСИОННЫХ НАКОПЛЕНИЙ
Удовлетворено заявлений
(млн шт.)
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Доминирующее положение 
отдельных игроков 

на платежном рынке 
может оказать негативное 
воздействие на доступность 

платежных услуг
— Ольга Скоробогатова,

первый зампред ЦБ,  
на презентации стратегии развития  
национальной платежной системы  

14 апреля
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К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Г Р А Ж Д А Н Е  П О Ф И К С И Л И  П О Т Е Р И

Потери инвестдохода граждан, решивших досрочно сменить ПФР на НПФ, по итогам 
прошлогодней переходной кампании составили всего 34 млн руб. Эти средства 
пошли в резерв по ОПС ПФР (на начало этого года составлял 170,8 млрд руб.). 
 Таким образом, в среднем на одного человека, пришедшего в НПФ, пришлось 
2,2 тыс. руб. потерь инвестдохода. В прошлом году, когда суммарные потери при 
переводе из ПФР в НПФ составили 2 млрд руб., средние потери застрахованного 
лица были почти в 7 раз выше. Связано это с тем, что у граждан, хранящих деньги 
в ПФР, которые ни разу не делали выбор в пользу другого страховщика, 31 декабря 
наступил пятилетний фиксинг. То есть даже при досрочной смене фонда они могли 
переводить свои средства без потери инвестдохода. Подавая же досрочное заявле-
ние в 2019 году, они теряли инвестдоход за четыре года. Илья Усов



Коммерсантъ   l   Четверг 15 апреля 2021 №66   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

● 31,142

32

36

40

44

48

52тыс. руб. / тонна ● 49,210

0,48%
15

27

39

51

63

75$ / баррель    ● 63,13

3,46%
5,0 9,0

5,0

5,8

6,6

7,4

8,2

9,0тыс. пунктов

2,46%
1,5

1,7

1,9

2,1

2,3

2,5тыс. пунктов

0,02%
6,0

7,2

8,4

9,6

10,8

12,0

0,60%

● 2,242тыс. пунктов ● 11,136

32,0 52,0 15,0 75,0 6,0 12,0 2,51,5

● 8,331

15 27 39 51 63 75 5 9 6 12 1,50 1,75
2,00

2,25 2,50
32 52

 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Топ-менеджеры крупнейших 
компаний Пермского края 
просят министра транспорта 
и экс-главу «Аэрофлота» Виталия 
Савельева сохранить в преж-
нем объеме рейсы «Аэрофлота» 
между Москвой и Пермью. С мая 
«Аэро флот», который сейчас ле-
тает в Пермь пять раз в день из 
Шереметьево, сократит число 
собственных рейсов до двух, 
а еще два рейса из Шереметьево 
начнет выполнять «Победа». По-
скольку «Победа» — лоукостер, 
у нее нет бизнес-класса и пита-
ния на борту, а также гораздо бо-
лее строгие нормы по провозу 
ручной клади.

Союз промышленников и пред-
принимателей Пермского края «Со-
трудничество» просит министра 
транспорта и экс-главу «Аэрофлота» 
Виталия Савельева повлиять на реше-
ние авиакомпании сократить число 
рейсов между Москвой и Пермью. До-
кумент (имеется в распоряжении „Ъ“) 
подписали руководители 15 круп-
нейших предприятий края, в том чи-
сле гендиректор «Уралкалия» Вита-
лий Лаук, глава совета директоров 
«Метафракса» Армен Гарслян, генди-
ректор «ЛУКОЙЛ-Пермь» Олег Треть-
яков, заместитель гендиректора Объ-
единенной двигателестроительной 
корпорации (входит в «Ростех») Алек-
сандр Иноземцев. Топ-менеджеры 
выражают господину Савельеву обес-
покоенность «в связи с запланиро-
ванным прекращением полетов ави-
акомпании „Аэрофлот“ по маршруту 
Пермь—Москва».

В 2019 году «Аэрофлот» летал из 
Перми в Шереметьево шесть раз 
в день, перевез около 427 тыс. пасса-
жиров и был лидером среди авиапе-
ревозчиков на этом направлении. По 
данным «Сотрудничества», средняя 
загрузка кресел на этих рейсах соста-
вила более 80%. При этом большая 
доля пассажиров делали в Москве пе-

ресадку, а наличие сразу шести рей-
сов позволяло планировать ее с ми-
нимальной стыковкой. «Исходя из 
предварительного расписания по-
летов, с 1 мая 2021 года полеты в Мо-
скву и обратно многие пассажиры бу-
дут делать на разных перевозчиках, 
что объективно увеличит стоимость 
перелетов»,— говорится в обраще-
нии. Топ-менеджеры просят минис-
тра оказать поддержку в сохранении 
рейсов из Перми в Москву на судах 
«Аэрофлота».

В «Аэрофлоте» на запрос „Ъ“ отно-
сительно планов снижения количе-
ства рейсов не ответили. Как следу-
ет из данных системы бронирования 
авиакомпании, сейчас она выполня-
ет по пять рейсов в день из Шереметь-
ево в Пермь и обратно. Однако с 1 мая 
число рейсов сокращается до двух: 
улететь из Перми в Шереметьево 
можно будет в 6:20 и 7:45 утра, а вер-
нуться — в 20:40 вечера и 01:25 ночи. 
В Международном аэропорту Пермь 
оперативно прокомментировать си-
туацию не смогли, предложив напра-
вить письменный запрос.

Речь идет о том, что «Аэрофлот» 
передаст часть рейсов из Шереме-

тьево дочерней «Победе», они будут 
выполняться на переданных от «Аэ-
рофлота» самолетах Boeing 737-800 
в традиционной для российского ло-
укостера компоновке на 189 мест (см. 
„Ъ“ от 8 февраля). В число 12 направ-
лений, на которых «Победа» с мая за-
менит материнскую авиакомпанию, 
есть и Пермь. Поскольку «Победа» по-
зиционирует себя как лоукостер, на 
ее рейсах отсутствует бизнес-класс, 
не предоставляются питание и горя-
чие напитки, существуют более стро-
гие нормы по провозу ручной клади 
и пр. Передача рейсов «Победе» про-
исходит в рамках стратегии развития 
«Аэрофлота» до 2028 года, согласно ко-
торой сам «Аэрофлот» сосредоточится 
на дальнемагистральном сегменте. 
Аналогичные действия «Аэрофлот» 
уже предпринимал на Дальнем Восто-
ке, передав «России» рейсы Москва—
Южно-Сахалинск. Тогда депутаты 
региона писали письма в авиаком-
панию и Минтранс, требуя вернуть 
именно рейсы с уровнем обслужива-
ния «Аэрофлота», но безуспешно.

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев отме-
чает, что речи о сокращении провоз-
ных мощностей группы «Аэрофлот» 
на внутреннем рынке не идет, напо-
миная, что частоты «Аэрофлота» будут 
переданы дочерним авиакомпани-
ям — «России» и «Победе». Последняя, 
по его словам, на середину июля теку-
щего года будет выполнять из Перми 
ежедневно четыре рейса, причем два 
из них — в Шереметьево, а другие — 
в свой базовый аэропорт Внуково. 
Прилет в Шереметьево, где базирует-
ся «Аэрофлот», позволит «Победе» сты-
ковать рейсы из Перми с рейсами «Аэ-
рофлота». Эксперт не исключает, что 
прямые рейсы в Москву из Перми мо-
жет открыть и «Россия». «Возможно, 
эта авиакомпания в будущем может 
предложить и услуги бизнес-клас-
са»,— говорит господин Пантелеев.

Дмитрий Астахов, Пермь

Бизнес просится в свой класс
Пермские промышленники не хотят менять «Аэрофлот» на «Победу»

«Газпром» на год раньше обе щан-
ного срока переходит на выпла-
ту акционерам 50% чистой при-
были по МСФО. Совет директо-
ров монополии предлагает та-
кую выплату уже по итогам 
2020 года в размере 12,55 руб. 
на акцию. В компании, несмо-
тря на рост долговой нагруз-
ки и низкие цены на газ в 2020 
году, решили направить на ди-
виденды часть нераспределен-
ной прибыли прошлых лет, от-
мечая высокие операционные 
показатели в первом квартале 
2021 года. По оценкам аналити-
ков, объявленный размер вы-
плат означает дивидендную до-
ходность в 5,4% к текущей цене 
бумаг на Мосбирже, которая вы-
росла 14 апреля на 2,6%.

Правление «Газпрома» рекомен-
довало выплатить акционерам ди-
виденды в размере 297,1 млрд руб., 
или 12,55 руб. на акцию, по итогам 
2020 года, сообщила компания 14 
апреля. Это соответствует 50% скор-
ректированной чистой прибыли по 
МСФО за 2020 год.

Увеличить объем выплат было 
решено за счет направления на ди-
виденды части нераспределенной 
прибыли прошлых лет. Таким обра-
зом «Газпром» раньше заявленных 
сроков повысил планку по выпла-
те дивидендов. Так, согласно диви-
дендной политике, утвержденной 
в конце 2019 года, «Газпром» соби-
рался прийти к норме выплаты ди-
видендов в размере не менее 50% 

скорректированной чистой при-
были в 2022 году. По итогам 2019 
года компания должна была запла-
тить не менее 30%, за 2020 год — 
не менее 40% прибыли. По итогам 
2019 года компания заплатила ак-
ционерам 15,24 руб. на акцию, или 
360,8 млрд руб.

Рынок не ожидал столь высоких 
выплат от компании. Напротив, на 
фоне крайне медленного восста-
новления цен на газ в Европе, обва-
лившихся до многолетних миниму-
мов из-за пандемии коронавируса, 
ожидалось, что по итогам года соот-
ношение чистого долга компании 
и EBITDA превысит 2,5x. В этом слу-
чае компания, согласно дивиденд-
ной политике, имела право запла-
тить меньше 40% от чистой прибыли 
по МСФО. На фоне новостей о росте 
дивидендов бумага «Газпрома» на 
Московской бирже выросла на 2,6%, 
до 233,85 руб. на 16:40 по мск. 

Как пояснил заместитель пред-
седателя правления «Газпрома» Фа-
мил Садыгов, на рост выплат по 
итогам 2020 года повлияли «силь-

ные операционные результаты „Газ-
прома“ в первом квартале 2021 года 
и положительная динамика рын-
ков газа и нефти». По его словам, 
даже с учетом выплаты повышен-
ных дивидендов долговая нагрузка 
«Газпрома» в 2021 году должна вер-
нуться в комфортный диапазон — 
ниже 2х по коэффициенту чистый 
долг / EBITDA. «Это будет достигну-
то во многом благодаря покрытию 
дивидендов свободным денежным 
потоком в полном объеме»,— пояс-
нил он.

Дмитрий Маринченко из Fitch 
ожидает, что с учетом улучшения 
ситуации на европейском газовом 
рынке и с точки зрения потенциаль-
ных объемов экспорта «Газпром» дол-
жен сгенерировать неплохой сво-
бодный денежный поток в 2021 году. 
При этом, по его оценке, EBITDA 
группы может вырасти более чем 
на 50%, и даже при условии выпла-
ты рекомендованных дивидендов 
его долговая нагрузка (чистый долг 
к EBITDA) ожидается около 1,5х — 
это довольно консервативный уро-
вень. «При условии, что ситуация на 
европейском рынке газа останется 
стабильной, дивиденды в абсолют-
ном значении могут продолжить ра-
сти»,— прогнозирует он.

Екатерина Родина из «ВТБ Капи-
тал» оценивает дивидендную доход-
ность акций «Газпрома» на осно ве 
объявленных выплат в 5,4% отно-
сительно текущей цены 233 руб. за 
бумагу.

Татьяна Дятел

«Газпром» 
обрадовал акционеров
Компания ускоренно перешла  
на дивиденды 50% от прибыли

Как выяснил „Ъ“, угольная Бар-
наульская ТЭЦ-2 мощностью 
275 МВт Сибирской генериру-
ющей компании (СГК, входит 
в СУЭК Андрея Мельниченко) 
полностью прекратила выра-
ботку электроэнергии на тре-
тий день после обрушения ды-
мовой трубы. Электростанция 
имеет повышенный тариф за 
мощность, поскольку у нее два 
новых и два «вынужденных» 
энергоблока. Годовой платеж 
рынка — более 2 млрд руб. В СГК 
обещают восстановить работу 
ТЭЦ-2 уже в пятницу. Однако на 
ремонт может потребоваться 
больше времени, опасается про-
мышленность и указывает, что 
в таком случае платеж станции 
следует обнулить.

СГК 14 апреля полностью оста-
новила выработку электроэнергии 
на Барнаульской ТЭЦ-2, свидетель-
ствуют данные «Администратора 
торговой системы» (АТС, структура 
регулятора «Совета рынка»). При-
чина остановки — обрушение од-
ной из двух работающих дымовых 
труб ТЭЦ-2.

Авария на ТЭЦ-2 произошла в вос-
кресенье, 11 апреля. Обломки трубы 
повредили два ленточных конвейе-
ра, из-за чего прекратилась подача 
угля в бункеры четырех работающих 
котлоагрегатов, сообщили „Ъ“ в «Си-
стемном операторе» (СО, диспетчер 
энергосистемы). Персонал отключил 
часть генерирующего оборудования 

для экономии угля в течение одного 
часа (с 18:20 до 19:30), станция снизи-
ла нагрузку со 125 МВт до 25 МВт. С 14 
апреля выработка на ТЭЦ-2 приоста-
новлена. «Часть генерирующего обо-
рудования по неотложным заявкам 
от собственника станции находится 
в вынужденном простое»,— заявили 
в СО. Ростехнадзор создает комиссию 
по расследованию причин аварии.

В СГК рассказали „Ъ“, что Барна-
ульская ТЭЦ-2 работает в котельном 
режиме, поскольку компания отдает 
приоритет теплоснабжению. Элек-
трическая нагрузка перераспределе-
на на другие объекты СГК. Компания 
планирует восстановить подачу то-
плива не позднее пятницы, 16 апре-
ля, после чего ТЭЦ-2 продолжит вы-
рабатывать электроэнергию. Ранее 
в СГК заявляли, что ремонт рухнув-
шего дымохода был запланирован 
на 2022 год. К нему подключены три 
котла, в дальнейшем поврежденная 
труба «эксплуатироваться не будет».

Угольная Барнаульская ТЭЦ-2 об-
щей мощностью 275 МВт состоит из 
пяти энергоблоков. Два из них по 
65 МВт каждый построены в 2014 
году по программе договоров по-
ставки мощности (ДПМ, гарантиру-
ют повышенные платежи за мощ-
ность для возврата инвестиций). 
Их загрузка в 2020 году составляла 
25% и 33%. Еще два энергоблока об-
щей мощностью 110 МВт работают 
в вынужденном режиме с загрузкой 
24,4% и 50,9%. Все четыре объекта 
имеют повышенный тариф за мощ-

ность. Общий платеж второй цено-
вой зоны энергорынка (Сибирь) 
только за них за 2020 год превысил 
2,12 млрд руб., по данным „Ъ“.

Остановка выработки ТЭЦ-2 мо-
жет понизить платеж энергорынка 
за мощность. Оплачиваемый объем 
мощности станции будет снижен на 
объем недопоставки на время устра-
нения последствий аварии, в том 
числе «вплоть до нуля», заявили „Ъ“ 
в Минэнерго: «Размер снижения ве-
личины оплачиваемой мощности за-
висит от количества дней простоя». 
Сейчас станция работает в режиме 
котельной для стабильного отпуска 
тепла. Не обеспеченная топливом 
мощность переведена в неплановый 
вынужденный простой и не оплачи-
вается. В «Совете рынка» от коммен-
тариев отказались.

Снижение платежа за мощность 
также зависит от того, признает ли ре-
гулятор ремонт оборудования плано-
вым или аварийным. «Есть опасения, 
что пока есть только поверхностная 
оценка последствий и восстанов-
ление работоспособности потребу-
ет более длительных сроков. В этом 
случае объект должен быть переве-
ден в аварийный ремонт без оплаты 
мощности, использование оплачива-
емых периодов плановых ремонтов 
для ликвидации последствий аварии 
недопустимо»,— заявили „Ъ“ в «Сооб-
ществе потребителей энергии» (объ-
единяет промышленных потребите-
лей электроэнергии).

Полина Смертина

Станцию накрыло трубой
СГК приостановила выработку на ТЭЦ-2 в Барнауле

В этом году Минпромторг выде-
лил на льготное кредитование почти 
8,9 млрд руб., но средства закончи-
лись уже к середине февраля. Источ-
ники „Ъ“ поясняли, что большая 
часть денег пошла на погашение дол-
гов перед банками по этой програм-
ме за 2020 год. Предполагается, что 
источником новых средств на льгот-
ное автокредитование станет индек-
сация утильсбора на легковые авто-
мобили на 25%. Хотя правительство 
планировало повысить утильсбор 
еще в марте, этого пока не произош-
ло. Традиционно правительство уве-
личивает финансирование льготно-
го автокредитования в течение года, 
и в пандемическом 2020 году на эти 
цели были выделены рекордные 

17,5 млрд руб. При этом реальный 
объем субсидии составил 22,9 млрд 
руб., поскольку часть долгов перед 
банками была закрыта только в 2021 
году. В 2019 году программы льгот-
ного автокредитования запустились 
только с марта, и выделенные на стар-
те 3 млрд руб. были исчерпаны в кон-
це апреля (затем финансирование 
увеличилось еще на 6 млрд руб.).

В среднем расходы на эту субси-
дию в обычной ситуации составля-
ют около 1,5 млрд руб. в месяц, го-
ворит Сергей Удалов из «Автостата», 
но сравнивая с данными за 2019 
год, нужно учитывать рост планки 
по стоимости машины с 1 млн до 
1,5 млн руб., а также увеличившие-
ся цены на автомобили. При этом, 
отмечает аналитик, сейчас дефицит 
бюджетных машин, на которые тра-

диционно распространяется льгот-
ное автокредитование (большая его 
часть приходится на Lada), снижает-
ся. Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» обращает внимание на то, что 
спрос на машины уже начал стра-
дать из-за роста цен в этом году, по-
этому предоставление дополнитель-
ной поддержки логично. Напомним, 
в январе—марте машины подорожа-
ли на 2–8%, с апреля многие автокон-
церны вновь обновили прайс-листы. 
Кроме того, фактор роста утильсбо-
ра уже оттянул часть спроса на пер-
вые месяцы года, поскольку клиен-
ты спешили купить машину до его 
повышения, что также может нега-
тивно сказаться на дальнейшей ди-
намике спроса.

Ольга Никитина,  
Полина Трифонова

Средство передвижения спроса
с1

Успех «Победы» — 
он показывает,  

что будущее все-таки 
за таким бизнесом, 

как низкобюджетные 
перевозчики

— Виталий Савельев,
министр транспорта РФ, 14 февраля

Ц И Т А Т А

297,1 миллиарда 
рублей
могут составить  
дивиденды «Газпрома» 
за 2020 год
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Девелоперы Новой Москвы  
пытаются отказаться от ком-
мерческой части своих проек-
тов. Так, «Гранель» и ГК МИЦ 
намерены вместо запланиро-
ванных ранее бизнес-центров 
и торговой недвижимости по-
строить жилые новостройки. 
Желания застройщиков идут 
вразрез с планами властей сто-
лицы: они рассчитывают уве-
личить в этом районе коли-
чество новых рабочих мест за 
счет дополнительных коммер-
ческих площадей. Компании 
опасаются, что из-за удаленно-
сти от центра города Новая Мо-
сква — не подходящее место для 
потенциальных арендаторов 
офисных и торговых центров. 

«Гранель» Ильшата Нигматуллина 
планирует расширить площади стро-
ящегося в районе Столбово в Новой 
Москве ЖК «Москвичка» за счет участ-
ков, где ранее компания намерева-
лась построить бизнес-центр с тремя 
корпусами. Об этом рассказал источ-
ник „Ъ“ на рынке, добавив, что ком-
пания не видит перспектив развития 
коммерческой недвижимости в этой 
локации. Ранее мэрия Москвы утвер-
дила правила застройки и землеполь-
зования этих участков с необходимо-
стью построить там офисы. Сейчас 

«Гранель» пытается внести измене-
ния в этот документ. В компании от 
комментариев отказались.

Схожая ситуация у ГК МИЦ Анд-
рея Рябинского, планировавшей по-
строить около своего ЖК «Татьянин 
парк» у станции метро «Говорово» 
торгцентр. Некоторое время назад 
компания пыталась продать проект, 
но теперь решила построить на этом 
участке жилье, знает другой источ-
ник „Ъ“. Этой площадкой теперь вла-
деет аффилированное с МИЦ ООО 
«Специализированный застройщик 

„Говорово парк“», следует из данных 
ЕГРН. ЖК с таким названием в пор-
тфеле у девелопера пока нет. В МИЦ 
также отказались от комментариев.

Такое поведение девелоперов вы-
глядит оправданно, считает анали-
тик департамента жилой недвижи-
мости Accent Capital Игорь Талалов. 
По его словам, существуют высокие 
риски невостребованности коммер-
ческой недвижимости в Новой Мо-
скве со стороны арендаторов. В свою 
очередь, жилищные проекты лик-
видны из-за высокого спроса, добав-
ляет эксперт. 

Стремление девелоперов сосре-
доточиться на строительстве жилья 
идет вразрез с позицией властей сто-
лицы. В 2019 году руководитель де-
партамента развития новых терри-
торий Москвы Владимир Жидкин 
сообщал, что за три года в Троицком 
и Новомосковском округах появится 
чуть более 3 млн кв. м коммерческой 
недвижимости. Сейчас в пределах 
Новой Москвы функционирует око-
ло 502 тыс. кв. м офисной и 337 тыс. 
кв. м торговой недвижимости, под-
считала заместитель руководителя 
департамента исследований и ана-
литики Cushman & Wakefield Татья-
на Дивина. В перспективе двух-трех 
лет заявлено 228 тыс. кв. м офисов 
и 45 тыс. кв. м торгцентров, добави-

ла эксперт. Таким образом, общий 
объем офисных и торговых площа-
дей едва достигнет 1,1 млн кв. м.

Всплеска на рынке индустриаль-
ной недвижимости тоже не ожида-
ется. По данным Cushman & Wake-
field, в ближайшие несколько лет 
к вводу в эксплуатацию в Новой Мо-
скве запланировано около 204 тыс. 
кв. м складских помещений, при 
этом общий объем предложения 
в юго-западном направлении Мос-
ковского региона сейчас составляет 
1,67 млн кв. м.

Обеспеченность торговыми пло-
щадями в Новой Москве сейчас со-
ставляет 607 кв. м на 1 тыс. жителей, 
что выше среднего значения по Мо-
скве в пределах МКАД, где на 1 тыс. 
человек приходится 500 кв. м, под-
считала директор направления биз-
нес-аналитики CBRE Клавдия Чисто-
ва. Но в ближайшие несколько лет 
ситуация может измениться. Соглас-
но Генплану Москвы, численность 
населения присоединенных терри-
торий к 2025 году достигнет 1 млн че-
ловек. В связи с этим обеспеченность 
торговыми площадями сократится 
до 400 кв. м на 1 тыс. жителей после 
ввода в эксплуатацию всех заплани-
рованных объектов на этой террито-
рии, прогнозирует госпожа Чистова.

Дарья Андрианова

Торгцентры не настроились  
на Новую Москву
Девелоперы пока предпочитают коммерческой недвижимости жилую

В 2020 году число утечек из рос-
сийских финансовых органи-
заций выросло на 36,5%, тогда 
как во всем мире снизилось  
на 7,3%, подсчитали в InfoWatch. 
При этом из российских ком-
паний информация утекает 
по электронной почте вдвое 
реже, чем в мире, а через  
мессенджеры — втрое чаще. 
По мнению специалистов по 
информбезопасности, причина 
в том, что в России в основном 
утечки происходят по вине со-
трудников организаций, кото-
рым стоит блокировать исполь-
зование внешних мессендже-
ров. Еще один важный фактор, 
отмечают эксперты, жесткость 
наказаний за утечки во многих 
западных странах на фоне край-
не мягкой политики в РФ.

„Ъ“ ознакомился с отчетом аналити-
ческого центра компании InfoWatch 
об утечках конфиденциальной ин-
формации из российских финансо-
вых организаций в 2020 году. Их чи-
сло, по данным аналитиков, выросло 
на 36,5%, до 71 утечки и 13,4 млн за-
писей, тогда как во всем мире показа-
тель сократился на 7,3%, до 202 утечек 
и 496 млн записей. Исследование про-
водилось на основе собственной базы 
InfoWatch, составленной по данным 
публичных сообщений об утечках.

Рост числа утечек в России в In-
foWatch связывают с запоздалым ре-

агированием участников рынка на 
новые вызовы пандемии. В частно-
сти, из-а перехода сотрудников на 
удаленную работу выросло число уте-
чек через мессенджеры. Через них ин-
формация утекала из российских фи-
нансовых организаций втрое чаще, 
чем в мире, отмечается в отчете. «Это 
может быть связано с тем, что в Рос-
сии утечки происходят в основном по 
вине сотрудников, которые пользуют-
ся для передачи данных мессенджера-
ми»,— говорит руководитель направ-
ления аналитики и спецпроектов ГК 
InfoWatch Андрей Арсентьев.

Мессенджеры — это практически 
часть корпоративной культуры ком-
паний, многие сотрудники перешли 
на общение в мессенджерах во время 
удаленного режима работы, отмечает 
директор блока экспертных сервисов 
BI.ZONE Евгений Волошин. Для защи-
ты от утечек через публичные мессен-

джеры, по его словам, организациям 
следует блокировать их использова-
ние на рабочих компьютерах сотруд-
ников и разрешать только корпора-
тивные мессенджеры.

С начала пандемии также процес-
сы цифровизации ускорились в не-
сколько раз и зачастую организации 
старались сократить время вывода 
продуктов на рынок в ущерб инфор-
мационной безопасности, допуска-
ет ведущий эксперт направления 
«Информационная безопасность» 
IT-компании «Крок» Александр 
Черныхов. Нередко компании сла-
бо защищают свои веб-сервисы, на 
которых хранятся персональные 
данные клиентов, например, хра-
нят их на серверах с открытыми 
в сеть портами — такие базы легко 
извлекаются злоумышленниками, 
добавляет эксперт «Ростелеком-Со-
лар» Алексей Кубарев.

Рост числа утечек в финансовых 
организациях может свидетельст-
вовать в первую очередь о том, что 
вырос спрос на них, считает техни-
ческий директор RuSIEM Антон Фиш-
ман. «Злоумышленники начинают 
искать инсайдеров, хантить их, пред-
лагать им деньги либо взламывать 
компании и доставать данные»,— до-
бавляет он.

Служба безопасности финан-
совой организации хорошо уме-
ет ловить нарушителя внутри пе-
риметра, но когда сотрудник 
трудится, например, на удален-
ке, использует личный компьютер 
и действует в открытой сети, часть 
политики безопасности не работает, 
отловить утечку практически невоз-
можно, отмечает эксперт компании 
«Актив» Тимофей Матреницкий.

Разница между тенденциями 
в России и в мире во многом объясня-
ется гигантскими отличиями в жест-
кости законодательства, полагают 
эксперты. Российской компании, до-
пустившей утечку, грозит максимум 
проверка Роскомнадзора, которая, 
скорее всего, кончится ничем, под-
черкивает основатель сервиса раз-
ведки утечек данных DLBI Ашот Ога-
несян, тогда как в Европе или США 
компания получит оборотный штраф 
и судебные иски от тех, чьи данные 
попали в доступ.

Юлия Степанова,  
Максим Буйлов

Утечки для служебного пользования
Банковские сотрудники все чаще злоупотребляют мессенджерами

Из территории 
с дефицитом рабочих мест 

Новая Москва  
стала районом,  

в который многие люди 
едут на работу
— Сергей Собянин,

мэр Москвы, в июле 2020 года
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КАНАЛЫ УТЕЧЕК В ФИНАНСОВОМ СЕГМЕНТЕ (%)    ИСТОЧНИК: ОТЧЕТ INFOWATCH ЗА 2020 ГОД.
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Крупный алкогольный дист- 
рибутор Alianta Group продал 
49% компании «Напитки Транс-
Сервис» (НТС), которую создал 
в 2011 году совместно с Феде-
ральной пассажирской компа-
нией (ФПК) для поставки на-
питков и продуктов в поезда. 
Покупателем стала RBE Group 
Андрея Шокина, которая уже 
занимается обслуживанием 
«Сапсанов» и «Ласточек». Для 
дистрибутора этот бизнес мог 
потерять интерес из-за низкой 
рентабельности, а у RBE Group 
возможна синергия с други- 
ми сервисами по работе  
с ОАО РЖД.

О том, что Alianta Group вышла 
из числа совладельцев ООО НТС, 
которое обслуживает вагоны-ресто-
раны и обеспечивает поезда напит-
ками и продуктами, стало известно 
из ЕГРЮЛ. Основной владелец НТС 
с долей 51% — АО ФПК (дочерняя 
структура ОАО РЖД). Alianta Group 
владела 49% через ООО «Алианта 
Групп Бевереджес». Теперь послед-
нее принадлежит ООО РБЕ — струк-
туре RBE Group Андрея Шокина. 

НТС создан Alianta Group и ФПК 
в 2011 году. Обеспечивает пассажи-
ров питанием по направлениям 
Приволжское, Московское, Восточ-
но-Сибирское, Северо-Кавказское 
и Горьковское. Поставляет продук-
цию в восемь филиалов ФПК, а с 2019 
года — в скоростные поезда «Стри-
жи» на маршруте Москва—Нижний 
Новгород—Москва. В 2020 году вы-
ручка НТС сократилась на 29,88%, 
до 1,64 млрд руб., чистый убыток 
был 107,04 млн руб. против прибы-
ли 32,45 млн руб. годом ранее. В НТС 
комментарий не предоставили.

Alianta Group основана в 1993 
году Арменом Гришкяном. Входит 
в число крупнейших импортеров 
вин в Россию (бренды Deutz, Bernard 
Magrez, Zonin). В портфель также вхо-
дит коньяк Godet, кальвадос Coquer-
el, джин Hayman’s. Развивает собст-
венную сеть винотек Wine Express 
в Москве, Санкт-Петербурге, Новоси-
бирске и Краснодаре. RBE Group за-
нимается корпоративным питани-
ем, обслуживанием мероприятий, 
поставкой продукции для рестора-
нов и кафе. В направление food ser-
vice входят две фабрики-кухни с ас-

сортиментом 2,5 тыс. готовых блюд. 
С 2009 года также выступает парт-
нером ОАО РЖД, обеспечивая пита-
нием пассажиров поездов «Сапсан» 
и «Ласточка».

В Alianta Group объяснили выход 
из проекта получением подходяще-
го предложения о покупке «Алиан-
та Групп Бевереджес». Условия сдел-
ки в группе не раскрыли. По словам 
представителя Alianta Group, там 
сфокусировались на профильной 
деятельности и новых проектах. Так, 
сегодня группа развивает направле-
ние future food, которое занимается 
импортом растительных аналогов 
мяса Beyond Meat, Moving Mountains 
и коллагеновой воды Qwell. В RBE 
Group детали сделки комментиро-
вать отказались.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров оценивает сто-
имость бизнеса НТС на начало 2020 
года примерно в 600 млн руб. По 
его словам, для Alianta Group про-
ект в свое время мог быть одним из 
экспериментов, а для бизнеса RBE 
Group по обслуживанию пассажи-
ров ОАО РЖД НТС может дать хоро-
шую синергию. Источник „Ъ“ на ал-

когольном рынке напоминает, что 
Alianta Group вошла в этот бизнес 
еще при прежнем руководстве ОАО 
РЖД, а с новым менеджментом мо-
нополии отношения у дистрибутора 
могли не сложиться. Как напомина-
ет господин Бурмистров, ситуация 
с пассажирскими перевозками из-за 
ограничений в связи с пандеми-
ей COVID-19 остается не самой про-
стой. С восстановлением пассажиро-
потока RBE Group может улучшить 
результаты НТС, но успех таких 
предприятий во многом зависит от 
договоренностей, указывает он.

Бренд-директор московского за-
вода «Кристалл» Станислав Кауфман 
говорит, что контракты на обеспече-
ние спиртным поездов могут быть 
интересны для продвижения про-
дукции, но прибыль поставщика 
в таких случаях обычно небольшая. 
При этом, добавляет он, компании 
берут обязательства по обеспечению 
определенных объемов, срывы кото-
рых грозят штрафными санкциями, 
и вынуждены соблюдать положения 
о разрешенных для данных каналов 
емкостей продукции.

Анатолий Костырев

Туроператор «Библио-Глобус» 
Александра Туголукова расши-
ряет бизнес в Краснодарском 
крае — по данным „Ъ“, ком- 
пания может получить участ- 
ки обанкротившейся гостини-
цы «Гамма» в селе Ольгинка  
Туапсинского района. Чтобы  
завершить проект, туроперато-
ру, политику которого участни-
ки рынка называют агрессив-
ной, фактически обвиняя в дем-
пинге, может понадобиться 
до 800 млн руб.

Структуры туроператора «Би-
блио-Глобус» могут заняться раз-
витием новых проектов в Красно-
дарском крае, следует из данных 
ЕГРЮЛ. В марте контролирующее 
гостиничные проекты компании 
ООО «БГ менеджмент» стало соучре-
дителем двух новых юридических 
лиц ООО «БГ Ольгинка» и ООО «БГ 
Фишт». В первом случае речь может 
идти о развитии гостиничного про-
екта в селе Ольгинка Туапсинкого 
района. В «Библио-Глобусе» на запрос 
„Ъ“ не ответили.

Один из местных отельеров пред-
положил, что в Ольгинке «Библио-Гло-
бус» выкупил участки местного 
курортного комплекса «Гамма», кото-
рые, по его словам, активно предлага-
лись инвесторам. Туроператор рань-
ше сотрудничал с этим объектом, 
который сейчас не работает, следует 
из информации в аккаунте отеля в In-
stagram. Контролирующее его ООО 
«Гамма люкс» принадлежит Виктору 
Чабану, владельцу холдинга «Гамма».

В кризис 2008 года «Гамма» столк-
нулась со сложностями при обслу-
живании кредита, взятого на стро-
ительство одноименного объекта. 
Господин Чабан допускал продажу 
части активов холдинга для расчета 
с кредиторами, но в 2013 году Арби-
тражный суд Краснодарского края 
признал ряд структур «Гаммы» бан-
кротами. Долги достигали 1,5 млрд 
руб. В августе 2020 года арбитраж-
ный суд признал банкротом самого 
Виктора Чабана. Предприниматель 
на звонок „Ъ“ не ответил.

• «Библио-Глобус» — один из крупней-
ших российских туроператоров. Ком-
пания существует с 1994 года, осно-
вавший его Александр Туголуков — 
зять владельца одноименного книж-
ного магазина на Лубянке в Москве Бо-
риса Есенькина. По итогам 2020 года 
Forbes оценивал выручку туропера-
тора в 99,1 млрд руб. В начале 2018 
года господин Туголуков договорился 
о продаже туроператорского бизнеса 
Thomas Cook Group, но сделку остано-
вило банкротство покупателя.
В основном Ольгинку посещают 

предпочитающие бюджетный отдых 
россияне, прибывающие на Черное 
море на поездах и автотранспорте, 
рассказывает развивающий здесь не-
большой семейный отель Анатолий 
Щуренков. Это связано и с отсутстви-
ем поблизости аэропорта, и с невысо-
кой относительно Сочи стоимостью 
размещения, поясняет он. Сейчас но-
мерной фонд Ольгинки представлен 
преимущественно малыми отеля-
ми, так что хорошей идеей было бы 
создание крупного объекта на 100–
200 номеров с общим объемом инве-
стиций в 350–800 млн руб., считает 
партнер Ivashkevich Hospitality Ста-
нислав Ивашкевич.

Гостиница в Ольгинке не первый 
опыт «Библио-Глобуса» на гостинич-
ном рынке. Компания уже управляет 
«Сочи Парк Отелем» в Имеретинской 
низменности и развивает проект 
«Оленевка Village» в Крыму. В конце 
2020 года стало известно о планах ту-
роператора построить гостиницу на 
курорте Архыз стоимостью 2,5 млрд 
руб., также он зарегистрировал ООО 
«Курорт Раушен» для строительства 
отеля в Светлогорске Калининград-
ской области.

Источник „Ъ“ на рынке называет 
текущую гостиничную политику «Би-
блио-Глобуса» «крайне агрессивной». 
В рамках пакетных туров, поясняет 
он, компания зарабатывает в основ-
ном за счет организации чартерных 
рейсов, это позволяет ей продавать 
размещение в отеле в Имеретинской 
низменности по себестоимости.

Александра Мерцалова

Виноторговец сошел с поезда
Alianta Group продала долю в поставщике напитков и еды для ОАО РЖД

«Библио-Глобус» 
раскрутится под Туапсе
Туроператор может открыть отель

Основной владелец «Шоколад-
ницы» Александр Колобов и ре-
сторатор Аркадий Новиков ор-
ганизовали первый совмест-
ный проект. Господин Колобов 
стал инвестором нового ресто-
рана «Сыроварня», который  
откроется в Москве в торговом  
центре «Атриум». В дальней- 
шем предприниматели могут  
продолжить сотрудничество. 
Для рестораторов вложения 
в сторонние точки — способ  
диверсификации рисков.

Аркадий Новиков и основной вла-
делец ГК «Шоколадница» (одноимен-
ные кофейни, а также сети «Кофе 
Хауз» и «Ваби Саби») Александр Коло-
бов в апреле получили по 25% в ООО 
«Сыроварня Атриум», следует из ЕГ-
РЮЛ. Аналогичные доли в компании 
у Вячеслава Мареева и Игоря Соло-
вьева. В пресс-службе Novikov Group 
подтвердили партнерство двух ресто-
раторов, уточнив, что речь идет о сов-
местном открытии точки сети «Сыро-
варня» в торгцентре «Атриум». Детали 
партнерства и совместные планы там 
комментировать не стали. Господин 
Колобов не ответил на вопросы „Ъ“.

Сеть ресторанов «Сыроварня» 
входит в Novikov Group господина 
Новикова. Она насчитывает 21 точ-
ку, еще три ресторана готовятся к от-
крытию. Заведения работают в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Махачкале, 
Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Краснодаре, Сочи, Геленджике и пр. 
Также Novikov Group занимается раз-
витием проектов «Магадан», Avocado 
Queen, Krispy Kreme, Prime и другие 
заведения.

По словам источника „Ъ“ на ре-
сторанном рынке, Аркадий Новиков 
активно приглашает сторонних ин-
весторов участвовать в развитии «Сы-
роварни» и сегодня такие есть у боль-
шинства существующих точек сети. 
Президент Федерации рестораторов 
и отельеров России Игорь Бухаров 
говорит, что «Сыроварня» оказалась 

успешной, поэтому в нее инвестиру-
ют. К примеру, в Сочи Novikov Group 
развивает этот проект совместно с се-
тью ресторанов Garden Group.

Объединение усилий для откры-
тия совместной точки распростра-
нено, продолжает господин Бухаров: 
это позволяет минимизировать ри-
ски. В качестве примера он приво-
дит проекты Бориса Зарькова и Ильи 
Тютенкова («Горыныч»). Кроме того, 
в случае с Аркадием Новиковым 
и Александром Колобовым речь идет 
не о прямой конкуренции, так как ре-
стораторы работают в основном в раз-
ных ценовых сегментах, добавляет 
исполнительный директор Restcon 
Андрей Петраков.

По мнению Игоря Бухарова, го-
сподин Колобов, вероятно, не бу-
дет принимать участие в операци-
онной деятельности «Сыроварни», 
выступая в качестве инвестора. По 
словам собеседника „Ъ“ в отрасли, 
Александр Колобов также известен 
как человек, у которого хорошие от-
ношения с арендодателями, что мог-
ло стать частью условий партнерст-
ва. «Либо он хочет посмотреть, как 
выглядит успешный проект госпо-
дина Новикова изнутри»,— рассу-
ждает источник. Господин Петраков 
не исключает, что, если «Сыровар-
ня» в «Атриуме» окажется успешной, 
в будущем Аркадий Новиков и Алек-
сандр Колобов могут открыть вместе 
и другие заведения.

Рынок общественного питания 
оказался одним из пострадавших 
из-за действий ограничений в связи 
с пандемией COVID-19. По данным 
Росстата, в 2020 году оборот ресторан-
ного рынка сократился на 20,7%, до 
1,35 трлн руб. В январе-феврале это-
го года показатель снизился на 10,8%, 
до 243 млрд руб. год к году. В NPD 
Group ожидают, что трафик в рестора-
нах и кафе даже в 2021 году останет-
ся ниже, чем в докризисном 2019 году.

Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев

За себя и за того 
сыроварня
Аркадий Новиков нашел партнера  
для своей ресторанной сети
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В Музеях Московского кремля 
проходит выставка «Закат дина-
стии. Последние Рюриковичи. 
Лжедмитрий», обрисовывающая 
переломные события от рожде-
ния Ивана Грозного до воцаре-
ния Романовых. Она пользуется 
для этого небывало роскошным 
(и в прямом, и в переносном 
смысле) материалом из крем-
левского и других собраний. 
Но рассказывает, как убедил-
ся Сергей Ходнев, прежде все-
го историю о власти, борющейся 
за собственную легитимность.

трого говоря, у этой выстав-
ки два плана восприятия. Один — 
формально-парадный: зрителю не 
очень внимательному экспозиция 
в двух кремлевских залах (Одно-
столпной палате Патриаршего двор-
ца и в Успенской звоннице) может 
показаться сводом декоративно-при-
кладного великолепия с государст-
венными обертонами. Выставлены 
и шапка Мономаха, и грозненская 
шапка царства Казанского, и пер-
сидский трон Бориса Годунова, жар-
ко украшенный лалами и бирюзой. 
И так называемые скипетр и держа-
ва Большого наряда — присланные 
Годунову произведения, возможно, 
пражских маньеристских ювелиров, 
то есть прямые родичи короны импе-
ратора-чернокнижника Рудольфа II, 
хранящейся в венской Schatzkam-
mer. Возможность как следует рассмо-
треть дивные эмалевые украшения 
этих царских инсигний все-таки вы-
падает не так часто, а между тем в них 
ведь целый трактат о сути монархии 
вообще и монархии имперской. Но 
есть еще пуды драгоценных иконных 
окладов, изысканных до неимовер-
ности, церковной утвари, изумитель-
но вышитых надгробных и литурги-
ческих покровов. Международные 

музейные связи тоже в строю: хоть не 
из Вены, но из Дрездена прибыл хре-
стоматийный золотой ковш Ивана 
Грозного, оказавшийся в саксонской 
столице в силу сложной и не до кон-
ца проясненной игры обстоятельств, 
может быть связанной как раз с собы-
тиями Смутного времени.

И даже это не все: есть наряду 
с могучим блеском золота, серебра 
и каменьев вещи подчеркнуто хруп-
кие и отмеченные смертной тенью, 
но тоже в своем роде парадно пока-
зывающие работу реставраторов. 
Скажем, тщательно склеенные сте-

клянные бокалы европейской рабо-
ты, которые в конце обряда проща-
ния «повергали» в гроб царей, цариц 
и царских отпрысков, вылив из этих 
сосудов священный елей на держав-
ные останки. Или почти истлевшие 
шитые украшения со схимы, в кото-
рой была погребена царица Мария 
Петровна, жена Василия Шуйского.

Но все же по замыслу это не па-
рад, а драма. Вольно было Иоанну IV 
писать, что он царь «по Божьему ве-
лению, а не по многомятежному че-
ловеческому хотению». Но для на-
чала будущему царю нужно было 
появиться на свет — а его отец, Васи-
лий III, смог произвести наследника 

далеко не вдруг. Собственно, об этом 
тревожном утверждении престо-
лонаследия первая часть выставки 
и говорит. Иконы (в том числе «мер-
ные», то есть сделанные в рост но-
ворожденного младенца), пелены, 
богатая утварь — свидетельства мно-
гочисленных попыток вымолить 
очередного наследника, а потом еще 
и охранить его от зла.

Не получилось: несмотря на эти 
щедрые вклады и на череду все ме-
нее легальных браков Ивана Гроз-
ного, московская ветвь Рюрикови-
чей со смертью Федора Иоанновича 
пресеклась. А дальше были два ре-
волюционных для отечественного 
государственного сознания опыта. 
Сначала избрание в цари (формаль-
но как раз «по многомятежному че-
ловеческому хотению») Бориса Го-
дунова, а затем — истребление 
старательно основанной новой ди-
настии Годуновых и бунташная по-
пытка все-таки вернуться к старому 
династическому принципу, обернув-
шаяся воцарением Лжедмитрия I.

Рассказ о Смуте именно как о че-
реде роковых династических неудач 
(брачных, медицинских, политиче-
ских), закончившейся только в 1613 
году,— цель и благородная, и амби-
циозная. Проблема только в том, что 
связного рассказа здесь и не возни-
кает — событий-то полно, только из-
ложение их фрагментарно. Скажем, 
только обозначили зрителю кое-как 
закат Рюриковичей, только напом-
нили ему о великих амбициях Го-
дунова (в конце концов, ему была 
посвящена отдельная выставка ше-
стилетней давности) — как на сцену 
выходит Лжедмитрий I. Что делать, 
момент острый, личность интерес-
нейшая и не так уж хорошо осмы-

сленная, но и этой личности, и уж 
тем более Смуте в скромных масшта-
бах выставки просто-напросто тесно. 
Мы видим несколько драгоценных 
документов за подписью Самозван-
ца, видим его помпезный милан-
ский доспех, малоизвестный широ-
кой публике, а сложить их во что-то 
красноречивое за недостатком кон-
текста все равно не можем.

Иногда кремлевские выставки 
последних лет пленяли — как «Петр. 
Первый» позапрошлого года — как 
раз умением приладить большую 
историю к имеющимся масштабам. 
«Закат династии» скорее подстеги-
вает ожидание того момента, когда 

Музеи Кремля получат полноцен-
ные помещения на Красной площа-
ди и уж там смогут развернуть самые 
сложные, подробные и изысканные 

замыслы. В текущем же воплоще-
нии зрелищная и богатая выставка 
все равно неудача, хотя и чрезвычай-
но актуальная. В конце концов, есть 

ли что-нибудь более насущное, чем 
проблемы дирижирования «много-
мятежным человеческим хотением» 
и трансфера власти?

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Наследственный эксперимент
Музеи Кремля рассказывают о закате Рюриковичей

В прокат выходит фильм «Чернобыль» —  
режиссерская работа артиста Данилы 
Козловского, где сам он играет глав-
ную роль пожарного, почти случайно 
ставшего одним из ликвидаторов ава-
рии на Чернобыльской АЭС в 1986 году. 
Юлию Шагельман заявленная попытка 
авторов придать трагедии человеческое 
измерение не убедила.

артина Козловского оказа-
лась в прокате одновременно в удачное 
и неудачное для нее время. С одной сто-
роны, интерес к чернобыльской теме по-
догрел одноименный сериал сценариста 
Крейга Мейзина и Йохана Ренка, выходив-
ший на канале НВО в мае 2019 года. Он со-
брал охапку премий, напомнил западным 
зрителям страшное слово Chernobyl, а оте-
чественным продемонстрировал неожи-
данный взгляд извне на катастрофу, обо-
значившую не календарный, а реальный 
крах советской системы: одновременно 
пристально внимательный к деталям, не 
идеализирующий, но и не боящийся выс-
ветить самые неприглядные моменты. 
С другой стороны, качество и успех сери-
ала вынуждают все дальнейшие обраще-
ния к теме Чернобыля равнять по задан-
ной им планке — и это сравнение может 
оказаться нелестным. Возможно, поэто-
му сериал «Чернобыль» канала НТВ, рабо-
та над которым шла с 2014 года (а среди ге-
роев там фигурировали сотрудники ЦРУ 
и доблестные советские контрразведчи-
ки), так и не вышел в обещанном 2019 году, 

хотя в сети появился его трейлер, безжа-
лостно обсмеянный пользователями.

Проект продюсера Александра Роднян-
ского, носивший рабочие названия «Когда 
падали аисты» и «Опасная вода», но в ито-
ге переименованный опять же в «Черно-
быль», тоже находился в разработке не-
сколько лет. Правда, съемки его начались 
уже после выхода сериала НВО, однако, по 
словам режиссера Козловского, британ-
ско-американское шоу он не смотрел наме-
ренно. Так что сходство некоторых сюжет-
ных ходов и даже отдельных мизансцен 
стоит — поверим в это — считать случай-
ным совпадением в духе «мысли сходят-
ся». Но главное, на чем настаивают авто-
ры фильма,— у них принципиально иной 
взгляд на чернобыльскую трагедию: не мас-
штабная многофигурная композиция, а по-
каз огромного бедствия через призму од-
ной маленькой человеческой истории.

На экспозицию здесь отводится щедрые 
46 минут: за это время мы должны позна-
комиться с героями поближе, а постанов-
щики — продемонстрировать все ретроав-
томобили, велосипеды, радиоприемники, 
плакаты фильмов со Сталлоне, флаконы ду-
хов Poison и кинокамеру ЛОМО, которые 
они разыскали для фильма. Как принято 
в отечественном кино последних лет, совет-
ское прошлое здесь показано сквозь свет-
лую романтическую дымку, как некий образ 
потерянного рая, где вышеупомянутые 
духи, конечно, приходилось «доставать», но 
зато уж какие люди были душевные. С людь-
ми, правда, сложнее: по сути, полноценный 
герой здесь один, пожарный Алексей Карпу-
шин, которого играет сам режиссер. Осталь-
ные, включая любимую женщину героя, па-
рикмахершу Олю (Оксана Акиньшина), и их 

общего десятилетнего сына (Петр Терещен-
ко), коллег-пожарных, а позже других лик-
видаторов, врачей и начальство,— остаются 
бледными, чисто функциональными теня-
ми: надо же герою на ком-то отрабатывать 
в зависимости от обстоятельств свою побе-
дительную мужественность или душеразди-
рающую эмоциональность.

Фундаментальная сюжетная идея и в са-
мом деле нетривиальна: показать, как пер-
сонаж, прямо скажем, сомнительных 
моральных качеств почти нехотя и из эгои-
стичных соображений все-таки жертвует со-
бой ради других, потому что жизнь не остав-
ляет ему выбора. Увы, неоднозначность 
Карпушина (человек он мелкий, себялюби-

вый и ненадежный) разбивается о, возможно, 
неосознанное, но явное стремление режис-
сера и исполнителя сделать его неотразимо 
привлекательным. Оно защищает пожарно-
го даже от облучения: там, где другие горят за-
живо, их рвет, на них плавится кожа, наш ге-
рой вплоть до самого финала демонстрирует 
феноменальную устойчивость к радиации, 
и даже майка на нем остается кипенно-белой.

Пока Карпушин переживает свою неу-
бедительную внутреннюю эволюцию, на 
фоне происходит собственно Чернобыль. 
Увы, несмотря на все положенные взрывы, 
огонь, падающих с неба аистов и толпы, 
осаждающие присланные для эвакуации 
жителей Припяти автобусы, в этих сценах, 
сумбурных и путаных, не чувствуется ни 
масштаба трагедии, ни ее глубины. Эмоции 
зрителям подсказывает саундтрек — музы-
ка Олега Карпачева завывает скрипками 
и бьет по ушам ударными, настаивая: вот 

здесь вам должно быть грустно, а тут надо 
испугаться, но эффект во всех случаях по-
лучается скорее обратный.

Будет, конечно, и несколько обязатель-
ных сцен с функционерами, которые отно-
сятся к людям как к расходному материалу. 
Однако авария, что тоже характерно для на-
шего кино, подается скорее как стихийное 
бедствие, анализировать причины и след-
ствия которого бессмысленно и бесполез-
но. Да, здесь звучит фраза о том, что во взры-
ве реактора виноваты «люди», но на вопрос, 
что же это за люди, следует ответ: какая раз-
ница. Тем более странным, неуместным 
и вырванным из контекста кажется диалог 
про радиоактивность советской власти, ли-
шенный как предпосылок, так и продолже-
ния и как будто позаимствованный из дру-
гого фильма. Возможно, того самого, что 
был два года назад показан по НВО, и того, 
который мы сами так и не сняли.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Развивающее 
облучение
Человеческое и не слишком человеческое 
в «Чернобыле» Данилы Козловского

Фильм пытается воссоздать  
советскую атмосферу, но ни  
в сюжетном, ни в художественном 
смысле это ему не помогает 
ФОТО ЦЕНТРАЛ ПАРТНЕРШИП

Раритеты дополнены  
на выставке хрестоматий-
ными сокровищами —  
например, державой  
и скипетром  
Большого наряда   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Мы видим несколько драгоценных  
документов за подписью Самозванца, 
видим его миланский доспех,  
а сложить их во что-то красноречивое  
за недостатком контекста все равно  
не можем

С

К
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Командный чемпионат мира 
по фигурному катанию, кото-
рый стартует сегодня в япон-
ской Осаке, с огромной до-
лей вероятности выльется 
в еще один триумф россий-
ской сборной. На этом турни-
ре отечественные фигуристы 
ранее никогда не побежда-
ли. Однако сейчас у них, не-
сомненно, самый ровный 
и мощный состав среди всех 
участников. В него вошли 
действующие чемпионы мира 
сразу в трех жанрах: высту-
пающая в женском одиноч-
ном катании Анна Щербакова, 
танцевальный дуэт Виктория 
Синицына и Никита Кацала-
пов, а также спортивная пара 
Анастасия Мишина и Алек-
сандр Галлямов.

аключительным тур-
ниром в сезоне для фигуристов 
станет командный чемпионат 
мира, который в четверг стар-
тует в Осаке. По своей сути он 
напоминает входящие в олим-
пийскую программу команд-
ные соревнования. Страна-по-
бедительница определяется 
по сумме очков, набранных ее 
представителями во всех че-
тырех видах. В каждую коман-
ду, согласно регламенту, входят 
по два спортсмена в женском 
и мужском одиночном катании, 
а также по одной спортивной 
паре и одному танцевальному 
дуэту. Однако если в этой дис-
циплине на Олимпийских иг-
рах — сочинских в 2014 году — 
российская команда уже смогла 
однажды добиться успеха, то по-
бедить на традиционно прохо-
дящем в Японии раз в два года 
мировом первенстве ей до сих 
пор не удавалось.

Отечественная сборная 
дважды — в 2015 и 2017 го-
дах — на нем становилась вто-
рой, а в 2019-м финишировала 
третьей. Сейчас у российской 
команды есть колоссальные 
шансы прервать серию проиг-
рышей. Она забронировал ста-
тус фаворита без слабых мест 
меньше месяца назад, на «клас-
сическом» чемпионате мира 
в Стокгольме. Из Швеции рос-

сияне увезли три золотые ме-
дали из четырех, стоявших на 
кону, и обладатели всех этих на-
град вошли в японский состав. 
Трудно предположить, сколь-
ко раз должны ошибиться чем-
пионы мира в танцах на льду 
Виктория Синицына с Ники-
той Кацалаповым, а также побе-

дители в соревнованиях спор-
тивных пар Анастасия Мишина 
и Александр Галлямов, чтобы 
при столь низкой конкуренции 
не оказаться на высшей ступе-
ни пьедестала. Дело в том, что 
их главные соперники в Оса-
ку не приехали. Теоретически 
российским танцорам из зару-

бежных дуэтов могли угрожать 
только французы Габриэла Па-
падакис и Гийом Сизерон, ко-
торые пропускают сезон, а Ми-
шиной и Галлямову — китайцы 
Суй Вэньцзин и Хань Цун. Но 
Китай не смог квалифициро-
ваться в этом году на команд-
ный чемпионат мира.

Сомнений в том, что чемпи-
онка мира Анна Щербакова и ви-
це-чемпионка этого года Елиза-
вета Туктамышева обеспечат 
себе места в тройке, также нет. 
Обе они, что стало еще более оче-
видно на стокгольмских сорев-
нованиях, даже при падениях 
способны обыгрывать всех сво-
их конкуренток. И для этого Щер-
баковой, как оказалось, даже не 
нужны четверные прыжки.

Непросто будет российским 
одиночникам — Михаилу Ко-
ляде и Евгению Семененко. Бо-
роться с Натаном Ченом и Юд-
зуру Ханю они, разумеется, не 
смогут. Однако на третью сту-
пень пьедестала Михаил Ко-
ляда, который на чемпиона-
те мира остановился в шаге 
от бронзовой медали, одноз-
начно будет претендовать. Не 
должен развалиться и Евгений 
Семененко, успешно дебюти-
ровавший в Швеции и попав-
ший там в топ-8.

Более или менее опасными 
конкурентами российской ко-
манды могли бы стать сборные 
США и Японии, однако у обеих 
при наличии сильных одиноч-
ников очень проседают парные 
разряды. Флагман американ-
ской команды, четырежды по-
беждавшей на командном чем-
пионате, Натан Чен может 
прыгнуть хоть все четверные 
прыжки и победить в своей дис-
циплине, но в одиночку вывез-
ти команду на пьедестал он не 
сможет. Американский танце-
вальный дуэт Кейтлин Гавайек 
и Жан-Люк Бейкер в Стокголь-
ме стал только девятым, спор-
тивная пара Алекса Книрим—
Брэндон Фрейзер — седьмой.

У Японии ситуация анало-
гичная. Рика Кихира, Юдзуру 
Ханю и Сёма Уно в своих дисци-
плинах являются лидерами, но 
вот сильнейший японский тан-
цевальный дуэт Мисато Кома-
цубара—Тим Колето занял на 
мировом первенстве 19-е ме-
сто, спортивная пара Рику Ми-
ура—Рюити Кихара — десятое. 
Не исключено, что при лояль-
ном домашнем судействе они 
смогут приблизиться к россия-
нам, однако претендовать на по-
беду — едва ли.

В Осаке также выступят сбор-
ные Франции, Италии и Канады. 
Скорее всего, в роли статистов.

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Чемпионы мира поделят золото
Российская сборная выставила сильнейший состав  
на командном турнире в Осаке

Компания Gracenote, 
чьи прогнозы по пово-
ду того, как будет вы-
глядеть олимпийский 
медальный зачет, поль-
зуются большой популяр-
ностью, за сто дней до 
открытия летней Олим-
пиады в Токио предре-
кла сборной России то же 
место по ее итогам, кото-
рое она занимала на двух 
предыдущих,— четвер-
тое. Аналитики предпола-
гают, что она соберет го-
раздо больше наград, чем 
в Рио-де-Жанейро в 2016 
году, но все-таки, если 
приоритетным показате-
лем считать количество 
именно побед, не попадет 
в топ-тройку, где вместе 
с командами США и Китая 
окажутся готовые к рывку 
хозяева соревнований.

омпания Graceno-
te — подразделение Nielsen, 
занимающееся сбором дан-
ных и аналитикой, предста-
вила очередную «виртуаль-
ную медальную таблицу». 
Это один из самых популяр-
ных продуктов компании. 
Таблица представляет собой 
прогноз по поводу того, как 
будет выглядеть медальный 
зачет будущей Олимпиа-
ды. Gracenote, просчитывая 
его, основывается прежде 
всего на результатах тур-
ниров, прошедших после 
предыдущей Олимпиады. 
В данном случае таблица 
вышла за сто дней до откры-
тия 23 июля Олимпийских 
игр в Токио, перенесенных 
с прошлого года из-за панде-
мии коронавируса.

Возглавляют ее страны, 
которым лидерство навер-
няка предсказал бы даже тот, 
кто не слишком пристально 
следил за спортивными со-
бытиями минувших пяти 
лет, а просто неплохо пом-
нит, кому доставалось боль-
ше всего призов на тех Олим-
пиадах, что предшествовали 
японской. Это США и Китай. 
По мнению Gracenote, аме-
риканцы на сей раз выигра-
ют медальный зачет с боль-
шим отрывом — 114 наград 
в общей сложности против 
85 у китайцев и 43 золотых 
против 38.

Куда более любопытной 
выглядит та часть рейтин-
га, что сразу за верхушкой. 
На двух последних летних 
Олимпиадах — 2012 и 2016 
годов — в топ-тройку попа-
дала сборная Великобрита-
нии (пять лет назад она даже 
обошла китайскую). Именно 
из-за ее прорыва привычное 
место в числе трех сильней-
ших команд не доставалось 
России: она занимала чет-
вертую позицию. Gracenote 
между тем предрекла Ве-
ликобритании грандиоз-
ное падение в Токио. По ее 
мнению, британцам в Япо-
нии достанутся лишь 36 на-
град, на 31 меньше, чем 
в Рио-де-Жанейро.

Формально на третьей 
позиции в таблице очути-
лась как раз сборная России, 
а вернее, из-за санкций Все-
мирного антидопингового 
агентства (WADA) — сбор-
ная Олимпийского коми-
тета России (ОКР). В класси-
фикации Gracenote у нее 73 
медали, в том числе 23 зо-
лотые, 24 серебряные и 26 
бронзовых. Это существен-
ный прогресс по сравнению 
с Олимпиадой в Рио-де-Жа-
нейро. Там россияне, еще 
не наказанные необходимо-
стью выступать в нейтраль-
ном статусе, но лишившиеся 
на волне допингового кри-
зиса нескольких сильных 
спортсменов и даже целых 
команд по легкой и тяже-
лой атлетике, взяли 56 при-
зовых мест. У них было 19 
золотых, 17 серебряных и 20 
бронзовых медалей.

Но есть нюанс. В табли-
це Gracenote основная циф-
ра — суммарное количест-
во попаданий на подиум. 
В той, что использует Меж-
дународный олимпийский 
комитет (МОК) и подавляю-
щее большинство медиаре-
сурсов, приоритет отдается 
победам. Так вот, по их чи-
слу Россия — опять на чет-
вертом месте. Аналитики 
предполагают, что на сей раз 
ее обойдет страна—хозяйка 
Олимпиады. Причем это бу-
дет рывок еще более впечат-
ляющий, чем британский.

Олимпиаду в Рио-де-Жа-
нейро Япония завершила 
на шестой позиции с 41 ме-
далью и 12 чемпионскими 
титулами. В таблице Grace-
note медалей у японцев 59, 
а титулов — и это самое по-
разительное — аж 34, почти 
втрое больше, чем в 2016 
году. За счет каких видов 
будет совершен такой кос-
мический прыжок и обес-
печена настолько высокая 
эффективность, авторы таб-
лицы не поясняют.

Зато они уточняют, что 
из-за сложившейся в мире 
ситуации Олимпиада в То-
кио будет «самой непредска-
зуемой» среди всех, имея 
в виду, надо полагать, свя-
занные с пандемией коро-
навируса многочисленные 
срывы турниров и персо-
нальные проблемы цело-
го ряда олимпийцев. Тезис 
о непредсказуемости, воз-
можно, относится и к вос-
приятию будущих японских 
спортивных успехов их соо-
течественниками. Публи-
кация таблицы Gracenote 
фактически совпала с пу-
бликацией результатов но-
вого опроса Kyodo News об 
отношении японцев к про-
ведению у них Олимпиа-
ды. Оно по-прежнему оста-
ется крайне негативным. 
39,2% респондентов сказа-
ли, что выступают за пол-
ную отмену Олимпийских 
игр, 32,8% — за еще один пе-
ренос. Иными словами, все-
го четверть японцев рады 
Олимпиаде.

Алексей Доспехов

ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ

Сборной России 
недосчитали 
побед
По прогнозу Gracenotе,  
она будет в тройке только  
по общему количеству медалей

17-летняя победительница мирового первенства Анна Щербакова — один из козырей 
сборной России на командном чемпионате мира в Осаке  ФОТО РИА НОВОСТИ

З
К

Артемий Панарин, пропустивший 
значительную часть укороченного 
регулярного чемпионата НХЛ из-за 
скандала с обвинениями в якобы слу-
чившемся в 2011 году избиении гра-
жданки Латвии, остается одним из са-
мых ярких форвардов лиги и пытается 
затащить свой клуб «Нью-Йорк Рейн-
джерс» в play-off, а также проникнуть 
в бомбардирскую топ-десятку. Благо-
даря голу в очередном матче — против 
«Нью-Джерси Девилс» — Панарин по-
бил клубный рекорд по количеству оч-
ков, набранных в первых 100 матчах 
за нью-йоркскую команду. До росси-
янина им владел легендарный Марк 
Мессье.

атч, в котором «Нью-Йорк Рейн-
джерс» на чужой площадке обыграл со 
счетом 3:0 «Нью-Джерси Девилс», вывел 
в герои сразу трех российских хоккеи-
стов. Гол и результативная передача в нем 
оказались в активе чрезвычайно «горяче-
го» в нынешнем сезоне Павла Бучневича. 
Игравший в воротах «Рейнджерс» Игорь 
Шестеркин, про которого все чаще гово-
рят как про дозревающего до элитного 
уровня голкипера, отразил все 27 при-
шедшихся в створ бросков. Но в центре 
внимания все равно очутился Артемий 
Панарин, автор второго гола команды 
в заключительном периоде. Собственно, 
он, по сути, «Нью-Джерси» и добил.

Причина была весомая. Артемий Па-
нарин перешел в «Рейнджерс» перед 
предыдущим сезоном из «Колумбус Блю 
Джекетс», и это была его сотая встреча 
в свитере нью-йоркского клуба. Так вот, 
в НХЛ, как известно, фиксируются са-
мые разные рекорды. И рекорды по оч-
кам, набранным в первых 100 матчах за 
клуб,— тоже. Так вот, в «Рейнджерс» до-
стижение до сих пор принадлежало пе-
ребравшемуся в Нью-Йорк в 1990-е из 
«Эдмонтон Ойлерс» Марку Мессье — пер-
сонажу легендарному, в свое время счи-
тавшемуся чуть ли не идеальным капи-
таном и вожаком. У Мессье в 100 матчах, 

открывших нью-йоркскую страницу 
в биографии, было 137 очков. Панарин, 
забросив шайбу, превзошел легенду на 
балл. Хотя в принципе, не случись этот 
рекорд, Артемий Панарин все равно, ко-
нечно, заслуживал бы отличных оценок.

Его карьерным пиком следует счи-
тать, видимо, как раз предыдущий сезон. 
По его итогам российского нападающе-
го включили в тройку претендентов на 
приз лучшему хоккеисту лиги. В сезоне 
текущем он, кажется, вполне мог добить-

ся по крайней мере такого же призна-
ния, если бы не февральский скандал, 
связанный с обвинениями в якобы слу-
чившемся в 2011 году избиении в Риге 
гражданки Латвии, прозвучавшими от 
тренера Андрея Назарова.

Дело не в имиджевом ущербе от него: 
обвинения так и не подтвердились. Про-
сто они спровоцировали Панарина уйти 
в «бессрочный отпуск», чтобы переварить 
случившееся. Он продлился довольно дол-
го — три недели. И на них пришлось сразу 
девять матчей «Рейнджерс» в спрессован-
ном пандемией календаре. Из-за паузы Па-
нарин, который еще до нее пропустил две 
встречи в связи с травмой, недобрал очень 
много очков, а ведь их количество тради-
ционно считается важным фактором при 
определении ценности форварда.

Сейчас их у него 43 (13 голов и 30 пе-
редач), 24 заработаны в 17 встречах после 
«отпуска». Это позиция в середине второ-
го десятка бомбардирской гонки, в пяти 
баллах от первого. На самом деле, если 
бы не пропуск целой серии игр, Панарин 
был бы не просто в топ-10, а высоко-вы-
соко в топ-10. Его средняя результатив-
ность — 1,39 очка за игру. И вот по этому 
показателю его опережают лишь два воз-
главляющих гонку форварда «Эдмонто-
на» — Коннор Макдэвид и Леон Драйзай-
тль. Причем Драйзайтль — а именно ему 
достался прошлогодний Hart Trophy, на 
который номинировался и россиянин,— 
опережает совсем незначительно. Его сред-
няя результативность — 1,45 очка за игру.

Впрочем, вероятно, в данный момент 
больше персональных успехов Артемия 
Панарина волнуют успехи командные. 
«Рейнджерс» находится в тяжелой ситу-
ации. В play-off в этом году выходят по 
четыре клуба из каждого из четырех ди-
визионов, а ньюйоркцы в своем идут пя-
тыми. Но и безнадежной ситуацию пока 
не назовешь. От занимающего четвертую 
строчку «Бостон Брюинс» «Рейнджерс» от-
деляют четыре очка. Пусть при двух мат-
чах в запасе у «Бостона», но это все же оты-
грываемый отрыв. Во всяком случае, 
с находящимся в тонусе Панариным.

Алексей Доспехов

НХЛ

Рекордсмен по нью-йоркским очкам
Артемий Панарин превзошел достижение легендарного Марка Мессье

СКАНДАЛЫ

Златан Ибрахимович немного заигрался
Международная федерация футбола (FIFA) может дисква-
лифицировать нападающего «Милана» и сборной Швеции 
39-летнего Златана Ибрахимовича за долевое владение бук-
мекерской компанией Bethard. Как сообщает шведская газе-
та Aftonbladet, футболисту грозит штраф в размере €98 тыс. 
или отстранение от футбольной деятельности на три года. 
Ибрахимович стал совладельцем Bethard через свою компа-
нию Unknown AB в 2018 году. Компания Ибрахимовича вла-
деет 10% акций Gameday Group PLC, которая является един-
ственным акционером Bethard. Согласно правилам FIFA 
и Союза европейских футбольных ассоциаций (UEFA), иг-
роки, имеющие финансовые мотивы в букмекерских ком-
паниях, не допускаются к соревнованиям.

Златан Ибрахимович провел за сборную Швеции матчи 
отборочного турнира чемпионата мира 2022 года против 
команд Грузии (1:0) и Косово (3:0) 25 и 28 марта соответст-
венно, также участвовал в играх Лиги Европы нынешне-
го сезона.

Ибрахимович выступает за «Милан» с 2020 года, в теку-
щем сезоне чемпионата Италии на его счету 15 мячей в 17 
матчах. На протяжении карьеры Ибрахимович выигры-
вал чемпионаты Нидерландов («Аякс»), Италии («Интер», 
«Милан»), Испании («Барселона»), Франции (ПСЖ), кубки 
и суперкубки этих стран. В Англии форвард выступал за 
«Манчестер Юнайтед», в составе которого стал победителем 
Лиги Европы. ТАСС

Если бы не 11 пропущенных матчей регулярного чемпионата, Артемий 
Панарин (слева) наверняка был бы в тройке лучших его бомбардиров
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